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ХОЧУ ВЫСТРЕЛИТЬ, ХОЧУ ВЫСТРЕЛИТЬ, 
КАК ШЕР!КАК ШЕР!

 Прямые контракты с лучшими
мировыми и отечественными
производителями

 Государственный контроль
качества лекарств

 16 800 наименований
нужных Вам препаратов

 Возможность покупки
в розницу по ценам
ГОРЗДРАВА

Не экономьте на здоровье - экономьте на цене!

 Балашиха
 Видное
 Воскресенск
 Дмитров
 Долгопрудный
 Железнодорожный
 Климовск

 Люберцы
 Московский
 Нахабино
 Ногинск
 Обнинск
 Орехово-Зуево
 Павловский Посад

 Реутов
 Талдом
 Троицк
 Химки
 Чехов
 Щелково
 Электросталь

Специалисты проконсультируют Вас о наличии
противопоказаний и ответят на любые Ваши вопросы

Реклама

Более 350 аптек в Москве и городах Подмосковья

Найдите ближайшую аптеку на сайте

www.ГОРЗДРАВ.рф
или по телефону (499) 653-62-77
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МЕЖДУ КОБЗОНОМ МЕЖДУ КОБЗОНОМ 
И ЯРМОЛЬНИКОМ И ЯРМОЛЬНИКОМ 

ПРОБЕЖАЛА СОБАКАПРОБЕЖАЛА СОБАКА

МЕЖДУ КОБЗОНОМ МЕЖДУ КОБЗОНОМ 
И ЯРМОЛЬНИКОМ И ЯРМОЛЬНИКОМ 

ПРОБЕЖАЛА СОБАКАПРОБЕЖАЛА СОБАКА
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Список счастливчиков 
впечатляет! Пользовать себя 
бесплатными таблетками, со-
гласно указу президента РФ от 
16.03.15 №136, смогут, в частно-
сти, сотрудники кремлевской 
администрации и аппарата 
правительства, федеральные 
министры, сенаторы, депутаты 
и сотрудники аппаратов обе-
их палат парламента, высшие 
должностные лица субъектов 
Федерации, высокопоставлен-
ные сотрудники Центризбир-
кома, Генпрокуратуры, След-
ственного комитета, Счетной 
палаты, а также члены их 
семей (дети и супруги). Не 
придется раскошеливаться на 
лекарства также чиновникам, 
ушедшим на пенсию со всех 
этих постов. Напомним, ранее 
на бесплатные лекарства име-
ли право (имеют и сегодня) 
участники и инвалиды ВОВ, 
ветераны боевых действий, 
блокадники, инвалиды, люди, 
получившие дозу радиации на 
Чернобыльской АЭС, Герои 
СССР и РФ, узники концла-
герей, люди, страдающие не-
которыми тяжелыми хрони-
ческими заболеваниями. Все 
эти льготники, как правило, 
люди пожилые и небогатые, к 
тому же многие из них насто-
ящие герои, пожертвовавшие 
для страны своим здоровьем. 
Государство просто обязано 
им помогать! Ни депутаты, 
ни прокуроры, ни члены их 
семей, ни аппаратчики права 
на бесплатные лекарства не 
имели. И это было правиль-
но. Депутаты Госдумы, члены 
Совета Федерации, министры 
получают зарплаты от 400 
тыс. рублей. Аппаратчикам 
платят меньше, но все же не 
настолько, чтобы они были не 
в состоянии купить себе нуж-
ные таблетки. Со скрипом, как 
говорится, через раз и то пре-
имущественно отечественные 
препараты могут приобрести 
те, чья зарплата дотягивает 
до планки средней по стране 
(порядка 30 тыс. рублей). И 
совершенно недоступны ле-
карства людям, живущим за 

чертой бедности, т.е. получа-
ющим доход ниже прожиточ-
ного минимума (менее 6 тыс. 
рублей в месяц). Таких в стра-
не, по официальным данным, 
около 16 млн человек. Что ж 
это за логика такая порочная? 
Богатым людям, которым 
любые лекарства купить - раз 
плюнуть, дают право за них 
совсем не платить. А беднякам 
предоставляется возможность 
выбирать между куском хлеба 
и упаковкой таблеток. Ну, ко-
нечно, они могут еще перейти 
на подорожник, ромашку, зве-
робой и прочие подножные 
средства. Однако позвольте, 
век-то на дворе у нас какой?

В этом году на программу 
льготного лекарственного 
обеспечения государство вы-
делило 30 млрд рублей. По 
оценкам экспертов, для того 
чтобы обеспечить всех фигу-
рантов списка «новых льгот-
ников», надо выделить еще 
около 10 млрд рублей. Ниче-
го не скажешь, нашли время! 
Одной рукой из-за кризиса 
пытаются экономить прак-
тически на всех бюджетных 
статьях, другой - изыскива-
ют дополнительные средства 
на расширение программы 
лекарственных льгот. Не се-
крет, что льготники постоян-
но сталкиваются с проблема-
ми при получении лекарств. 
Вечно в аптеках для них 
чего-то не хватает. Если в то 
же время лекарствами станут 
бесперебойно снабжать гос-
служащих и парламентариев 
(в том, что это будет именно 
так, можно не сомневаться), в 
обществе наверняка возник-
нет огромное напряжение, 
сопоставимое с тем, что слу-
чилось в 2005 г. из-за монети-
зации льгот. Право чиновни-
чества и парламентариев на 
бесплатные лекарства - по-
дарок не только им, но и в не 
меньшей степени оппозиции. 
Власть как будто специально 
все чаще принимает реше-
ния, чреватые массовым про-
тестом.

Максим Грегоров

50% опрошенных убеждены в том, что хамства 
и равнодушия сейчас больше, чем было в со-
ветское время. 

Данные опроса «Левада-центра».

50%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

По данным 
разведки 
армии 
Донбасса, 
украинские 
войска 
готовятся к 
масштабному 
наступлению, 
которое 
ожидается 
в апреле - 
начале мая.

Несмотря на перемирие, 
украинские силовики возоб-
новили боевые действия на 
юго-востоке. Артиллерийским 
обстрелам подвергаются объ-
екты в Донецке, на окраинах 
города идут бои. Войска также 
стягиваются к Луганску. Вы-
полнение мирного плана ока-
залось под угрозой срыва из-за 
решения Верховной рады, при-
нятого на прошлой неделе. В 
постановлении №2374 говорит-
ся, что особый порядок само-
управления в Донбассе будет 
введен лишь после проведения 
там выборов по украинским 
законам. Одновременно терри-
тории Донецкой и Луганской 
областей, находящиеся под 
контролем ополчения, было ре-
шено признать «временно ок-
купированными». Лидеры ДНР 
и ЛНР Александр Захарченко 
и Игорь Плотницкий расце-
нили постановление Рады как 
стремление сорвать минские 
соглашения и отказ от прове-
дения полноценной политиче-
ской реформы, предоставляю-

щей особый статус отдельным 
районам Донбасса. Напомним, 
договоренность об этом была 
достигнута на переговорах ли-
деров «нормандской четверки» 
(Россия, Украина, Германия, 
Франция) в Минске 12 февра-
ля. В документе под названием 
«Комплекс мер по выполнению 
минских соглашений» черным 
по белому записано: «Не позд-
нее 30 дней с даты подписания 
данного документа принять по-
становление Верховной рады 
Украины с указанием террито-
рии, на которую распространя-
ется особый режим в соответ-
ствии с законом Украины «О 
временном порядке местного 
самоуправления в отдельных 
районах Донецкой и Луганской 
областей». Во-первых, Рада при-
няла постановление с опоздани-
ем. Во-вторых, и это главное, в 
указанном законе не говорится, 
что особый статус будет введен 
только после проведения мест-
ных выборов. Во всем, что ка-
сается этих выборов, минские 
договоренности предписали 

Киеву, Донецку и Луганску 
диалог. Между тем украин-
ская сторона по-прежнему 
не собирается обсуждать с 
Захарченко и Плотницким, 
как те будут проводить вы-
боры. Напротив, стремится 
сначала добиться факти-
ческой ликвидации ЛНР и 
ДНР, а затем организовать 
местные выборы, как в лю-
бом другом регионе стра-
ны. Особый статус этой 
территории центральная 
власть видит не в том, что-
бы нынешние народные 
республики превратились 

в независимые автономии, а в 
том, чтобы местным властям, 
которые будут избраны под 
диктовку Киева, предоставить 
дополнительные полномочия, 
но под управлением все того 
же Киева. Получается, что По-
рошенко и Рада выкручивают 
руки лидерам Донбасса, как 
будто выступают с позиции 
силы. С чего бы это? В конце 
концов, под Донецком и в Де-
бальцеве победили не киевские 
войска, а армия Донбасса. Не-
удивительно, что Александр 
Захарченко и Игорь Плотниц-
кий выступили с совместным 
заявлением, предупредив: ни-
какие компромиссы с Киевом 
впредь невозможны до тех пор, 
пока не будут отменены «по-
зорные решения Порошенко и 
Рады». Реакция Москвы также 
была негативной. Глава МИД 
РФ Сергей Лавров заявил, что 
решение Рады «грубо наруша-
ет» минские соглашения. А это 
значит, что Киев продолжает 
курс на конфронтацию.

Игорь Минаев

  В воздухе пахнет грозой

На прошлой неделе состоялась 
внезапная проверка боеготовности 
Северного флота (СФ).

В учениях приняли активное участие морская 
пехота и подразделения ВДВ. Всего же числен-
ность военных, участвовавших в проверке бое-
готовности в Арктике, по словам начальника 
российского Генштаба Валерия Герасимова, со-
ставила около 80 тыс. человек. Ранее такого раз-
маха учения в Арктике никогда не принимали. 
Однако, похоже, отныне будут проводиться по 
нарастающей. Напомним, в конце 2014 г. Влади-
мир Путин включил защиту национальных инте-
ресов России в арктическом регионе в перечень 
основных задач Вооруженных сил в соответ-

ствии с новой редакцией военной доктрины. Мо-
скву беспокоит, что «НАТО поворачивает свой 
взор к арктическому региону».

«Сегодня руководство страны осознало, что со 
стороны Севера образовалась оборонная дыра, и 
начало лихорадочно ее затыкать, - говорит прези-
дент Международного центра геополитического 
анализа генерал-полковник Леонид Ивашов. - На 
фоне случившейся в России демилитаризации Се-
вера американцы считают его зоной своей ответ-
ственности. Создается как бы арктическое мини-
НАТО, в рамках которого регулярно проводятся 
совместные учения с Канадой, Норвегией и дру-
гими странами. Конечно, если сейчас возникнет 
военный конфликт в Арктике, нам будет непро-
сто удержать ее теми силами, которые у нас есть, 
но мы должны правильно выстраивать военную 
стратегию. Смысл ее не в том, чтобы нанести от-
ветный удар и защищать только тот регион, где 
начнется конфликт, а в том, чтобы сразу ударить 
по территории США. Если она будет досягаема 
для нашего высокоточного оружия, никакого 
конфликта никогда не произойдет. Это уже будет 
война не на отдаленном театре военных действий, 
где так любят порезвиться Штаты, а затронет их 
территорию. Ядерную же войну в Арктике, да и в 
любом регионе, я исключаю как явление».

Игорь Анин, 
Елена Хакимова

  На Севере дальнем

Киеву не нужен мир с Донбассом

  В центре внимания

Власть провоцирует 
«таблеточный» бунт
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Арктика примеряет погоны

Недвусмысленный ответ на вопрос, кому 
на Руси жить хорошо, был дан на прошлой 
неделе. Высокопоставленное чиновничество, 
парламентский корпус, сотрудники их аппаратов, 
чада и домочадцы получили право на бесплатное 
обеспечение лекарствами.
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- КПРФ последователь-
но выступает за отставку 
нынешнего правительства. 
Насколько она, по-вашему, 
реальна?

- По моему мнению, условия 
для отставки правительства 
должны созреть в ближайшее 
время. Я считаю, что нынеш-
ний состав кабинета мини-
стров никогда не справится с 
возникшими трудностями. Там 
нет людей, способных мыслить 
широко и грамотно, развивая 
промышленность, науку и об-
разование. Нет тех, кто думает 
о сельском хозяйстве. В село 
по-прежнему вкладывают 
жалкий 1% бюджета, когда 
надо минимум 10-12%. Сегодня 
проводится в корне неверная 
финансовая, банковская поли-
тика. Чтобы ее изменить, надо 
принимать качественно иной 
государственный бюджет. Но 
на вызовы этого года прави-
тельство Медведева не отве-
тило. Оно внесло в Думу такой 
закон о бюджете, который еще 
более осложняет положение. 
Если посмотреть на бюджет 
ближайших трех лет, то 2017 
год будет хуже, чем 2014-й. На 
мой взгляд, это абсолютно не 
обоснованно. Фракция КПРФ 
подготовила принципиально 
новые предложения по бюд-
жету. Нашими депутатами раз-
работаны проекты законов о 
национализации минерально-
сырьевой базы, о стратегиче-
ском планировании, о промыш-
ленной политике, о поддержке 
станкостроения и сельхозма-
шиностроения, о развитии ме-
дицины и образования, о по-
мощи многодетным семьям. К 
сожалению, мало что из этого 
было принято. Исключением 
стал закон о промышленной 
политике, который готовился 
нашими специалистами со-
вместно с Евгением Примако-
вым и Торгово-промышленной 
палатой РФ.

- Как вы считаете, что 
надо сделать в первую оче-
редь, чтобы кризис не так 
болезненно сказывался на 
россиянах?

- Нужно вспомнить опыт 
борьбы с кризисом 1998 г., по-
смотреть, как работала ко-
манда Примакова - Маслюко-
ва - Геращенко. Тогда баррель 
нефти стоил $12-15, золото-
валютных резервов осталось 
$6-7 млрд. Нечем было вы-
плачивать зарплату. И тогда 
правительство выставило оли-
гархии такие условия, что та 
просто не посмела поднять та-
рифы на энергоносители. Это 
надо сделать и сегодня. Нужно 

также вспомнить опыт работы 
с банковской системой в усло-
виях кризисного 98-го. Прави-
тельство ввело тогда строгий 
контроль в банковской сфере и 
сумело почти полностью оста-
новить утечку капитала. Все 
эти жесткие меры регулирова-
ния должны сочетаться с про-
граммами развития реального 
производства. Эти программы 
должны содержать конкрет-
ные меры для промышленно-
сти, села и строительства, по 
поддержке малого и среднего 
бизнеса. В 1998-1999 гг. такой 
комплекс мер позволил до-
биться очень существенных 
результатов. Только в про-
мышленности рост составил 
24% за восемь месяцев. В связи 
с этим я предлагал президен-
ту собирать для консультаций 
не только команду нынеш-
них «тузов», но и обратиться к 
таким высококлассным про-
фессионалам, как Примаков, 
Геращенко, Алферов. Нужно 
использовать опыт лучших ру-
ководителей регионов, таких 
как белгородский губернатор 
Савченко, который добился 
больших успехов в сельхозпро-
изводстве. Собрав широкий 
круг специалистов, можно соз-
дать абсолютно реальную про-
грамму возрождения страны и 
провести ее в жизнь.

- В 2008 г. во время кри-
зиса КПРФ предложила 
провести национализацию 
основных богатств стра-
ны. Вы по-прежнему наста-
иваете на этой мере?

- Мы продолжаем настаи-
вать на том, чтобы провести 

национализацию природных 
богатств и стратегических от-
раслей экономики. Выход из 
кризисного состояния России 
невозможен без усиления роли 
государства в регулировании 
экономических и социальных 
процессов. Без национализации 
банковской системы, топлив-
но-энергетического комплек-
са, энергетической системы и 
железнодорожного хозяйства 
крайне сложно предотвратить 
коллапс в экономике. Сегодня 
доходная часть бюджета по-
прежнему полупустая. Ее мож-
но удвоить, если вести иную 
политику. Хотите добавить 500 
млрд - введите прогрессивную 
шкалу налогообложения, за-
ставьте раскошелиться са-
мых богатых. Хотите, чтобы 
казна пополнилась еще на 
триллион рублей, - национа-
лизируйте ликероводочную 
промышленность. Если по-
строить двести заводов по 
углубленной переработке 
леса, то можно получить еще 
$100 млрд в течение года. И 
казна будет полна. А чтобы 
ее не разворовывали, не было 
такой дикой коррупции, как 
сейчас, необходимо усилить 
контрольные функции пар-
ламента за деятельностью ис-
полнительной власти и создать 
другие действенные механиз-
мы народного контроля. На-
конец, надо ратифицировать 
документы ООН, по которым 
чиновники обязаны деклариро-
вать не только свои доходы, но 
и расходы. Тогда любого из них 
можно поймать за руку. Однако 
без смены либерального эконо-

мического курса, без создания 
правительства народного дове-
рия реализовать предлагаемые 
нами меры будет невозможно.

- Многие критикуют 
КПРФ и лично вас за согла-
шательство с властями. 
Как может считаться оп-
позиционной партия, поддер-
живающая все инициативы 
действующего президента?

- Мы поддержали ряд ини-
циатив президента во внеш-
ней политике. В частности, 
наша партия активно высту-
пала за возвращение Крыма 
в родную гавань. Одним из 
главных событий уходяще-
го года стал поворот России 
в сторону юга и востока, и в 
этом мы президента также 
поддерживаем. Потому что в 
Азии сегодня самые мощные 
финансово-энергетические 
потоки, там у нас огромные 
рынки, там друзья. Однако с 
тем либеральным, разруши-
тельным курсом, который 
проводится во внутренней по-
литике, мы согласиться не мо-
жем. И здесь КПРФ занимает 
принципиальную позицию.

- В чем же она заключа-
ется?

- За последние 20 лет было 
три «ограбиловки» населения. 
При Гайдаре обесценили все 
сбережения, превратили их в 
туалетную бумагу. В ходе де-
фолта, который организовал 
Кириенко, рубль подешевел в 
три раза. Теперь в два раза. Тог-
да хоть были сделаны выводы. 
Сегодня нет никаких выводов. 
По-прежнему заявляют: «Все 
хорошо, прекрасная маркиза, 
движемся в нужном направле-
нии». Поэтому стране нужен 
новый курс, новая финансо-
во-экономическая политика, 
новая социальная политика, 
новая сильная команда, уве-
ренно смотрящая в будущее. 
Без социализма, справедливо-
сти, без дружбы народов, без 
заботы о простом труженике, 
будь то рабочий и крестьянин, 
учитель и врач, инженер, уче-

ный или военный, не решить 
ни одной задачи. Такая про-
грамма есть у нашей партии, 
и мы будем ее реализовывать.

- КПРФ выступила с 
инициативой воссозда-
ния памятников Сталину 
в разных городах России. 
Ваше отношение к Сталину 
остается по-прежнему по-
зитивным?

- Сегодня, когда Россий-
скую Федерацию окружают 
новыми санкциями, НАТО 
подкатилось к ее границам, в 
Прибалтике уже хозяйничают 
американцы, а в Киеве заправ-
ляют церэушники, нацисты и 
бандеровцы, хочу напомнить 
знаменитые слова Сталина, 
произнесенные им в февра-
ле 1931 г. на собрании самых 
талантливых людей в про-
мышленности. Он сказал, что 
нас били монгольские ханы, 
турецкие беки, польско-ли-
товские паны, шведские фео-
далы, японские бароны и анг-
ло-французские капиталисты. 
Мы были биты за отсталость 
промышленную, научную, 
сельскохозяйственную. Но 
больше мы не желаем быть 
битыми. Поэтому должны за 
10 лет пробежать то расстоя-
ние, которое передовые стра-
ны прошли за 50-100 лет. Вся 
страна услышала этот при-
зыв Сталина. За 10 лет было 
построено 6 тыс. лучших за-
водов, созданы великолепные 
научные школы, организова-
на система подготовки блестя-
щих кадров. И не случайно мы 
одержали Победу в мае 45-го. 
В этом году будет отмечать-
ся 70-летие этого легендар-
ного, выдающегося события. 
Страна была едина, сплочена 
и решила главные задачи. Се-
годня говорят, что не так про-
водили коллективизацию. Но 
хочу напомнить, что, несмо-
тря на то, что главные житни-
цы - Кубань, Украина - были 
оккупированы фашистами, 
страна выдержала и в ней не 
было массового голода. Мы 
обеспечили хлебом и всеми не-
обходимыми продуктами поч-
ти 20-миллионную армию. Так 
что политика Сталина в этом 
отношении была выдающейся. 
И этому надо сегодня учиться и 
во многом следовать.

- Ваш внук Леонид в про-
шлом году был избран в 
Мосгордуму. Как ему там 
работается?

- Я удовлетворен тем, что 
внук смог в одном из слож-
нейших округов выиграть вы-
боры. Но я его предупредил, 
что моя фамилия поможет 
ему только в том случае, если 
он покажет знание, редкое 
трудолюбие, придет в каждый 
двор и ответит на вопросы 
своих избирателей. Он сей-
час работает очень плотно, и 
я желаю ему успехов.

- Часто ли удается вы-
браться в родной Орел? 
Что вы вкладываете в по-
нятие «почетный гражда-
нин» этого города?

- К сожалению, в связи с 
большой загруженностью на 
родине удается бывать не ча-
сто. Однако, по крайней мере 
раз в год, на день освобожде-
ния Орла, 5 августа, стараюсь 

приехать в родной город. Счи-
таю это своим долгом. Что 
касается звания почетного 
гражданина Орла, для меня 
это одна из высших наград, 
знак уважения со стороны 
моих земляков. И я стараюсь 
делать все, чтобы оправдать 
эту высокую честь.

Публикацию подготовили 
Игорь Минаев, Андрей Князев

В этом году Геннадий 
Зюганов отметил 

20-летие на посту 
председателя ЦК КПРФ, 

с 1994-го бессменно 
руководит фракцией 

компартии в Госдуме. 
Владимир Путин не 
так давно поставил 

его на первое место в 
ряду политиков «номер 

два». Как и положено 
оппозиционному 

политику, Зюганов 
регулярно выступает 

с критикой в адрес 
правительства. В 

последнее время из-
за кризиса, в котором 

очутилась страна, накал 
этой критики усилился.

С разрушительным 
курсом, который про-
водится во внутренней 
политике, мы согла-
ситься не можем. И 
здесь КПРФ занимает 
принципиальную 
позицию.

Геннадий Зюганов: «УСЛОВИЯ 
ДЛЯ ОТСТАВКИ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
ДОЛЖНЫ СОЗРЕТЬ 
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ»
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Во Франции 
вновь вспомнили 
дело о 
финансировании 
Каддафи 
президентской 
кампании 
Саркози.

В центре внима-
ния французских 
СМИ оказался быв-
ший министр внут-
ренних дел страны 
Клод Геан. Он воз-
главлял правоохра-
нительное ведом-
ство в те годы, когда 
президентом Французской Рес-
публики был Николя Саркози. 
Геан входил в его ближний круг 
и не засветился ни в одном кор-
рупционном скандале. Однако 
с некоторых пор французская 
Фемида обратила на Геана при-
стальное внимание. Началось 
все с того, что на банковском 
счете экс-министра обнару-
жилась сумма в полмиллиона 
евро, поступившая из-за рубе-
жа. Геан объяснил, что это день-
ги от продажи двух полотен 
голландского художника XVII 
века Андриса ван Эртфелта. 
Однако следователи заявили, 
что работы этого мастера ни-
когда не продавались дороже 
20 тыс. евро. У них возникло 
подозрение, что на самом деле 
эти полмиллиона не что иное, 
как откат от франко-ливий-
ских торговых сделок. Или же 
часть денег, которые режим 
Муамара Каддафи перечислял 
Николя Саркози на ведение 
его избирательной кампании 
2007 г. Сначала Геану хотели 
инкриминиро-
вать утаивание 
денег Каддафи, 
однако, посколь-
ку серьезных 
доказательств 
этого следствие 
обнаружить не 
сумело, Геана 
обвинили лишь 
в незадеклари-
рованной про-
даже картин и 
уклонении от уплаты налогов. 
Он даже провел 30 часов под 
арестом.

Некоторые считают, что 
за Геана взялись с целью опо-
рочить Саркози и его партию 
«Союз за народное движение» 
накануне выборов в регио-
нальные органы власти. Одна-
ко многие французы уверены, 
что настоящей причиной на-
езда на людей из окружения 
бывшего президента является 
сенсационное телеинтервью 
Николя Саркози, в котором он 
первым из ведущих западных 
политиков поддержал пози-
цию России по Украине. Это, 
разумеется, не понравилось 
Вашингтону, который дал ко-
манду «фас» французским пра-
воохранительным структурам.

Америка не привыкла к 
тому, что французские поли-
тические лидеры смеют «свое 
суждение иметь». Тот же Сар-
кози ранее демонстрировал 
полное послушание Вашингто-
ну. Именно ему Белый дом по-
ручил сыграть первую скрипку 
в интервенции против Ливии. 
Хотя это, похоже, совпадало с 
планами самого Саркози. Рас-
пространенная версия гласит, 

что Саркози в лице Каддафи 
пытался убрать неудобного 
свидетеля. Дескать, ливийский 
лидер мог сломать политиче-
скую карьеру Саркози, расска-
зав о тайном финансировании 
его избирательной кампании.

До сих пор доподлинно неиз-
вестно, помогали ли ливийские 
деньги стать Саркози прези-
дентом. Однако общеизвест-
но, что у Саркози и Каддафи 
складывались весьма плодот-
ворные отношения. В 2007 г.
Муамар Каддафи прибыл в 
Париж с пятидневным визи-
том, он дважды встречался с 
Саркози. Результатом визита 
стали торговые соглашения на 
5 млрд евро. Казалось, ничто не 
может омрачить французско-
ливийских отношений. Однако 
прошло всего четыре года, и 
на Ближнем Востоке вспыхну-
ла кровавая «арабская весна». 
Под прикрытием арабских ре-
волюций Вашингтон намере-
вался сместить правительства 
Египта, Ливии, Сирии. Многие 

тогда отмеча-
ли внезапность 
первого араб-
ского восстания 
в Тунисе в январе 
2011 г. Казалось, 
для него не было 
никаких предпо-
сылок. Все вы-
глядело как за-
говор, который 
был хорошо под-
готовлен и осу-

ществлен в нужное время. Еще 
вчера на улицах царила тиши-
на и гуляли туристы, а сегодня 
повсюду закипели митинги. 
Затем по такому же сценарию 
«взорвался» Египет. Однако с 
Ливией этот номер не прошел: 
Каддафи продолжал пользо-
ваться широкой народной под-
держкой. Для свержения ли-
вийского режима требовалась 
международная интервенция. 
Позднее выяснится, что Фран-
ция, как и Великобритания, не 
имела ни малейшего понятия о 
том, кого они поддерживают в 
Ливии. Всего лишь выполняли 
заказ США по уничтожению 
Каддафи.

Центральную роль в ливий-
ской авантюре Вашингтон от-
водил Парижу. Американская 
разведка была хорошо осве-
домлена о финансовых связях 
Каддафи и Саркози, его визи-
ты в Ливию тщательно отсле-
живались ЦРУ. Американцы 
получили в свое распоряже-
ние убийственный компромат 
на французского президента. 
Оставалось лишь объяснить 
ему, что спасти себя он сможет, 
лишь приняв активное участие 
в войне.

Саркози смог 
лишь ненамного 
отсрочить появле-
ние скандальных 
обвинений в фи-
нансовом сговоре с 
Каддафи. А в 2012 г.,
когда он проиграл 
на выборах Фран-
суа Олланду, на-
чалось судебное 
расследование его 
связей с Каддафи. 
Хотя до сих пор не-
ясно, сколько же 
денег он получил 
от ливийского ли-
дера. Обвинения 
против Саркози 
основываются на 

документах, таинственным об-
разом попавших в распоряже-
ние французской полиции и 
затем утекших в прессу. В них 
содержится подробная инфор-
мация о неоднократных визи-
тах Саркози в Ливию. Первый 
состоялся еще в октябре 2005 г.
Именно тогда, как предполага-
ется, возникла договоренность 
о финансовой помощи со сто-
роны Каддафи. В передаче 
денег участвовал франкоязыч-
ный ливанский торговец ору-
жием Зияд Такиддин, снискав-
ший реноме посредника между 
арабским миром и западными 
политиками. Его личный врач 
Дидье Гросскопф показал на 
допросе, что неоднократно ез-
дил с ливанцем в Ливию и был 
свидетелем переговоров на де-
ликатные финансовые темы.

Как только разразилась вой-
на, один из ведущих француз-
ских телеканалов France-3 по-
казал сенсационное интервью 
с Каддафи, который заявил, что 
это он сделал Саркози прези-
дентом Франции, а Саркози за-
просил у него финансовую под-
держку, еще будучи министром 
внутренних дел. На вопрос, по-
чему он финансировал Сарко-
зи, Каддафи ответил: «Для нас, 
ливийцев, была большим до-
стижением победа Саркози на 
выборах президента Франции 
благодаря нашему финансиро-
ванию». Каддафи сказал, что пе-
редал Саркози 20 млн евро. Он 
продолжал «подкармливать» 
своего парижского «друга» и 
после того, как тот стал прези-
дентом. «Если Каддафи финан-
сировал мои выборы, значит, я 
оказался очень неблагодарным 
человеком», - язвительно про-
комментировал Николя Сарко-
зи слова Каддафи. Собственно, 
он действительно мог оказать-
ся неблагодарным человеком 
- политика, как известно, дело 
грязное. Как бы то ни было, но 
первый удар по Ливии нанесла 
французская авиация. Убий-
ство захваченного толпой мя-
тежников Муамара Каддафи 
тоже списали на Францию. Был 
распространен слух, что его за-
стрелил внедренный в ряды бо-
евиков-исламистов агент фран-
цузской спецслужбы.

Поможет ли Саркози удер-
жаться в мире большой поли-
тики предательство бывшего 
друга и покровителя Каддафи? 
Или вскроются новые факты 
ливийского спонсорства, кото-
рые утащат Саркози на дно? 
Будем следить за развитием 
событий.

*Эта французская поговорка может 

сыграть роковую роль в политиче-

ской карьере Николя Саркози.

  Политика - дело грязное

Мертвый хватает живого*

Некоторые поляки уже 
начали создавать запасы 
продовольствия и обза-
водиться огнестрельным 
оружием. Другие предпо-
читают покинуть роди-
ну. Власти же стараются 
занять мысли граждан 
российской угрозой, что-
бы отвлечь их от нарас-
тающего экономического 
кризиса. В стране стреми-
тельно растет безработи-
ца и сокращаются зарпла-
ты. Более 2 млн поляков 
живут и работают за гра-
ницей, выражая все мень-
ше желания возвращаться 
обратно в свою бедную 
страну. В исследовании, 
проведенном Всемирным 
банком, говорится, что го-
рода на востоке Польши 
быстро теряют трудоспо-
собное население, в них 
остаются жить только по-
жилые люди. Одним из ре-
кордсменов по убыванию 
жителей стал старинный 
город Радом, где безрабо-
тица превысила 20%.

Сотни тысяч детей ста-
новятся сиротами при жи-
вых родителях, которые 
уехали за рубеж в поис-
ках лучшей доли. Дети 
оставлены на попечение 
стариков, которые не мо-
гут нормально содержать 
внуков на небольшую пен-
сию. Когда социальные 
работники пытаются свя-
заться с работающими за 
границей родителями этих 
детей, те отвечают, что 
не смогут прокормить их, 
живя и работая в Польше.

Чтобы отвлечь людей 
от нарастающего вала 
проблем, польское пра-

вительство принялось 
разжигать в стране анти-
российские настроения. 
Недавно здесь была созда-
на очередная полувоенная 
организация «Ассоциация 
стрелков». Члены подоб-
ных организаций готовят-
ся противостоять «рос-
сийскому вторжению». В 
ряды стрелков загоняют 
школьников и студентов, 
заставляя их давать клят-
ву защищать Польшу и ее 
независимость любой це-
ной. Организацию стрел-
ков курирует минобороны 
Польши, воспитывающее 
молодежь и подростков в 
антироссийском духе. По 
школьным дворам и ули-
цам маршируют отряды 
подростков с автоматами 
Калашникова наперевес. 
Сегодня полувоенные 
польские организации на-
считывают уже 80 тыс. 
членов. И даже само мини-
стерство обороны призна-
ет, что не знает, чем реаль-
но занимаются некоторые 
из этих организаций.

В Польше также на-
чинается формирование 
подразделений сил тер-
риториальной обороны. 
Среди населения распро-
страняется пособие «Что 
делать в чрезвычайных 
ситуациях и в случае вой-
ны». В нем описывается, 
как поляки должны сопро-
тивляться оккупантам. Ис-
терия в стране нарастает, 
и это на руку стратегам из 
Вашингтона, не скрываю-
щим стремления превра-
тить Польшу и соседнюю 
Украину в главный фор-
пост борьбы с Россией.

Поляков натравливают 
на Россию

Ливийский лидер 
мог сломать поли-
тическую карьеру 
Саркози, рас-
сказав о тайном 
финансировании 
его избирательной 
кампании.

  Массовый психоз
Польские психологи предупреждают: страна 
находится на грани нервного срыва. Истерию 
подогревают местные СМИ, предрекающие 
близкую войну с Россией.
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Умирающее Аравийское 
море может служить 
ярким и трагическим 
примером хищнического 
отношения человека к 
природе.

Чтобы вернуться хоть с 
каким-то уловом, пакистанским 
рыбакам приходится уходить от 
берегов на 10-12 км. Их былой 
кормилец - Аравийское море 
- погибает на глазах, оно не в 
силах сопротивляться чудовищ-
ному загрязнению, особенно в 
районе пакистанской столицы 
Карачи с ее 22-миллионным 
населением. Все свои отходы 
мегаполис сбрасывает в море, 
его власти ничуть не заботятся 
о развитии сети очистных со-
оружений. На огромный город 
их всего два! Каждый день мил-
лионы литров нечистот уходят 
в море, ими можно было бы за-
полнить 530 олимпийских бас-
сейнов. К тому же каждый день 
в море сбрасываются 8 тыс. 
тонн твердых отходов. Море ис-
пользуется как мусорная свалка. 
Отраву несут и воды Инда, про-
текающего через индустриаль-
ный пояс и плантации, где ис-
пользуется много химикатов. В 
результате уже уничтожена вся 

прибрежная растительность: не-
когда густые мангровые зарос-
ли представляют собой в выс-
шей степени жалкое зрелище.

Пакистанские биологи гово-
рят, что нигде в мире нет такого 
загрязнения, как в порту Ка-
рачи, где вода настолько ток-
сична, что вызывает тяжелые 
поражения кожи. Но в жаркие 
дни местные жители все равно 
купаются в этой зловонной 
жиже. Население прибрежных 
деревень почти поголовно по-
ражено всевозможными тяже-
лыми недугами, вызванными 
грязным морем и потреблением 

отравленной рыбы. Здесь от-
мечен редкий феномен стреми-
тельного поседения молодежи. 
Седина внезапно появляется 
даже у 16-летних. Рыба, кото-
рая еще водится вблизи Ка-
рачи, содержит запредельные 
уровни хрома, кадмия, свинца и 
железа. Даже в нескольких де-
сятках километров от берега, 
на больших глубинах попадает-
ся отравленная рыба. Экологи 
предупреждают, что в недале-
ком будущем все Аравийское 
море будет настолько загрязне-
но, что превратится для людей в 
смертельную ловушку.

На поверхности Солнца появились две 
гигантские корональные дыры. Ученые 
утверждают, что это явление может 
оказывать влияние на климат Земли, 
вызывая губительные погодные аномалии, 
а также ухудшать самочувствие людей.

На снимках НАСА дыры выглядят как огромные 
темные кляксы, расплывающиеся по поверхности све-
тила. Самая большая возле южного полюса покрывает 
около 8% поверхности Солнца. Такой большой дыры 
не наблюдалось на протяжении нескольких десятиле-
тий. Другая корональная дыра, поменьше, возникла на 
северном полюсе. Эти дыры возникают во внешней ат-
мосфере Солнца и представляют собой области с более 
низкой плотностью и температурой. Их опасность за-
ключается в том, что они становятся источником сверх-
быстрого солнечного ветра, окутывающего Землю ио-
низированными частицами. Обычный солнечный ветер 
дует со скоростью 400 км/с. Но тот, что вырывается из 
корональных дыр, преодолевает за секунду вдвое боль-
ше. Эти высокие энергии, по мнению ученых, влияют на 
климат Земли, ухудшают самочувствие людей.

Ученые продолжают постигать поразительную при-
роду Солнца. Например, его поверхность имеет темпе-
ратуру 6 тыс. градусов по Цельсию, а внешняя атмос-
фера раскалена до миллиона градусов. Это как огонь, 
бьющий из кубика льда. Самым опасным солнечным 
явлением считается интенсивный солнечный ветер, т.е. 
поток суперионизированных частиц (в основном гели-
ево-водородной плазмы), истекающий из солнечной 
короны в окружающее космическое пространство. На 
Солнце сегодня сформировался чрезвычайно опасный 
активный регион. Это солнечное пятно по объему пре-
вышает Землю в десяток раз. Время от времени эта 
зона выстреливает в космос подобно гигантскому огне-
мету. Ученые вновь предупредили о вероятности силь-
нейшего солнечного шторма, который будет способен 
разорвать земное магнитное поле и вывести из строя 
электрические системы. Опять вспоминается катастро-
фа 1859 г., когда Земля попала под поток солнечной 
энергии, эквивалентный взрыву 10 млрд атомных бомб, 
сброшенных на Хиросиму. Заряженные частицы летели 
на скорости 3000 км/с. Людей тогда спасло то, что они в 
отличие от нас так сильно не зависели от электричества.

  Это загадочное светило

Ведущий рубрики Николай Иванов

  Экология

Ряды тех, кто видел следы снежного 
человека или даже его самого, множатся 
в разных странах - от российских равнин 
до Гималаев. Однако само это существо 
остается одной из самых интригующих 
на Земле загадок.

Недавно в Гималаях была обнаружена густая, 
жесткая шерсть, не похожая на шерсть известных 
науке животных. Генетик из Оксфорда профессор 
Брайан Сайкс, изучавший выделенную из волосков 

ДНК, заявил, что это часть шерстяного покрова 
гигантского, давно вымершего полярного медведя. 
Однако последующий анализ исследователей Уни-
верситета Копенгагена и Университета Канзаса 
опроверг гипотезу профессора Сайкса. Датские и 
американские ученые заявили, что молекулярная 
информация, полученная при анализе, проведенном 
группой Сайкса, крайне недостаточна, чтобы на ее 
основании делать определенные выводы о принад-
лежности шерсти. Как говорится, в сухом остатке 
оказалось лишь то, что шерсть, обнаруженная в 
Гималаях, ни одному известному виду медведя не 
принадлежит. Тогда-то и заговорили о том, что это 
шерсть йети, представляющего собой совершенно 
обособленную группу живых существ.

Последние вести о йети приходили из России. На 
видео была запечатлена покрытая густой шерс-
тью фигура, одиноко бредущая по лесной чащобе. 
В другом случае охотник заметил похожее на мед-
ведя существо, пытавшееся убить одну из его овец. 
Самые же первые сведения о снежном человеке 
были получены от буддистских монахов, которые 
более 300 лет назад сообщали о странном звере, 
похожем на гигантскую обезьяну. Что, если родина 
снежного человека - Гималаи, а оттуда он разбрел-
ся по всей планете? На этот и все прочие вопросы, 
касающиеся загадочного феномена, ответов по-
прежнему нет. Есть лишь предположения. Поиск 
йети продолжается.

Ученые получают все больше до-
казательств того, что постоянное и 
длительное использование электрон-
ных устройств не только ослабляет 
память, но и может вызвать депрес-
сивные состояния.

Людям больше не нужно запоминать 
телефонные номера, они находятся в 
их мобильниках. Можно не запоминать 
даже дорогу домой - для этого есть спут-
никовая навигация. Таким образом, мозг 
постепенно перестает работать и разви-
ваться. Больше не нужно ничего запо-
минать, можно полностью положиться 
на электронную технику. По словам 
доктора-невролога Розамунд Лэнгстон 
из Университета Данди, хуже всего на 
человеке сказывается использование 
спутниковой навигации. Следуя за стре-
лочкой навигатора, человек отключает 
работу нескольких важных областей 

мозга, в которых конструируется марш-
рут движения и высчитывается дистан-
ция. Не случайно бывалые лондонские 
таксисты, не пользующиеся навигато-
рами, отличаются увеличенными раз-
мерами того отдела мозга, что отвечает 
за память, ведь им приходится постоян-
но изучать и запоминать карту города. 
Именно эта область мозга первой по-
ражается при старческом слабоумии и 
болезни Альцгеймера. При ее неразви-
тости угроза умственной отсталости зна-
чительно возрастает. Прежде считалось, 
что мозг взрослого человека на каком-то 
этапе перестает развиваться и остается 
в неизменном виде до старости. Однако 
новые данные науки свидетельствуют о 
постоянных изменениях, происходящих 
в мозгу, на который влияет все, чем мы 
занимаемся в своей жизни независимо от 
возраста. Мозг очень пластичен и под-
вергается непрерывной перестройке.

  Обратная сторона прогресса

Современные технологии нас отупляют

Море подает сигналы SOS

Не пойман - Не пойман - 
не йетине йети

  Тайна сия велика есть
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Весеннее 
обострение

Нынешней весной россий-
ские города не отличишь от 
европейских. Бастуют. Сверд-
ловский Качканар гудит, как 
Париж во время протестов 
транспортников, - митингуют 
уральские горняки. Учителя за-
байкальского Краснокаменска 
требуют январскую зарплату 
с темпераментом итальянских 
авиадиспетчеров. Рабочие Пер-
ми, Новодвинска, Петрозавод-
ска шумят не хуже греков.

Но разница все-таки есть - у 
них, за границей, это организо-
ванное движение проф союзов, 
у нас - буза без определенных 
задач. Профессиональные объ-
единения координируют акции 
только в ленинградском Всево-
ложске на автозаводе «Форд» и 
в Москве, где бастуют медики. 
В остальных городах бунтари 
не рассчитывают на помощь 
профкомов.

«С ними бесполезно 
говорить. Эти ваши со-
юзы давно продались ру-
ководству с потрохами», 
- пожаловались «Миру 
новостей» работники 
птицефабрики «Средне-
уральская». Их предпри-
ятие второй год готовится 
к банкротству. То есть топ-
менеджеры готовятся, а 
персонал уже обанкротил-
ся - зарплату не получает, 
хотя вкалывает до трех ча-
сов после полуночи. Жен-
щины заменяют грузчиков 
и формовщиков, техноло-
ги и начальники цехов по 
ночам моют полы в произ-
водственных помещениях. 
Переработка не оплачива-
ется, народ увольняется, задол-
женность фабрики по кредитам 
(четверть миллиарда рублей) 
растет.

«Прошлой зимой банк ре-
структуризовал старые дол-
ги предприятия, но к январю 
2015-го оно влезло в новые, 
- возмущаются сотрудницы 
«Среднеуральской». - Заявок на 
продукцию мало, цены взлете-
ли, штат сокращается. Обраща-
емся в профком - тишина, ника-
кого участия».

«Единственное, что может 
сделать профком, - донести 
мнение коллектива до на-
чальства, проинформировать 
администрацию о его пробле-
мах», - прямодушно толкует 
недовольным председатель 
профсоюза работников агро-
промышленных предприятий 
Свердловской области Влади-
мир Куриленко.

Донести? И все?

Может, но не хочет
Месяц назад председатель 

Федерации независимых проф-
союзов России Михаил Шмаков 
заявил, что в условиях «кризиса, 
сделанного руками неолибера-
лов, засевших в финансово-эко-
номическом блоке правитель-
ства» и «грубого нарушения 
международного гражданского, 
торгового и финансового пра-
ва» профсоюзы обязаны поза-
ботиться о своих членах, а их в 
стране более 20 миллионов.

Быть заменителем теле-
фона, телеграфа, скайпа для 
связи между руководством 
предприятий и персоналом - 
не забота.

«Возможности профсоюзов 
намного шире. Спасибо непло-
хим законам. Просто нужно 
уметь их читать. В России не раз 
возникали ситуации, когда про-
фессиональные объединения 

добивались вни-
мания государ-
ства, встречались 
с министрами, 
находили управу 
на олигархов, - 
вспоминает на-
чало 2000-х го-
дов председатель 
межрегиональ-
ного профсо-
юза «Рабочая 
а с с о ц и а ц и я » 
(Тольятти) Петр 
Золотарев. - И 
кризисный 2008 
год во многом 
благодаря им 
люди пережили 
без глобальных 
потерь. А сейчас 
работодатели 
изменились. Го-
сударство пере-
ложило все на их 
плечи, и те оша-

лели. Каждый 
город стал обособленным кня-
жеством, где трудовые права 
населения трактуются так, как 
выгодно в конкретный момент. 
Теперь совершенно другая 
общественно-политическая об-
становка и другая 
психология у лю-
дей. Когда на пред-
приятиях Авто-
ВАЗа работают и 
постоянно жалуют-
ся на несоблюдение 
Трудового кодекса 
РФ 60 тысяч чело-
век, но лишь 600 из 
них выходят на ми-
тинг протеста - это 
что? Рабочее движе-
ние? Коллективный 
разум? Нет, конечно. 
Жители городов на-
деются, что кто-то за 
них все решит, с кем 
надо пообщается, и 
будет им счастье. Не 
будет. Сами должны 
действовать, выби-
рать полноценный 
профком и драться за 
себя».

К слову, о психологии росси-
ян... В декабре ВЦИОМ выяс-
нял, насколько защищены пра-
ва трудящихся в нашей стране. 
Отвечая на вопрос, к кому на 
заводе, фабрике, в учреждении 
вы обращаетесь за защитой 
своих прав, 14% респондентов 
признались: «К начальству», 4%: 
«К друзьям». 7% сообщили, что 
при возникновении проблем 
предпочитают сразу же менять 
работу, и всего 6% предпочли 
помощь профсоюзных органи-
заций.

В ленинградском Пикалеве 
в 2008 году все без исключения 
бежали в профкомы. В 2015-м 
летят туда с удвоенной энерги-
ей - был положительный опыт, 
приезжал Путин, стыдил Дери-
паску, пальцем грозил и спас-

таки три предприятия. Но за 
белой полосой рано или поздно 
следует черная.

То не беда была...
Несложно догадаться, сколь-

ко шишек посыпалось на главу 
профсоюза ЗАО «БазэлЦе-
мент-Пикалево» Светлану Ан-
тропову после того визита фе-
деральных чиновников.

«Почему меня до сих пор 
не съели? Попытки 

были, но я как 
пионер всег-
да готова к 
труду и обо-
роне. Если 
сравнивать 
условия ше-
стилетней 
давности и 

теперешние 
возможности 

профсоюзов, то у 
нас с вами полу-
чится грустный 
разговор, - преду-
предила Светлана 
Дмитриевна. - За 
последние годы 
крупные бизнес-
мены возвели 
непробиваемую 
стену между со-
бой и рабочими, 
заручились под-
держкой государ-
ственных инстан-
ций. Профсоюзы 
ничего не могут 
добиться. Нам 
всегда было 
трудно, но без-
выходность - но-
вая реальность, 

в которой профессиональные 
объединения слабеют».

От жителей Пикалева «Мир 
новостей» узнал о недавнем 
пикете сотрудников градообра-
зующего предприятия. Дело в 

том, что в 2014 году на двусто-
ронней комиссии по коллектив-
ному договору была достигнута 
договоренность об индексации 
зарплаты сотрудников ЗАО. 
Она должна была подняться на 
11%, но в январе 2015-го руко-
водство завода в односторон-
нем порядке отказалось от сво-
их обязательств, и народ вышел 
на улицы.

Самое интересное, что на за-
щиту работодателей встали го-
сударственная инспекция труда 
(ГИТ) и прокуратура. Причем 
ГИТ сначала оштрафовала 
директора «БазэлЦемент-Пи-
калево» за несоблюдение кол-
договора, а затем отказалась 
поддержать рабочих. Как одно 
с другим сочетается? А вот так!

«Что может сделать проф-
союз? Понятия не имею. Об-

ратиться к коллегам из ле-
нинградской федерации, в 
территориальный комитет, 
- размышляет вслух Светлана 
Антропова. - Без их помощи я с 
компанией предпринимателей 
и чиновников не справлюсь».

Будете одним в поле 
воином

«Государство в целом не спо-
собствует профсоюзному дви-
жению, - считает председатель 
«Рабочей ассоциации» Петр Зо-
лотарев. - Нет у нас свободной 
самоорганизации и независимо-
сти. Российские менеджеры не 

понимают, что профсоюзы не 
слуги дирекций, а контролеры. 
Зато они нашли способ борьбы 
с лидерами. Обвинили людей в 
проявлении экстремизма, сабо-
таже, провокации и живут даль-
ше припеваючи».

Вам нужен вывод? По-
жалуйста: кризис 2015 года 
каждый будет преодолевать 
самостоятельно. Европой мы 
в одночасье не станем, ценить 
свои права и объединяться, для 
того чтобы их отстоять, не на-
учимся.

Доказывать, а не орать, про-
водить акции, а не «устраивать 
кипеж», противостоять несо-
блюдению законодательства, 
не нарушая законов, россияне 
не умеют. Профсоюзное дви-
жение родилось не в России, но 
здесь оно постепенно умрет.

Анна Бессарабова

ОБУЗА 
для профсоюза

Профсоюзы могут защищать 
работников по вопросам со-
блюдения трудового законо-
дательства, поскольку имеют 
право участвовать в состав-
лении нормативных актов ор-
ганизации.
Могут влиять на разработку и 
утверждение системы оплаты 
труда, норм труда, инструк-
ций по охране труда. В соот-
ветствии со статьей 123 ТК 
РФ мнение профкома должно 
учитываться и при составле-
нии графиков отпусков.
Профсоюзы имеют право 
проводить проверки на пред-
приятиях наряду с прокура-
турой и трудовой инспекци-
ей, фиксировать нарушения 
и вносить свои предписания.
Кроме того, они обязаны ока-
зывать юридическую под-
держку работникам. Для 
этого и существуют членские 
взносы.

Чего ждать 
от профсоюзов?

Жители развитых стран на кризис и угрозу 
массовых сокращений реагируют одинаково - 
обращаются в профсоюзы. Там это мощная сила, 
с которой считаются бизнесмены и государство. 
В России более 20 млн человек платят членские 
взносы различным профессиональным объединениям, 
но людей, верящих  в их эффективность, в 2015 году 
стало вдвое меньше.

По 
данным 

ВЦИОМа, количе-
ство россиян, веря-

щих в то, что профсою-
зы - крайне важный 

и действенный орган 
по защите прав трудя-

щихся, сократилось 
с 23 до 12%.

Директор Центра поддержки профсоюзов и гражданских инициа-

тив (Профцентр) Юрий Миловидов:

Есть старые профсоюзы - наследники советского про-

шлого - и новые, возникшие в условиях рыночной эконо-

мики: локомотивщиков, горняков и авиаторов. Их надо 

различать. К первым относится Федерация независимых 

профсоюзов России, имущество которой оценивается в 

100 млрд долларов. Она владела 678 санаториями, 131 

гостиницей, 568 стадионами, 500 детскими лагерями. В 

сравнении с бессменным главой ФНПР Михаилом Шма-

ковым российские олигархи - босяки. ФНПР живет на 

деньги от коммерческой деятельности. Например, она 

банкротит старые санатории и распродает земельные 

участки. Я неоднократно просил господина Шмакова 

продекларировать свои доходы - не хочет. Новые отрас-

левые профсоюзы созданы самими трудовыми коллек-

тивами, существуют только на членские взносы, соот-

ветственно ведут себя по-другому - они находятся среди 

людей, знают их проблемы и всегда готовы их защищать.
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Рейтинг доверия к социальным 
институтам России (по пятибалльной шкале)

Источник: «Левада-центр».
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Врачи московских 
поликлиник, вступившие 

в Межрегиональный 
профсоюз «Действие», 

объявили о начале 
итальянской забастовки. 

Cвои обязанности они 
будут выполнять строго 

по инструкции, 
откажутся от 

обслуживания 
дополнительных 

участков и работать 
начнут строго 

по графику.
До сих пор на акции протеста 

выходили в основном сотрудни-
ки городских больниц. Между 
тем оказалось, что в районных 
поликлиниках мед работников 
сокращают так же активно, как 
и в стационарах, нагрузка на 
врачей увеличивается в разы, а 
жизнь пациентов только услож-
нилась.

Участвовать в акции, кото-
рая должна начаться 24 марта, 
согласились 56 человек. Акти-
висты протеста говорят о том, 
что медики возмущены сложив-
шейся ситуацией, но выступать 
открыто пока боятся. «Мир но-
востей» пообщался с теми, кто 
не испугался.

Молчание стало 
предательством

Анна Землянухина, участко-
вый врач-терапевт  ГБЗУ «Диа-
гностический центр №5»:

- После пресс-конференции 
на меня вышли представители 
администрации нашей поли-
клиники и предложили решить 
все проблемы локально. То есть 
изменить условия работы ис-
ключительно нам, членам про-
фсоюза. Мы отказались. Если 
бы речь шла о собственной вы-
годе, мы эту забастовку даже 
начинать не стали. Проблема в 
том, что уничтожается все здра-
воохранение.

Сейчас участковый врач на 
одной ставке работает 7 часов 
48 минут. Из них 6 часов - при-
ем в поликлинике, а на вызовы 
остается 1 час 48 минут. Сколь-
ко больных можно посетить за 
это время? Трех, максимум че-
тырех. А в реальности на одно-
го участкового приходится по 
10 вызовов.

Поэтому работаем бегом 
- пришел, быстро осмотрел, 
помчался дальше. Больные не-
довольны, они же все видят, 
понимают и требуют ответ-
ственного к себе отношения. 
По-хорошему на один вызов 
надо не меньше 30 минут - это 
вместе с до-
рогой и каче-
ственным ос-
мотром. Пока 
доктор обойдет 
всех, рабочее 
время давно за-
кончится, а за 
переработку 
никто не пла-
тит. Вот и по-
лучается - уже 
поздний вечер, а он из послед-
них сил все еще ходит по домам. 
У пожилых врачей проблемы 
со здоровьем начались - то ги-
пертония, то артриты  обостря-
ются. Но все равно работают. 
Куда денешься?

Раньше мы не могли все бро-
сить и сказать: хватит, мой ра-
бочий день кончился, больше 
ни одного больного не приму. 
Всех принимали - и по записи, и 
без нее. А сейчас, во время ита-

льянской забастовки, это пре-
кратится. Не успели принять 
всех - встаем и уходим. Идем 
на вызовы: сколько успеем об-
служить в отведенное время, 
столько и обслужим. А руковод-
ство пусть решает, что делать с 
остальными. Кто-то нас крити-
кует, что, мол, больных бросаем. 
Ничего подобного! Своим мол-
чанием и соглашательством мы 
вредим им еще больше.

В одном из наших филиалов 
вместо десяти положенных вра-
чей работают только четыре. 
Они принимают по 60 человек 
в день, хотя должны только 20. 
Какие там 10 минут на пациен-
та, положенные по нормативу! 
Это же одна бешеная гонка, в 
которой нет места нормальной 
работе. Врачи обязаны с паци-
ентом поговорить, спокойно его 
обследовать, оформить доку-
менты. Только тогда можно от-
вечать за свою работу, верные 
диагнозы, правильно выбран-
ные методы лечения. Но нет у 
нас подобных условий! Людям 
нужно такое лечение?

Нормативы по приему паци-
ентов - это какая-то беда. Хоро-

шо, если кто-то просто справку 
получить прибежит. Несколько 
минут, и дело сделано. Но в по-
ликлиники ходят в основном 
пожилые люди. Они пока толь-
ко к осмотру подготовятся, уже 
несколько минут пройдет. А 
надо послушать легкие, сердце, 
давление измерить, все очень 
подробно объяснить, и часто не 
по одному разу. Откуда время 
взять? Да, люди у меня сидят в 
очереди, но я, пока все как поло-

жено не сделаю, больного не от-
пущу. Иногда даже прошу паци-
ентов посетить другого врача, к 
которому меньше народа. Они 
говорят: «Нет, мы подождем».

Сейчас московское прави-
тельство делает акцент на то, 
что главным становится профи-
лактика заболеваний. Хорошая 
идея, только неосуществимая. 
Нам бы с острыми больными 
разобраться, на них времени не 
хватает! Вот и получается: за-
является одно, а делается прямо 
противоположное.

После того как мы создали 
профсоюзную ячейку, нас всех 
собрал главврач. Сказал, что 
надо сидеть тихо, раз уж такая 
сложная ситуация в стране, и 
что пути назад нет. Кто ему об 
этом сообщил, я не знаю. Мо-
жет быть, в департаменте здра-
воохранения надоумили, может, 
сам придумал.

Сейчас в нашей профсоюз-
ной ячейке 15 человек. Все они 
готовы приступить к итальян-
ской забастовке. Нас могло 
быть больше. На меня выходи-
ли коллеги, интересовались, го-
товы были присоединиться. Но 
главврач проехал по филиалам 
и провел там беседы в жесткой 
форме. Люди испугались, а я не 
стала настаивать. Профсоюз - 
это дело добровольное.

Терпеть больше 
нельзя

Мария Губарева, акушер-ги-
неколог, КДП №21 , филиал №2:

- В середине февраля в на-
шей поликлинике сократили 
две трети сотрудников. Кто-то 
так испугался, что ушел сам. В 
итоге на 18 участков осталось 6 
врачей. Тогда начался обратный 
процесс: нескольким врачам 
отозвали уведомления о сокра-
щении и попросили вернуться 
на работу.

За отведенные на одного че-
ловека 12 минут невозможно 
полноценно обслужить пациен-

та, на это уходит гораздо боль-
ше времени. Поэтому очередь 
задерживается, и, чтобы при-
нять всех, приходится исполь-
зовать свой получасовой обе-
денный перерыв. Тогда я просто 
прошу женщин подождать 5 
минут - и быстро в ординатор-
скую! Бутерброд, чашка чая... 
Бегом обратно, люди же ждут. 
Медицинские карты приходит-
ся заполнять уже в нерабочее 
время.

Сначала я послала письмо 
главврачу с вопросом: как при 
таком графике успеть выпол-
нить все должностные обязан-
ности? Приложила их список, 
все 20 пунктов. Ответ не при-
шел до сих пор. Тогда анало-
гичные письма я отправила в 
департамент здравоохранения 
и трудовую инспекцию. Депар-
тамент молчит, инспекция отве-

тила только на своем сайте: по 
закону врач принимать должен 
не больше 6 с половиной часов. 
А мы тратим 7 часов 12 минут 
чистого времени.

Знаете, кого особенно жал-
ко? Наших «узистов». Им по 
инструкции нельзя принимать 
больше 10-12 человек в день, то 
есть 5 часов за аппаратом - это 
максимум. Там же излучение 
сильное, другие вредные явле-
ния. А они смотрят ежедневно 
20 пациентов только по записи, 
да еще многие больные сами 
приходят, из живой очереди. У 
женщин уже глаз «замылива-
ется», и они могут не заметить 
очень важные моменты обсле-
дования. А им ошибаться нель-
зя, у нас множество диагнозов 
ставится на основе УЗИ. По-
этому «узисты» переживают: 
если что-то не так, последствия 
будут тяжелые.

Вот сегодня я спросила па-
циентов, которые сидят в оче-
реди на анализы, сколько они 
ждали. Говорят - полтора часа. 
Нервничают, срываются, кри-
чат на акушерок, жалобы пи-
шут. А что мы можем сделать? 
Разговоры, что после введения 
ЕМИАС можно записаться 
куда угодно, - это ерунда. Сегод-
ня я не смогла записать женщи-
ну на обследование почек, мест 
нет. Четырех пациенток надо 
было на маммографию отпра-
вить, тоже не получилось. Бли-
жайшая запись на анализ крови 
только через неделю, а резуль-
таты придут через две. Свобод-
ные места выкладываются на 
14 дней, их моментально рас-
хватывают. Приходится выпи-
сывать электронное направле-
ние, с которым пациентки сами 
будут приходить в поликлини-
ку к половине восьмого утра. 
Если повезет, смогут записать-
ся быстро, если нет - увы... Все 
осталось, как и прежде. Только 
теперь терминалы поставили, а 
несколько лет назад тетрадки в 
холле лежали.

Начальство говорит, что мы 
с пациентами не умеем рабо-
тать, не можем объяснить им, 
какая ситуация в стране и мире. 
Танки НАТО у наших границ! 
Поэтому надо затянуть пояса и 
не жаловаться! По новой систе-
ме за жалобы у нас будут вычи-
тать деньги из зарплаты. То есть 
кто-то придумывает реформы, 
а отвечает за них врач.

Сейчас в нашей поликлинике 
в профсоюз вступили 4 челове-
ка. Остальные боятся увольне-
ния. У кого-то мужа сократили, 
она одна кормит семью, у кого-
то - дети и помочь в случае чего 
некому. Поэтому придут в орди-
наторскую, поплачут и опять за 
работу. 

Мне тоже не хочется терять 
работу. Я много училась, полу-
чила степень кандидата наук и 
очень люблю свою профессию. 
Но молчать уже невозможно.

Наталья Пуртова

Прием пациентов стал 
бешеной гонкой, 
в которой нет места 
нормальной работе. 
Разве людям нужно 
такое лечение?

Доктор Леонид Рошаль 
о реформе 
здравоохранения:

«Народу надо объяснять, что вы 
хотите сделать... чтобы все по-
нимали, что такое реформа и к 
чему она приведет. К сожале-
нию, до сих пор, и я в частности, 
не понимаю, к чему может при-
вести эта реформа в целом...
Мерилом здравоохранения яв-
ляется не отношение медиков к 
здравоохранению, а отношение 
пациентов к здравоохранению. 
Если сегодня у нас здравоохра-
нением довольны где-то около 
40-50% населения - Путин ска-
зал об этом, - то мы понима-
ем, что недоработки есть очень 
большие...
Если под оптимизацией понима-
ют только сокращение, я против 
такой оптимизации. Оптимиза-
ция - это создание нормальных 
условий для пациента, чтобы он 
не стоял в очереди, вовремя мог 
получить помощь...»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Кто-то придумывает 
  реформы, а отвечает 

ВРАЧ!ВРАЧ!»»
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«Если Россия
продолжит нарушать 
свои обязательства и 
расчленять Украину, 

уровень санкций 
изменится, вплоть 

до отключения от SWIFT, - 
заявил не так давно 

британский премьер 
Дэвид Кэмерон. - 

Это решение было бы 
логичным, но все зависит 
от ситуации». Чем грозит 

нам отключение 
от финансового 

интернета?

О такой возможности за-
говорили практически сразу 
после первой, «крымской» 
волны санкций. В сентя-
бре прошлого года угроза 
вплотную приблизилась к 
реализации. Правительство 
Великобритании настойчи-
во уговаривало тогда своих 
европейских партнеров по-
полнить санкционный список 
еще и этой мерой. И нашло 
немало единомышленни-
ков. 18 сентября Европарла-
мент принял резолюцию, в 
которой он среди прочего 
призвал власти стран 
ЕС отключить Россию 
от SWIFT. До дела тогда, 
правда, не дошло. Но по-
сле Нового года тема опять 
всплыла. Министр иностран-
ных дел Польши Гжегож 
Схетына назвал отключение 

от SWIFT «ядерным оружи-
ем» Запада: «Это последний 
довод». Но пока Хиросиму 
нам решили не устраивать. 
Хотя «рвануть» может в лю-
бой момент. Ведь сказал же 
Кэмерон: «Все зависит от си-
туации».

Что будет, если «бомба» 
все-таки взорвется? В 2012 
году от SWIFT были отклю-
чены банки Ирана. И, по мне-
нию доцента кафедры фон-
довых рынков и финансового 
инжиниринга Российской ака-
демии народного хозяйства 
и государственной службы 
Василия Якимкина, иранский 
опыт не сулит нам ничего хо-
рошего: «Когда анало-
гичные санкции были 
введены против Ира-
на, им просто не стало 
хватать товаров пер-
вой необходимости, 
медика-

ментов. Если нас отключат от 
системы SWIFT, нам ни один 
банковский перевод нельзя 
будет осуществить. Мы не 
сможем продавать в Европу 
ни нефть, ни газ. И ни один 
товар не сумеем купить: в ме-
гаполисах начнется продукто-
вый коллапс».

Не менее пессимистичен 
прогноз президента Немецко-
го института экономических 
исследований Марселя Фрат-
чера. По его словам, эта мера 
будет иметь катастрофиче-
ские последствия для России. 
Страна погрузится в глубокий 
финансовый кризис, который 
вполне может привести к не-

способности страны обслу-
живать свои внешние долги. 
Проще говоря - к дефолту.

Кстати, большая часть 
банковских транзакций 
внутри страны также осу-
ществляется посредством 
системы SWIFT. Правда, тут 
решение вроде бы найдено. 
Еще минувшей осенью пред-
седатель ЦБ объявила о соз-
дании российской системы 
межбанковских переводов. 
На сегодняшний день к оте-
чественному аналогу 
SWIFT подключе-
ны уже более 
90 банков. 
О д н а к о 

проблема финансового вза-
имодействия России с внеш-
ним миром остается. «Здесь 
есть вопросы, - признает На-
биуллина. - Видимо, придется 
переходить к «досвифтов-
ским» технологиям, таким 
как телекс и так далее. Это 
не оптимальное решение, не 
самое надежное. Не хотелось 
бы, чтобы этот сценарий был 
реализован».

Тем не менее никакой 
катастрофы глава ЦБ не 
предвидит: неприятно, но не-
смертельно. Того же мнения 
придерживается президент 
Национального платежного 
совета Алексей Саватюгин: 
«Жизнь без SWIFT возможна. 

Представьте, что у вас 
отобрали телефон. 

Сначала будет 
неприятно, по-
том купите но-

вый или доста-
нете из ящика 
старый гаджет». 

Как бы то ни было, 
очевидно, что без 

последствий для 
экономики возврат 

к старым финансо-
вым «гаджетам» не 

останется.
«Если бы такого рода 

санкции были введены, 
то это означало бы вой-
ну, - без обиняков преду-
преждает Запад глава 
ВТБ Андрей Костин. 
- Если бы нам заблоки-
ровали доступ к системе 
SWIFT, то американско-
му послу пришлось бы 
в тот же день покинуть 
Москву». Словом, лишь 
бы не было войны...

Европа запускает самый 
амбициозный энергетиче-
ский проект со времен Евро-
пейского объединения угля и 
стали, заявил вице-президент 
Еврокомиссии Марош Шеф-
чович. Основания для такого 
пафоса есть...

Уточним, объединение угля 
и стали - Энергосо-
юз - возникло в 1951 
году, став предтечей 
Евросоюза. Тогда ев-
ропейскую повестку 
дня определяло про-
тивостояние между 
Москвой и Западом. 
За 64 года в ней мало 
что изменилось. В 
списке задач Энерго-
союза первым номе-
ром идет сокращение 
зависимости стран 
ЕС «от единственно-
го поставщика». От 
кого именно - догадаться не-
сложно. По итогам 2014 года 
на поставки из России приходи-
лось 27% всего потребленного 
и 62% импортированного ЕС 
газа. При этом в 10 странах за-
висимость от российского газа 

превышает 60%, а в пяти - Фин-
ляндии, Чехии, Эстонии, Лат-
вии и Литве - достигает 100%.

Но скоро, по мысли отцов - 
основателей Энергосоюза, все 
должно измениться. Стратеги-
ческими партнерами Европы 
в сфере газоснабжения на-
званы Азербайджан, Туркме-

ния, Алжир, Турция и страны 
Ближнего Востока. Кроме 
того, в обозримом будущем 
Еврокомиссия рассчитывает 
получать газ из Ирака и из 
находящегося под санкциями 
Ирана. «Европа должна про-

тивопоставить монополист-
ской позиции России единый 
европейский орган, уполномо-
ченный покупать российский 
газ, - заявил один из инициа-
торов создания Энергосоюза 
экс-премьер Польши, а ныне 
председатель Европейского 
совета Дональд Туск. - Когда 

это будет сделано, 
Европе следует по-
ставить перед собой 
более долгосроч-
ную задачу - раз-
рушение газовой 
монополии России 
и восстановление 
конкурентной ры-
ночной ситуации».

Страны ЕС обя-
заны будут согла-
совывать с Евроко-
миссией договоры с 
внешними постав-
щиками энергоре-

сурсов, дабы «гарантировать 
их соответствие общеевро-
пейским нормам». Кроме 
того, Еврокомиссия намерена 
заставить газовые компании 
публиковать условия кон-
трактов. Еврочиновникам 

крайне не нравится нынешняя 
ситуация, при которой раз-
брос цен на российский газ 
для различных стран ЕС до-
стигает 40%. «Эти различия 
являются исключительно ре-
зультатом политических ре-
шений поставщика», - уверен 
Туск. Не устраивает Брюссель 
и уровень цен: российский газ 
стоит, по мнению еврочинов-
ников, чересчур дорого.

Конкуренцию российскому 
газу должен в первую очередь 
составить газ каспийский. 
Приоритетным проектом ЕС 
является строительство «Юж-
ного газового коридора» - га-
зотранспортной системы, ко-
торая обеспечит связь между 
европейскими потребителями 
и месторождениями, находя-
щимися на территории Азер-
байджана и Туркменистана. 
В будущем к проекту могут 
также подключиться Египет, 
Ирак и Иран. Ключевой тран-
зитной страной будет Турция. 
Первые поставки в Европу 
ожидаются в 2019 году. Со-
гласно планам ЕС, при выходе 
на проектную мощность «ко-

ридор» покроет 20% потреб-
ностей ЕС в голубом топливе.

В планах ЕС также расши-
рение сотрудничества с Алжи-
ром и Ливией. Речь идет как об 
увеличении объемов топлива, 
прокачиваемого по трем суще-
ствующим газопроводам, пере-
секающим Средиземное море, 
так и о строительстве новых га-
зотранспортных систем. Кроме 
того, стратегия ЕС предусма-
тривает резкое увеличение по-
ставок в Европу сжиженного 
природного газа (СПГ), а здесь 
круг потенциальных партне-
ров практически неограничен. 
СПГ можно покупать в любой 
точке земного шара, где име-
ются соответствующие техни-
ческие условия.

На фоне громадья этих ев-
ропейских планов будущее 
нашего «Турецкого потока» 
представляется, мягко говоря, 
туманным.

Напомним, что, согласно 
планам Газпрома, этот газопро-
вод должен стать единствен-
ным маршрутом, по которому 
будет поставляться газ, идущий 
сейчас в Европу через терри-
торию Украины. Европейцам 
предложено создать свою ин-
фраструктуру, а российский га-
зовый монополист будет про-
давать на турецко-греческой 
границе. Между тем у Европы 
есть альтернативные постав-
щики, и с каждым годом их 
будет становиться все больше. 
Официального отказа, правда, 
пока не последовало. Но фраза 
«тогда мы отключим газ» уже 
теряет свою волшебную силу. 
России пора всерьез задуматься 
о совершенно иной стратегии 
на мировой арене.

Что такое ?
Society for Worldwide Interbank Financial Telecommunications 

(сообщество всемирных межбанковских финансовых теле-
коммуникаций) - это международная система передачи фи-
нансовой информации и совершения платежей. Участниками 
SWIFT являются более 10 500 организаций из 215 стран мира, в 
том числе свыше 600 российских банков. По этому показателю 
Россия занимает второе место после Соединенных Штатов.

Отключение SWIFT повлечет резкое удорожание банковских 
услуг - выше станут тарифы и комиссии, ставки по кредитам. 
Косвенные потери - ухудшение условий хозяйствования для 
предприятий и организаций. По оценке экс-министра финан-
сов Алексея Кудрина, это приведет к сокращению ВВП на 5% в 
течение года.

Европа объявила 
России газават
Еврокомиссия утвердила стратегию создания Энергетического 
союза ЕС. Цель номер один - покончить с энергетической 
зависимостью от России.

В 2014-м Россия поставила за рубеж 
172,6 млрд кубов газа - на 12% меньше, 
чем в 2013-м. Выручка сократилась на 
18,6% - с 67,2 до 54,7 млрд долларов. 
Падение объемов экспорта голубого 
топлива, равно как и снижение его сто-
имости, - серьезный удар по бюджету 
страны. Налоги и пошлины, связанные 
с добычей и продажей нефти и газа, 
формируют более половины доходной 
части казны.

Материалы подготовил Андрей Владимиров
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Существует такая конспи-
рологическая версия: якобы 
в числе западных спонсоров 
у Ленина и большевиков до 
их прихода к власти были в 
том числе и западные чайные 
компании. Они хотели изгнать 
российских производителей с 
европейского рынка и начать 
осваивать бескрайние про-
сторы России. В пользу этого 
говорит и арест чекистами 
109-летнего врача Петра Бад-
маева, который исследовал 
полезные свойства иван-чая 
и умер в застенках, хотя с по-
мощью «правильных» травок 
рассчитывал прожить 200 лет.

Все эти факты на днях при-
водили в Общественной палате 
РФ, где состоялись предвари-
тельные слушания по новой за-
конодательной базе, посвящен-
ной поддержке оте чественных 
производителей чая. Таковые, 
как выяснилось, имеются. Есть 
даже Национальный союз про-
изводителей «Русский чай». 
Одна беда - львиная доля оте-
чественных производителей 
занимается исключительно 
расфасовкой импортного чая. 
Какие же они в таком случае, 
отечественные производители?

Новый закон будет в по-
мощь не упаковщикам, а тем, 

кто чай в России выращивает. 
Надо сказать, что нынешняя 
попытка создать у нас полно-
ценную «крупно- и мелколи-
стовую» отрасль не первая. 
До этого была госпрограмма 
по выращиванию черного чая 
в Краснодарском крае. Пла-
нировалось, что край сможет 
ежегодно поставлять на ры-
нок тысячу тонн чая. В итоге 
кое-как доползли до 200 тонн 
в год. Выращивать больше - 
сложно, да и нерентабельно. 
Даже если бы в крае научи-
лись выращивать тысячу тонн 

- это капля в море. Ведь еже-
годно в России выпивают чуть 
меньше 200 тыс. тонн чая, то 
есть каждый россиянин потре-
бляет 1,5 кг чая ежегодно.

Где в России выращивать 200 
тыс. тонн, если самый теплый 
Краснодарский край даже при 
государственной поддержке 
так и не смог выйти на 0,5% от 
общероссийского объема?

Законодатели признали: 
для классического чая наши 
климатические условия не 
очень-то подходят.  Поэтому 
делать ставку надо на травя-

ные чаи, считают в Обще-
ственной палате. И то правда: в 
былые времена большинство 
россиян пили тот же иван-чай, 
по-научному - кипрей узко-
листный. Именно этот напи-
ток может снова стать нацио-
нальным и заменить черный 
чай, уверены инициаторы при-
нятия чайного закона.

Сегодня отрасли производ-
ства иван-чая пока не суще-
ствует, но она скоро появится: 
Росстандарт обещает к лету 
разработать и утвердить гос-
стандарты для чая из кипрея.

Но основная задача в соз-
дании российской чайной от-
расли - изменить отношение 
потребителей к травяному 
чаю. Вот задачка так задачка! 
Сейчас фиточаи воспринима-
ются как травяной сбор, по-
могающий при той или иной 
болезни, а не как постоянно 
потребляемый напиток. На 
данный момент травяные чаи 
занимают в общей структуре 
потребления чая не более 4%. 
Из них больше всего (1%) при-
ходится на импортный мате.

В Общественной палате 
будет создана в ближайшее 
время рабочая группа по под-
держке российской чайной от-
расли: «Необходимо не только 
создать рабочую группу, но и 
заняться проработкой поня-
тий и названий для определен-
ных ферментированных видов 
чая, с тем чтобы сделать их 

более узнаваемыми и привле-
кательными для потребителя. 
Покупатель должен знать, что 
такое русский чай, где его ку-
пить и как его пить», - заяви-
ла модератор слушаний ОП 
Анна Витинина.

Помимо производства чая 
планируют развивать чайный 
агротуризм: не имея денег ез-
дить на берег турецкий, наш 
турист, по замыслам авторов 
идеи, само собой, потянется по-
пить исконно русского чайку 
куда-нибудь в избу в Костром-
скую область. Иван-чай даже 
не надо выращивать - доста-
точно создать пункты сбора и 
закупать траву у населения. Так 
200 тыс. тонн и насобираем.

В итоге наш российский 
чай окажется и дешевле, и по-
лезнее: как указывают врачи, 
в отличие от черного чая и 
кофе иван-чай не содержит 
кофеина, зато содержит вита-
мин С - в 6-9 раз больше, чем 
в лимоне. А также полезные 
флавоноиды, которые тормо-
зят развитие рака легких, ле-
чат аденому простаты и дру-
гие мужские болезни.

Таким образом, благодаря 
чаю Россия не просто утрет 
нос западным производителям 
разных «ахмадов», в основном 
английских, но и сможет из-
лечить своих курильщиков, 
повысить рождаемость и из-
бавиться от простудных забо-
леваний.

У иван-чая есть только один 
недостаток - он невкусный, это 
признают даже сами произво-
дители. Но надеются, что на 
первых порах чувство патрио-
тизма у россиян окажется силь-
нее. А там, глядишь, и к родно-
му невкусному чаю привыкнут.

Аделаида Сигида

В России задумались о 
развитии собственной 

чайной отрасли. Не надо 
смеяться. В Российской 

империи импорт черного 
чая был минимален. 
Наоборот, сами чай 
Европе продавали. 

Причем экспорт чая по 
объемам превосходил 
пеньку, золото и меха.

РУССКИЙ ЧАЙ ИСКУСНЫЙ, 
ТОЛЬКО ВОТ НЕВКУСНЫЙ

ЭФФЕКТИВНОЕ РЕШЕНИЕ СЕРЬЕЗНЫХ ПРОБЛЕМ

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВОМ И БАД. ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ.

ПРОБЛЕМЫ С СУСТАВАМИ, 
МЫШЦАМИ, СПИНОЙ
вызывают ограничение двигательной 
активности человека, сокращая 
продолжительность жизни на 10-15 
лет. «ЦИТРАЛГИН» помогает суставам с 

1985 года. Применение 
косметического крема 
«ЦИТРАЛГИН» помогает 
улучшить питание тканей 
в области суставов 
и позвоночника, 
поддержать нормальный 
уровень перекисного 
окисления липидов, что 
позволяет увеличить 

объем движений, так необходимый 
для активной жизни. «БИШОФИТ-ГЕЛЬ» - 

улучшенная формула природного бишофита. Усиливает 
кровообращение в зоне нанесения, что повышает его 
эффективность.

частые спутники простуды. 
Избавиться от них не 
всегда бывает просто. 
Опираясь на эффективность 
старых рецептов, НПП 
«Инфарма» разработан крем 
«МУКОФИТИН». Камфара, 
масло пихты, алоэ, входящие 
в состав косметического 
крема «МУКОФИТИН», 
помогут облегчить 
дыхание. Дополнительные 
компоненты (витамин РР, 
диметилксантин и др.) 
усиливают кровообращение, 
обеспечивая согревающее 
действие и бережный уход 
за бронхами.

ВЕРНУТЬ КРАСИВЫЕ НОГТИ - ЭТО РЕАЛЬНО!
Деформированные, утолщенные, крошащиеся, пожелтевшие 
ногти. Такими изменениями страдают до 30% населения 
старше 50 лет. Безуспешные (по разным причинам) попытки 

80 руб.90 руб.

избавиться от таких 
запущенных изменений 
ногтей вынуждали людей 
смириться с проблемой. 
Отработанная с 1997 г. 
методика применения 
косметического крема 
«ФУНДИЗОЛ» помогает 
удалить поврежденные 
и врастающие участки 
ногтевых пластинок, 
вырастить новый ноготь. 
Регулярное его применение 
поможет сохранить 
привлекательный вид 
ногтей и кожи стоп.

80 руб.

СПРАШИВАЙТЕ В БЛИЖАЙШИХ АПТЕКАХ
Справки по применению: (495) 729-49-55, www. Inpharma2000.ru Ре

кл
ам

аОТВЕТНАЯ САНКЦИЯ -

ПОКУПАЕМ РОССИЙСКОЕ

СОЛНЦЕ. ПРОБЛЕМЫ НА ГУБАХ, и не только.
Яркое солнце зачастую вызывает ожоги губ, способствует 
образованию корочек, пузырьков, что вызывает не только 
косметический дефект, но и массу неприятных ощущений. В 
этот период приходится отложить запланированные встречи. 
«ВИРОСЕПТ» представляет собой новое косметическое, 
очищающее и регенерирующее средство. Он поможет ускорить 
восстановление внешнего вида губ и лица. Применение 
«ВИРОСЕПТА» уменьшает раздражительность, улучшает 
настроение в проблемные периоды, что связано с быстрым 
уменьшением интенсивности местных проявлений и улучшением 
внешности. Регулярное применение «ВИРОСЕПТА» поможет 
защитить кожу губ, предупредит повторение проблемы. 70 руб.

ЧИСТАЯ КОЖА ДЛЯ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ.
Высыпания, зуд, расчесы могут являться проявлением аллергии у 
детей и взрослых. Для защиты кожи от таких реакций необходимо 
ее активное увлажнение, заживление микротрещин и расчесов, 
нормализация электролитного баланса и рН, предотвращение 
вторичной инфекции. Отечественными учеными создано новое 
средство местного действия «ГЛУТАМОЛ». Крем может применяться 
длительно, что особенно важно при хроническом течении 
процесса. Его применение может помочь уменьшить покраснение, 
шелушение, утолщение кожи, кожную сыпь. Эффект «ГЛУТАМОЛА» 
усилен компонентами, заживляющими, увлажняющими кожу, 
увеличивающими ее эластичность. Пиритионат цинка обладает 
дополнительным подсушивающим действием. 180 руб.

ПРОБЛЕМЫ БРОНХОВ И ЛЕГКИХ
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«Неужели НАТО считает, 
что Россия способна совер-
шить бросок на Бухарест или 
Варшаву с целью захватить 
территорию?» - недоумевает 
политолог Сергей Михеев. 
Он однозначно считает, что в 
НАТО врут, когда говорят об 
оборонительном характере 
создания военных центров. 
Генсек альянса Йенс Стол-
тенберг заявил об увеличе-
нии численности сил реагиро-
вания НАТО с 13 до 30 тысяч 
человек. Военные центры, по 
мнению экспертов, создают-
ся по указке США с целью 
развязывания уже не холод-
ной, а горячей войны. Такая 
вероятность имеется.

Так, генеральный дирек-
тор Центра политической 
информации Алексей Му-
хин уверен, что в каком-то 
смысле «война уже ведется». 
Мы воюем. Причем целью 
США является вовсе не Рос-
сия, как многие россияне са-
монадеянно полагают. Аме-
риканцев не пугает Россия, 
которая уже 20 лет пытает-
ся «встать с колен». «Россия 
не является для США кон-
курентом, - говорит Сергей 
Михеев. - Само-
с т о я т е л ь н ы й 
Евросоюз - вот 
конкурент для 
США. Поэтому 
а м е р и к а н ц а м 
важно ввергнуть 
Европу в состоя-
ние хаоса».

США, как из-
вестно, неплохо 
заработали на 
Первой и Вто-
рой мировых войнах, имеют 
все шансы заработать и на 
Третьей. Зато Европа после 
обеих войн была в руинах. 
«Принято считать, что для 
США есть люди первого и 
второго сорта: папуасов они 
гоняют и не жалеют. А вот 
европейцы - якобы совсем 
другое дело. Такие пред-
ставления ошибочны. США 
и европейцами пожертвуют. 
Плевать они на них хотели», 
- считает Сергей Михеев.

«США якобы решают, по-
ставлять оружие или не по-
ставлять, но оно уже постав-

ляется и будет поставляться, 
сейчас просто решается во-
прос об объемах», - коммен-
тирует директор Центра 
общественно-политических 
исследований, заведующий 
отделом Института стран 
СНГ Владимир Евсеев.

По его словам, США 
«дали команду» странам 
Восточной Европы отправ-
лять Украине советское во-
оружение, а взамен начали 
поставлять им современную 
натовскую военную технику.

«Сейчас, например, на 
станции Изюм Харьковской 
области находится большое 
количество эшелонов с поль-
ской бронетехникой, причем 
орлы польские просто за-
крашены, - продолжает Евсе-
ев. - Также Чехия поставляет 
бронетехнику. Сами США 
поставляли оружие «не ле-
тальное», но, по сути, это во-
енная техника для наведения. 
Теперь речь идет о поставках 
оружия на 1 млрд долларов. 
Много это или мало? Не-
мало, учитывая, что США не 
будут поставлять дорогостоя-
щее вооружение - самолеты и 
танки».

Что в ответ 
может противо-
поставить Рос-
сия? Увы, кроме 
ядерного ору-
жия, у нас почти 
ничего нет. Поэ-
тому единствен-
ное, чем «гро-
зить мы будем 
шведу», - внести 
каждый новый 
натовский центр 

в список для ответного удара. 
Ядерного. Так что создание 
натовских центров дислока-
ции тяжелых вооружений не 
принесет странам Балтии ни-
какой безопасности, уверен 
Владимир Евсеев.

«Страны Прибалтики бу-
дут уничтожены, - поддержи-
вает коллегу Сергей Михеев. 
- Они всегда жаловались, что 
страдали от конфликтов За-
пада и Востока. Теперь, каза-
лось бы, должны держаться 
в стороне, но они опять хотят 
стать полем боя».

Аделаида Сигида

- В чем особенность нынеш-
ней ситуации в США? - говорит 
он. - Впервые критика не ведет-
ся между демократами и респу-
бликанцами. Она ведется вну-
три Демократической партии. 
Потому что кандидатом от 
партии на следующих вы-
борах президента предпо-
лагается Хиллари Клин-
тон. И она делает все, 
чтобы потопить Оба-
му, создает условия, 
при которых Обама 
не может нормаль-
но провести или 
инициировать ни 
одного законо-
проекта. Пом-
ните, он пытал-
ся делать ставку 
на перезагрузку 
российско-амери-
канских отношений? А 
получился обратный эф-
фект - санкции. Барак Оба-
ма выступал за улучшение 
отношений с мусульмана-
ми, а потом, по сути, под-
держал вторжение в Ливию, 
чуть не начал войну с Сирией и 
так далее. США сейчас тратят 
ресурсы совершенно не там, где 
это нужно самим Штатам. Они 
отправляют корабли на Черное 
море, на Балтику, постоянно пы-
таются проявлять активность в 
Норвежском море. Такое увели-
чение присутствия США в тех 
регионах, где они воевать одно-
значно не будут, ослабляет их 
самих - в первую очередь в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе. 
Кроме того, они вынуждены 
сохранять свое серьезное при-
сутствие в зоне Персидского 
залива. Потому что ситуация по 
разрешению иранского ядерно-
го кризиса не очевидна.

США тратят значи-
тельные ресурсы на то, 
чтобы обострить отно-
шения с РФ, при этом у 
них не хватает ресурсов 
на решение других за-
дач. И все это на 
фоне ослабления 
экономического. 
Уже Китай вы-
ходит на первые 
позиции по ВВП. 
При этом Китай 
собирается стро-
ить новый канал 
в Никарагуа, ко-
торый позволит 
флоту Китая - в 
первую очередь 
подводным лод-
кам - вый ти из-
под рубежа проти-

воракетной обороны и подойти 
с незащищенной стороны к 
США.

- А где этот рубеж?
- Это Аляска, Япония, Юж-

ная Корея, Тайвань, Филип-
пины, Австралия. Благодаря 
каналу китайцы смогут по-
дойти со стороны Флориды. 
Эта территория сейчас прак-
тически не защищена и тре-
бует в таком случае развер-
тывания полномасштабной 
системы ПРО. Американцы 
хотели улучшить отноше-
ния с Кубой, но руководство 
Кубы дало понять: военная 
база Гуантанамо должна 
уйти. США вряд ли на это 
пойдут. Словом, ослаб ление 

их влияния на-
блюдается 

по ряду 
регионов, 
и этот про-

цесс уско-
ряется за 

счет втяги-
вания в кон-
фликт с РФ.

- Акела может промах-
нуться?

- В России ставки по Укра-
ине, конечно, намного выше, 
чем у США. Потому что это 
наши границы. В какой-то мо-
мент Украина для США пере-
станет быть интересной, а для 
России она будет интересной 
всегда. Какой бы она ни была. 
Украина для США - это про-
сто средство, а для нас - бли-
жайшее государство, с кото-
рым мы вынуждены жить.

- Кажется, восстановить 
доверие в треугольнике За-
пад - Украина - Россия в обо-
зримом будущем невозмож-
но. Каких новых санкций 
России следует опасаться?

- В США считают, что санк-
ции - универсальное средство 

решения проблем. Но нам 
незачем думать о том, какую 
бяку нам сделают США. Нам 
надо думать, как развивать 
собственную экономику. Для 
растущей экономики санкции 
не могут быть определяю-
щими. Еще одна проблема - у 
нас нет уверенных друзей. Ни 
Казахстан, ни Белоруссия та-
ковыми не являются. На них 
полагаться нельзя. Во всяком 
случае, пока мы не покажем 
свою состоятельность даже в 
условиях ограничений.

- Как это сделать?
- Приведу пример. Сейчас 

Россия имеет исключительную 
возможность усилить свое во-
енное присутствие в Средизем-
ном море. Египет предложил 
нам участвовать в новой анти-
террористической коалиции, 
что позволит России заходить 
в порты Египта, Ливии, уча-
ствовать в блокаде территории 
Ливии с целью недопущения 
незаконных ввозов. Эти воз-
можности хороши, когда есть 
Крым. Без Крыма это невоз-

можно. Крым - плацдарм. 
Плацдарм не в Черное 
море, а в Средиземное.

- Сегодня мы видим 
продвижение военной ин-
фраструктуры в сторону 
границ с Россией: Прибал-
тика, Румыния, Польша, 
Болгария... Военный экс-
перт Игорь Коротченко 
считает, что это ма-
ленькие шажки к «боль-
шому мероприятию»...

- В настоящее время Рос-
сия не имеет наступатель-
ного потенциала в отноше-
нии стран Балтии. Задача 
такая не ставилась. Но если 

там будут сформированы скла-
ды вооружений, Россия примет 
ответные меры, конечно. Хотя 
создание наступательного по-
тенциала - худший вариант. 

- Почему? 
- Там не очень большая 

территория, малые зоны про-
летов самолетов. Могут быть 
пересечения границ, возмо-
жен любой военный инци-
дент, который может приве-
сти к конфликту. 

- Словом, политика пере-
загрузки потерпела крах. В 
Вашингтоне хотели бы сме-
ны власти у нас?

- США могут, конечно, на 
что-то надеяться, но реально 
в России нет ни одного лидера 
оппозиции, который мог бы 
эту оппозицию возглавить и 
победить. Такие перспективы 
могут возникнуть, если нач-
нутся очень серьезные про-

блемы с экономикой.
- Как вам видится раз-

витие событий на Укра-
ине?

- Запад, как говорят 
в определенных рос-

сийских кругах, сегодня 
крышует Киев, и это 

позволяет киев-
ской власти вести 
себя так, как она 
считает нужным. 
Но это сегодня. 
Впрочем, я не стал 

бы здесь недооцени-
вать Запад.

Елена Половцева

ЗАЧЕМ США ВООРУЖАЮТ 
ПРИБАЛТИКУ?Недавно США отправили 

в Прибалтику танки M1A2 
Abrams и бронемашины 
M2A3 Bradley, а также 
технику обеспечения - 
всего более 120 единиц. 
Не совершает ли 
администрация Обамы 
роковую ошибку, цена 
которой будет высока и 
для самих Штатов? С этого 
вопроса началась наша 
беседа с директором 
Центра общественно-
политических 
исследований, завотделом 
Института стран СНГ 
и военным экспертом 
Владимиром Евсеевым.

Американский 
политик Збиг-
нев Бжезинский 
считает, что США 
должны все-таки 
договориться с 
Кремлем, чтобы 
«остудить кри-
зис» и вернуться к 
«некоторому роду 
нормальности от-
ношений».

Напомним, что в Брюсселе главы министерств 
обороны стран НАТО дали ответ «на потенциальную 

угрозу со стороны России»: в странах Балтии 
создадут натовские центры, куда пригонят 

тяжелую военную технику. Насколько это 
серьезно, обсуждали на круглом столе ведущие 

отечественные политологи.

НА ГРАНИЦЕ НАТО 
ХОДИТ ХМУРО

Не Россия, а са-
мостоятельный 
Евросоюз - вот 
конкурент для 
США. Поэтому 
им важно ввер-
гнуть Европу в 
хаос.

ТА
С

С
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Россия, правда, обжаловала вердикт 
арбитража. Но сомнений в конечном 
итоге разбирательства нет. Между про-
чим, с 15 января этого года на подлежа-
щий взысканию полтинник уже начали 
начисляться штрафные проценты - 1,9 
годовых, или 2,6 млн долларов в сутки. 
То есть за год набежит почти 1 млрд. Од-
нако в этом случае у российских властей 
хотя бы есть время. На исполнение же 
решения ЕСПЧ отведено всего шесть 
месяцев. Срок истекает 15 июня 2015 
года. Согласно решению Комитета ми-
нистров СЕ, до 15 июня Российская Фе-
дерация должна предоставить соответ-
ствующий план действий, 
включая «четкие сро-
ки распределения сумм 
между акционерами» (та-
ковых, кстати, в общей 
сложности 55 тысяч чело-
век). Теоретически Россия 
могла бы удовлетворить 
претензии юкосовцев, но 
для этого ей пришлось 
бы потратить более трети 
нынешнего объема ре-
зервных фондов.

Своими мыслями о том, каким может 
быть исход тяжбы, в интервью «МН» 
поделился глава Института современ-
ного развития, президент Всероссий-
ского союза страховщиков, профессор 
Высшей школы экономики Игорь Юр-
генс.

- Игорь Юрьевич, как считаете, бу-
дем платить?

- Я считаю, что платить Российская 
Федерация ничего не станет. Во-первых, 
будут использованы все возможные 
юридические процедуры - дело будет 
всячески затягиваться. Во-вторых, не ис-
ключены какие-то закулисные перего-
воры и мировое соглашение. В обмен на 
что-то. Правда, вероятность последнего 
варианта невысока. В числе акционеров 
ЮКОСа присутствует, например, пенси-
онный фонд американской армии, а эти 
люди вряд ли пойдут на мировую. Что 
меня сегодня больше всего беспокоит? 
Если та сторона будет жестко стоять на 
своем, в России найдутся крайние силы, 

которые заставят нашу 
страну выйти из соглаше-
ний, обусловливающих 
наше участие в работе 
международных судов. 
Некоторые высокопо-
ставленные думцы уже 
сегодня выступают с при-
зывами покинуть Совет 
Европы.

- И чем это плохо?
- Это путь в дальней-

ший обскурантизм, в изоляцию. Не гово-
ря уже о том, что наши граждане будут 
лишены возможности обращаться в ев-
ропейские судебные инстанции. Можно 
привести сотни, если не тысячи, приме-
ров того, как люди пусть и через очень 
тяжелую, муторную, долгую процедуру, 
но находили решение своих проблем в 
Страсбургском суде. Как моральное, так 
и вполне осязаемое материальное.

- По утверждению исполнительно-
го директора «Группы Менатеп» Тима 
Осборна, если Россия не выполнит ре-
шение арбитражного суда, у компании 
появляется право требовать ареста 
любой собственности России на тер-
ритории любой из стран - участниц 
Нью-Йоркской конвенции по исполне-
нию международных арбитражных 
решений.

- Ну, это мы уже проходили с Гаоном 
(Нессим Гаон, глава скандально извест-
ной швейцарской компании NOGA, пы-
тавшейся в течение многих лет взыскать 
с российских властей компенсацию за 
расторгнутый контракт. - Ред.). И само-
леты, и корабли, и выставки пытались 
арестовать... Но я не помню, чтобы хоть 
в одном из этих эпизодов у Гаона что-то 
получилось. Правда, та тяжба шла на 

фоне дружественных отношений России 
и Запада. Понятно, что сейчас она может 
приобрести другие формы.

- Так может, дешевле было бы за-
платить?

- Я только в каком-то страшном сне 
могу себе представить, что министр 
финансов России войдет в кабинет пре-
зидента и скажет: «Владимир Владими-
рович, давайте заплатим 52 миллиарда 
долларов по делу ЮКОСа». С моей точ-
ки зрения, это абсолютно нереальный 
сценарий. Конечно, в случае нашего 
отказа платить и продолжения этой ин-
формационно-юридической войны не-
приятностей будет немало. Тем не менее 
думаю, что больших материальных по-
терь Российская Федерация не понесет.

- Насколько справедливыми, по-
вашему, являются сами вердикты?

- Я не юрист, поэтому мне трудно их 
оценивать. Но в целом могу сказать, что 
национализация активов ЮКОСа по 
довольно-таки кривой схеме выглядит 
крайне несолидно. У распыленных по 
всему миру акционеров ЮКОСа, приоб-
ретавших в свое время акции растущей, 
интересной, успешной компании, есть, 
несомненно, своя правда. Сколько весит 
эта правда - другой вопрос. 

- Если положить на одну чашу ве-
сов выгоды, которые получило госу-
дарство, инициировав дело ЮКОСа, 
а на другую убытки, то в каком со-
отношении, на ваш взгляд, находятся 
ущерб и прибыль?

- Если мы говорим о сугубо экономи-
ческой части, то государство, безуслов-
но, выиграло. Речь идет прежде всего о 
бывших активах ЮКОСа, переданных 
государственной Роснефти. Но с точки 
зрения политики Россия многократно 
проиграла.

Андрей Камакин

В числе акцио-
неров ЮКОСа - 
пенсионный 
фонд амери-
канской армии, 
а эти люди вряд 
ли пойдут 
на мировую. 

РАЗОРИТ ЛИ ЮКОС РОССИЮ?
Комитет министров Совета Европы призвал Москву поторопиться 
с выплатой 1,86 млрд евро, присужденных Европейским судом 
по правам человека акционерам компании «ЮКОС». Еще большую 
сумму - 50 млрд долларов - Россия должна юкосовцам по 
решению Международного арбитражного суда.

Не является БАД и лекарственным средством.
РЕКЛАМА
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Многие наши читатели 
наверняка помнят, как 
в 1960-е гг. в СССР 
разгорелась дискуссия о 
физиках и лириках. С тех 
пор много воды утекло, и 
сегодня, возможно, кое-
кто скажет, что полемика 
полувековой давности 
потеряла всякий смысл. 
Однако известный 
ученый-физик и 
одновременно писатель 
и поэт Сергей Тригер, 
побывавший в гостях у 
главного редактора «МН» 
Николая Кружилина, так 
не считает.

- Сергей Александрович, 
позвольте мне предста-
вить вас подробнее. Итак, 
главный научный сотрудник 
Института высоких тем-
ператур РАН, доктор фи-
зико-математических наук, 
профессор, действительный 
член Российской академии 
естественных наук (РАЕН). 
Помимо всех этих научных 
регалий вы ведь еще и член 
Академии наук ФРГ?

- В Германии, в отличие от 
России, единой Академии наук 
нет. Там существует семь раз-
личных академий, входящих 
в Союз немецких академий 
наук. Немецкие академии - это 
организации, объединяющие 
известных ученых, которые 
работают в разных областях 
науки. Одна из них называется 
Обществом имени Лейбница 
(был в XVIII веке такой вы-
дающийся немецкий матема-
тик и механик). Я имею честь 
состоять в этом обществе, или, 
если угодно, академии.

- Сколько же в нем/ней 
членов?

- Чуть более трехсот. Кро-
ме меня Россию представля-
ют еще трое ученых. Все они 
-академики РАН.

- Зарплату платят?
- Нет, что вы! В немецких 

академиях никакой зарплаты 
нет - это общественные ор-
ганизации. Более того, надо 
еще и самому платить член-
ский взнос - сто евро в год.

- То есть ничего, кроме по-
чета?

- Ну почет не главное. Глав-
ное - возможность общать-
ся с коллегами, обсуждать с 
ними наибо-
лее актуаль-
ные научные 
п р о б л е м ы , 
если можно 
так выразить-
ся, быть на 
острие пере-
довой евро-
пейской на-
уки.

- В отли-
чие от не-
мецких, наши 
академики зарплату полу-
чают. Кстати, какую?

- Насколько я знаю, акаде-
мик получает 50 тыс. рублей 
в месяц, член-корреспондент 
- 25 тыс.

- Не бог весть какие деньги!
- Согласен.
- В Академии наук Рос-

сии вы, что называется, 
свой человек. Скажите, 
как изменилась академия 
по сравнению с советскими 
временами? В лучшую или 
худшую сторону?

- Изменения произошли, и 
весьма существенные. И се-

годня в Академии наук, разу-
меется, есть очень хорошие 
ученые и достойные люди. 
Однако состав все-таки уже 
другой. Во времена СССР это 
были ярчайшие ученые! Се-
годня в основном организато-
ры науки. Ничего против них 
не имею. Этим тоже кто-то 
должен заниматься. Просто 
академия стала другой. Не 
хуже, не лучше, а другой.

- Что вы скажете о на-
шей нынешней научной мо-
лодежи?

- Тяжелый вопрос! Дело 
в том, что молодежь сейчас 
настроена совершенно ина-
че, чем в те годы, когда мы с 
вами были молодыми.

- Романтики не хватает?
- У молодежи в целом нет 

такого без-
раздельного 
у в л е ч е н и я 
наукой. Не 
хочу сказать, 
что это на-
б л ю д а е т с я 
п о г о л о в н о , 
но тенденция 
такова. На 
своем при-
мере скажу: 
в 1964 г. окон-
чил физфак 

МГУ и ни минуты не сомне-
вался, что путь мой лежит в 
науку. Конечно, есть и сегод-
ня такие молодые люди, ко-
торые не мыслят себе жизни 
без науки. Но очень многие 
молодые ребята, оканчива-
ющие лучшие наши вузы 
- МГУ, Физтех и др., - в на-
уку идти не собираются. Их 
с удовольствием привлекают 
к работе банки, различные 
компании (во всяком случае, 
так было до кризиса). И мо-
лодые охотно идут - оплата 
труда там несравнимо более 
высокая, чем в каком-нибудь 

научном центре или академи-
ческом институте. В общем, 
должен сказать, что имеет 
место серьезный кризис с об-
новлением научного состава.

- Ну хорошо, выпускник 
физфака пришел в академи-
ческий институт, какая у 
него будет ставка?

- 10-12 тыс. рублей. Даже 
если молодые искренне хо-
тят заниматься наукой, они не 
могут на эти деньги существо-
вать, если их не обеспечивают 
родители. Значит, молодежь 
начинает искать какую-то па-
раллельную работу.

- То есть мозги заняты 
не только наукой, но и еще 
чем-то.

- Верно! Наука же, по-
моему, требует от человека 
полной концентрации. Хотя 
правило не без исключения. 
Мы знаем, что Альберт Эйн-
штейн начинал в патентном 
бюро, а потом создал теорию 
относительности и стал при-
знанным гением науки.

- Давайте от науки перей-
дем к поэзии. У нас и повод 
есть отличный. В одном 
из самых солидных изда-
тельств недавно вышла 
книга ваших стихов. Как 
удается сочетать занятия 
наукой и поэзией? Одно дру-
гому не мешает?

- Не мешает, но и не помо-
гает - это две независимые 
друг от друга сферы деятель-
ности.

- Как и когда началось ув-
лечение поэзией?

- Сначала попробовал 
силы не в стихах, а в прозе, 
точнее сказать, в публицисти-
ке. У меня есть друг - Анато-
лий Глебович Загородний. Он 
- вице-президент Националь-
ной академии наук Украины. 
Занимается изучением плаз-
менных процессов. Он чело-

век всесторонне одаренный, 
глубоко знающий и чувству-
ющий российскую культу-
ру. Как-то он попросил меня 
написать воспоминания об 
известном физике-теорети-
ке Юрии Львовиче Климон-
товиче. Я не был учеником 
Климонтовича, но довольно 
близко общался с ним, бывал 
у него дома, потом мы встре-
чались в Германии, куда он 
довольно часто приезжал по 
приглашению одного извест-
ного немецкого профессора. 
В общем, эти воспоминания 
были моим первым литера-
турным опытом. В процессе 
работы я понял, что доволь-
но легко пишу и это мне даже 
доставляет удовольствие. По-
сле этого издал книгу своих 
избранных научных статей 
и воспоминаний, в которой 
рассказал о встречах с из-
вестными учеными, как рос-
сийскими, так и 
зарубежными. 
Вошли в книгу и 
воспоминания о 
Ю.Л. Климонто-
виче. Конечно, 
я понимаю, что 
любой автор-
ский текст в чем-
то субъективен, 
но все равно 
стремлюсь пи-
сать правдиво, в 
соответствии с 
фактами.

- В 1960-е гг., когда мы 
все были немножко роман-
тиками, возник такой спор, 
быстро переросший в обще-
национальную дискуссию: 
кто «матери истории более 
ценен» - физики или лирики? 
Был ли, по-вашему, найден 
ответ на этот вопрос? Се-
годня такая дискуссия мог-
ла бы возникнуть?

- Как вы помните, все нача-
лось со стихотворения заме-
чательного советского поэта 
Бориса Слуцкого, которое 
было написано в 1959 г. и на-
зывалось «Физики и лирики». 
Напомню начальные строки:

Что-то физики в почете.
Что-то лирики в загоне.

Некоторое время назад 
съемочная группа телекана-
ла «Культура» предложила 
мне рассказать о моем от-
ношении к той старой дис-
куссии. На эту тему телеви-
зионщики снимали фильм. 
Готовясь к съемкам, я по-
глубже погрузился в тему, 
набросал заметки о физиках 
и лириках. Потом оформил 
их в качестве эссе и вставил 
в свою недавно вышедшую 
книгу стихов. Я считаю, что 
физиков, а в широком смыс-
ле людей науки и создателей 
новых техники и технологий, 
и лириков - в широком смыс-
ле людей искусства - объ-
единяет одно - творческий 

характер их работы. Для 
творчества же необходимы 
не только способности, но и 
вдохновение.

- И все же я уверен, что 
лирик не может быть фи-
зиком, а физик лириком мо-
жет.

- Согласен с вами. Напри-
мер, гениальный Эйнштейн 
имел лирический склад ума - 
играл на скрипке, прекрасно 
писал. Или наш известный 
ученый-геофизик, доктор 
геолого-минералогических 
наук Александр Городницкий 
- поэт, писатель, автор пре-
красных песен. Подобных 
примеров можно привести 
немало. Но лирик не может 
стать физиком, так как для 
этого нужно годами учиться, 
накапливая специальные зна-
ния. В 1960-е наука была при-
тягательна для молодежи. За-
ниматься ею было престижно. 

Ученые пред-
ставляли собой 
элиту общества. 
Сегодня же по-
нятие «элита» 
приобрело со-
вершенно иное 
значение - это 
депутаты Госду-
мы, сенаторы, 
государствен-
ные чиновни-
ки, политики 
и политтехно-

логи, просто богатые люди. 
Ученых (с их зарплатами!) 
к элите сегодня не относят. 
Хотя именно они-то и есть 
настоящая элита. Наука и ис-
кусство, увы, отошли куда-то 
на второй план. Поток жела-
ющих заниматься наукой пре-
вратился в ручеек. Настоящее 
(не массовое) искусство тоже 
привлекает не многих. В связи 
с этими размышлениями я на-
писал такие строки:

Нынче физики не в моде,
Да и лирики в загоне,
Поезд мчит другой 

дорогой,
Их оставив на перроне <...>.

Время идолов рождает,
Лепит, пестует, лелеет,
А потом их убивает,
И другие ветры веют.

Но наука, но искусство
С нами, живы и поныне,
Жизнь без них бы стала 

грустной,
Как безбрежная пустыня.

Что я могу сказать? И 
физики, и лирики нужны в 
равной степени. Государству, 
если оно хочет развиваться, 
двигаться вперед, а не топ-
таться на месте или даже от-
ставать, нужно заботиться и о 
физиках, и о лириках, созда-
вая им приемлемые условия 
для труда, для творчества.

Публикацию подготовил 
Игорь Минаев

«В немецких академи-
ях никакой зарплаты 
нет - это общественные 
организации. Более 
того, надо еще и самому 
платить членский взнос 
- сто евро в год».

ДОСЛОВНО

«УЧЕНЫХ К 
ЭЛИТЕ СЕГОД
НЯ НЕ ОТНОСЯТ. 
ХОТЯ ИМЕННО 
ОНИТО И ЕСТЬ 
НАСТОЯЩАЯ 
ЭЛИТА».

  Сергей Тригер:  Сергей Тригер: 
«НЫНЧЕ ФИЗИКИ НЕ В МОДЕ, «НЫНЧЕ ФИЗИКИ НЕ В МОДЕ, 
  ДА И ЛИРИКИ В ЗАГОНЕ»  ДА И ЛИРИКИ В ЗАГОНЕ»
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В декабре 2011 года 
в 200 км от Сахалина во 
время сильного шторма 
перевернулась и ушла 
под воду платформа 
«Кольская». Из 67 че-
ловек, находившихся на 
ней, выжили только 14.

Родственники погиб-
ших, не вполне доверяя 
официальному расследо-
ванию, буквально через 
месяц после трагедии 
обратились в «Мир ново-
стей» за помощью. Они 
хотели знать правду о ЧП. 
Владельцы буровой на-
стаивали на версии о за-
урядном несчастном слу-
чае. Дескать, была плохая 
погода, на второй день 
буксировки платформа 
попала в шторм, ничего 
не поделаешь. Но экспер-
ты говорили о серьезной 
перегрузке «Кольской». 
На борту было почти три 
десятка лишних людей, не 
принимавших непосред-
ственного участия в пере-
гоне платформы.

Члены семей экипажа 
и буровиков иницииро-
вали независимое рас-
следование. Они выяс-
нили, что перед аварией 
предприятие-судовладе-
лец «Арктикморнефте-
газразведка» (АМНГР) 
очень спешило с букси-
ровкой в сахалинский 
порт Корсаков. Руко-
водство не смутили ни 
протесты специалистов, 
указывавших на риск 
перемещения платфор-
мы зимой, ни сверх-
скорость, которую 
развила «Кольская», 
чтобы добраться на 
место в положенный 
срок. Попутно обна-
ружилось, что буро-
вая была старая, не 
годная к эксплуата-
ции. На корпусе име-
лись трещины.

« Р у к о в о д с т в о 
АМНГР прекрасно 
знало,  что у такого 
рискованного перегона 
могли быть последствия, 
- говорит дочь ответ-
ственного за буксировку 
буровой Михаила Терси-
на Наталья Дмитриева, 
- но  предпочло закрыть 
глаза».

Сначала в качестве 
виновников случивше-
гося помимо членов 
экипажа правоохрани-
тельные органы назы-
вали бывшего генди-
ректора АМНГР Юрия 
Мелехова, его замести-
теля по флоту Василия 
Васецкого, и.о. замести-
теля директора Бориса 
Лихвана и и.о. главно-
го инженера Леонида 
Бордзиловского. В кон-

це расследования в уго-
ловном деле остались 
лишь два последних фи-
гуранта. При этом с об-
винениями в свой адрес 
они не согласны.

«Следствие так и не 
смогло определить-
ся, кто от руководства 
предприятия имел ста-
тус официально ответ-
ственного за буксиров-
ку, - рассказывает Борис 
Лихван. - Но на совеща-
нии, где распределялись 
обязанности по букси-
ровке, эти функции воз-
лагались на Васецкого. 
Мне же поручалась 
лишь административно-
хозяйственная роль».

Однако в момент бук-
сировки и Василий Ва-
сецкий, и Юрий Мелехов 
оказались вне зоны до-
сягаемости: один - в Мо-
скве, другой - во Вьетна-
ме. Поэтому перед судом 
предстанут только Борис 

Лихван и Леонид Борд-
зиловский. «Они своев-
ременно не отреагиро-
вали на информацию о 
начавшемся крене, кото-
рая поступила с буровой, 
- поясняет заместитель 
руководителя Дальнево-
сточного следственного 
управления на транспор-
те Александр Демин. - А 
потом и вовсе решили, 
что спасать экипаж уже 
поздно. Капитан буровой 
нарушил указания и само-
вольно дал сигнал SOS».

Что же застави-
ло представителей 
АМНГР так себя вести? 
В правоохранительных 
органах считают, что 
они хотели сэкономить 

деньги. Ведь любая 
спасательная операция 
- это трата времени, 
приводящая к дополни-
тельным расходам.

А решиться на до-
полнительные расходы 
исполняющие обязан-
ности, не имевшие даже 
полных полномочий, не 
могли - над ними было 
еще более высокое на-
чальство. Кроме того, 
они не сочли нужным 
приобрести билеты и 
вывезти тех самых лиш-
них людей, без которых 
буксировка вполне мог-
ла бы обойтись.

О том, что буровая 
тонет, знали руководство 
АМНГР и сотрудники 
Подсахалинского коор-
динационно-спасатель-
ного центра. Однако спа-
сатели прибыли на место 
трагедии слишком позд-
но, поскольку для прове-
дения спасательной опе-

рации нужна заявка 
судовладельца. А ее 
не было.

Уголовное дело 
было возбуждено 
по довольно редкой 
статье «Нарушение 
правил мореплава-
ния, повлекшее за 
собой гибель лю-
дей». Адвокатской 
практики по этой 
статье в России нет. 
Так что велика ве-

роятность, что Лихман 
и Бордзиловский полу-
чат максимум по 7 лет 
лишения свободы.

Дело будет рассма-
триваться в одном из 
судов Сахалинской об-
ласти. Это, кстати, вы-
зывает претензии и 
вопросы у многих род-
ственников погибших и 
пострадавших.

«Многие утонувшие 
были жителями Мурман-
ской области, - говорят 
они. - Было бы справедли-
во, чтобы дело рассматри-
валось именно в Заполя-
рье. Как мы будет следить 
за процессом? По публи-
кациям СМИ, что ли?»

Марина Калинина

Спустя три года после гибели буровой 
платформы «Кольская» - жертвами тогда 

стали десятки людей - следователи 
наконец-то назвали причины трагедии, 

о которой не раз писала наша газета.

Спасатели прибыли 
на место трагедии 
слишком поздно, по-
скольку для прове-
дения спасательной 
операции нужна за-
явка судовладельца. 
А ее не было.

БУРОВУЮ УТОПИЛИ 
РАЗГИЛЬДЯЙСТВО 
И СКУПОСТЬ EP
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То, что ко всему, к смерти 
в том числе, он относился с 
иронией, - вполне объяснимо. 
Прежде чем стать писателем, 
Аркадий Арканов окончил 
Первый мед и три года оттру-
бил участковым врачом в 22-й 
московской поликлинике. Ме-
дицинский юмор - особый, ци-
ничный, с нарочито серьезным 
выражением лица - из него так 
и пер. Например, вот так, всего 
в несколько строк, он описы-
вал свою биографию: «Родился 
7 июня 1933 года в Киеве. Имею 
17 изданных книг и книжек, а 
также двух сыновей. Дата моей 
смерти пока неизвестна...»

- Медицина со всеми ее ци-
ничными шутками и черным 
юмором на самом деле очень 
оптимистична, - говорил Арка-
дий Михайлович. - Врач имеет 
дело с двумя главными поня-
тиями: жизнь и смерть. В силах 
врача отправить смерть куда 
подальше и сохранить челове-
ку жизнь. И это вырабатыва-
ет у медика циничное, с точки 
зрения пациента, отношение к 
жизни. Но на самом деле это не 
цинизм, это нормальное, здоро-
вое отношение к действитель-
ности.

Может, как раз поэтому вспо-
минать об Арканове с тягост-
ным грузом вселенской скорби 
не очень-то и получается. Он 
прожил большую счастливую 
жизнь, жил на полную катуш-
ку, пользовался успехом у жен-
щин, четыре раза был женат, 
играл на бегах и в казино, имел 
миллион друзей и кучу вред-
ных привычек, все превращал 
в шутку... Настоящая мужская 
судьба - прекрасный пример 
для подражания. О таких людях 
и вспоминают с улыбкой. Даже 
на похоронах, наверное, много-

численные друзья Арканова 
свои речи будут начинать со 
слов: а вот был еще случай...

Как он стал 
Аркановым

Вообще-то Арканов родил-
ся не в 1933 году, а тридцатью 
годами позже. Тогда два начи-
нающих юмориста с фамили-
ями, сочетание которых само 
по себе тянуло на юмореску, 
Григорий Офштейн и Аркадий 
Штейнбок принесли свою пер-
вую интермедию на Всесоюз-
ное радио. Редактор программы 

«С добрым утром!» творчество 
молодых людей оценила, а вот 
фамилии зарубила на корню: 
«Ребята вы способные, но... 
Если хотите впредь работать 
на эстраде, подумайте над свои-
ми именами». Ребята вышли из 
студии и с ходу стали придумы-
вать себе звучные псевдонимы. 
Аркадий стал Аркановым - его 
в детстве, переиначивая имя, 
звали Арканом. А Григорий - 
Гориным. Последний потом шу-
тил, что эта фамилия - аббреви-
атура, а расшифровывается так: 
«Григорий Офштейн Решил 
Изменить Национальность».

Как стал мужем Майи 
Кристалинской

Со знаменитой певицей, ко-
торая, впрочем, не была еще 
знаменита, познакомился имен-
но Штейнбок. Аркадий толь-
ко окончил институт, работал 
участковым врачом. Готовился 
к выступлению на Междуна-
родном студенческом фестива-
ле - театрально-эстрадный кол-
лектив Первого меда по старой 

памяти позвал. Рядом, с орке-
стром Юрия Саульского, репе-
тировала худенькая брюнетка 
с огромными глазами. На врача 
с эстрадными наклонностями 
юная певица произвела силь-
ное впечатление. По простоте 
душевной он признался об этом 
своему другу, а тот возьми да 
ляпни: «Слабо тебе жениться?» 
«Не слабо!» - завелся Аркадий. 
Пригласил девушку на студен-
ческий капустник, на третьем 
свидании сделал предложение, 
назначил свадьбу в собствен-
ный день рождения. А через 
полгода молодые развелись. 
Майя завоевывала эстраду, от 
успехов у нее начала кружиться 
голова. Участковый врач в этот 
«гастрольный график» явно не 
вписывался...

Как отбил невесту 
у Левенбука

Он не любил распростра-
няться о личном. Признавал: да, 
женщин было много. Главной 
в своей жизни считал Евгению 
- мать старшего сына Василия. 
Вот только мало кто знает, что 
свою вторую жену Арканов от-
бил у Александра Левенбука 
- бывшего сокурсника по меду, 
а впоследствии известного ак-
тера и режиссера. Однажды Ле-
венбук попросил друга Аркадия 
встретить у театра свою девуш-
ку. Женя была столь пикантна, 
стройна, мила и умна, что начи-
нающий писатель-сатирик вмиг 
потерял голову. Уже на следую-
щий день он стал допытываться 
у Левенбука: «У вас все серьез-
но?» И предупредил: «Мне она 
очень понравилась, я хочу ее за-
воевать!» Евгения была совсем 
не против, ей льстило внимание 
молодого человека, как две 
капли воды похожего на Мар-
челло Мастроянни. Однажды 
Левенбук выследил парочку и 
потребовал у бывшей возлюб-
ленной: «Выбирай немедленно: 
или я, или он!» Женя выбрала 
Аркадия...

Как ему ребенка 
принесла собака

Врачи поставили Евгении 
диагноз «бесплодие», твердили: 
о ребенке даже не мечтайте. 
Приходящая домработница, 
простая деревенская женщи-
на, посоветовала взять собаку 
- обязательно сучку и притом 

бездомную. Отчаявшиеся су-
пруги так и сделали. И - о чудо! 
- буквально через три месяца 
Евгения забеременела. И это 
после девяти лет брака! Но ког-
да родился Вася, собаку решено 
было отдать - от нее слишком 
много было шерсти. Домра-
ботница сразу почуяла нелад-
ное: «Вы совершили большую 
ошибку, нельзя этого было де-
лать». Спустя некоторое время 
Евгения и Аркадий развелись...

Как он поссорился 
с Ширвиндтом

Об этом рассказывал уже 
сам Арканов. Как оказалось, 
закадычные друзья не разго-
варивали друг с другом целый 
год. Причины для того были 
веские...

- Раньше мы с Шурой до-
вольно часто ходили на ип-
подром, - вспоминал Аркадий 
Михайлович. - И как-то раз 
договорились сделать ставку 
на одну лошадь. Шура пошел 
в кассу, оплатил. Мы сидим на 
трибуне, переживаем. Удача 
- наша лошадка приходит пер-
вой. Я обрадовался: кучу денег 
выиграли! И тут выясняется, 
что Ширвиндт, оказывается, са-
мовольно поставил на другую. 

Передумал, так сказать, пока 
шел за билетом. Вот за это я 
на него и обиделся. Мы же не 
выигрывали никогда. После 
того как на ипподроме сделали 
ремонт, Шура даже пошутил: 
«Одна из трибун сооружена на 
наши деньги».

Но, самое главное, спустя 
некоторое время он стал всем 
рассказывать, что, мол, это я 
пошел и поменял ставку, - все 
перевернул с ног на голову.

Потом я попал в автоката-
строфу, лежал в Боткинской 
больнице. Как-то в моей палате 

открывается дверь. Стоит Шир-
виндт: «В этой палате лежит 
человек, именующий себя пи-
сателем?» Мужики перегляну-
лись: «Вот он, у окна». А Шура 
продолжает: «Так вот. Этот че-
ловек уже год скрывается от 
уплаты алиментов и называет 
себя писателем Аркановым. Не 
верьте ни одному его слову - это 
аферист». И как мне ни было 
больно, я стал просто ржать. Он 
подошел ко мне, и мы забыли 
эту дутую обиду. Договорились 
раз и навсегда: когда он расска-
зывает эту историю - виноват я, 
когда я - он.

Как относился 
к популярности

С иронией - а как же еще! 
Например, очень смешно Арка-
дий Михайлович рассказывал о 
том, как его путают с другими 
известными людьми.

- Мы же все часто мелькаем - 
люди видят: да, что-то знакомое. 
А как фамилия - уже дело де-
сятое. Недавно я вышел из по-
езда - одна женщина подходит: 
«Это вы?» «Это я», - отвечаю. 
«Ага, значит, я не ошиблась». 
Я так и не понял, узнала она 
меня или во мне кого-то... Или 
по Арбату идем как-то с другом 
из казино. Навстречу женщина: 
«Мужчина, не выручите деся-
точкой?» Вроде как ни к кому 
конкретно не обращаясь. Мой 
друг выворачивает карманы 
и с сожалением показывает, 
что денег у него нет, проиграл-
ся. Я достаю десятку, говорю: 
«Держите». Ответ меня потряс: 
«Я у мужчины спрашиваю, а 
вы - Задорнов». До сих пор не 
знаю, радоваться мне этому или 
огорчаться... Часто меня пута-
ли с экс-министром экономики 
Александром Лившицем, с ко-
торым мы были знакомы, и я 
всегда отвечал: нас с ним объ-
единяет только то, что мы оба 
ничего не понимаем в экономи-
ке. А одна любительница Гол-
ливуда меня как-то спросила: 
«Вы Брюс Уиллис?» Я ответил: 
«Нет, я его отец».

Как ему повезло
В советские времена Арка-

нов был очень состоятельным 
человеком. За одну лишь пьесу 
«Свадьба на всю Европу», ко-
торая шла в 82 театрах страны, 

Аркадий и его 
соавтор Гри-
горий Горин 
получали по 
тысяче рублей 
в месяц! Без-
умные деньги 
по тем време-
нам! Только 
Горин вскоре 
обзавелся но-
вой квартирой, 
а Арканов... 
спустил все на 
бегах.

Правда, не-
везучему писа-

телю все же два раза сказочно 
повезло. Уже не на ипподроме. 
В 1985 году в лотерею он вы-
играл «Волгу», а спустя 25 лет 
в казино - дорогую иномарку. 
Когда друзья стали шутить, что, 
дескать, еще через 25 лет надо 
обязательно повторить попыт-
ку, сатирик с невозмутимым ви-
дом ответил: «Да, но это, навер-
ное, будет катафалк». А через 
секунду добавил: «Но я возьму 
деньгами...»

Дмитрий Мельман, 
Андрей Князев

Друзья 
по юмору: 
Хазанов, 
Арканов, Горин

«Добро надо сеять, а зло сажать», «Отдыхаю я 
хорошо, только устаю очень», «Такова жизнь -
 хочешь не хочешь, а умрешь». Эти фразочки 

Арканова давно уже стали афоризмами. 
Вот только последняя сейчас улыбки 
не вызывает - в минувшие выходные 

популярного писателя-сатирика не стало...

Аркадий Аркадий 
АРКАНОВ.АРКАНОВ.

Он шутил
со смертью

С сыном 
Василием
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- Мы уже видели фильмы 
о Валерии Чкалове, Георгии 
Жукове,  Людмиле Зыкиной... 
Каждый раз возникает чув-
ство недоумения от вольных 
трактовок. А уж с Орловой 
и Александровым и вовсе 
может выйти конфуз. Ведь 
до сих пор о них ходят слухи 
один хлеще другого!

- Да, начиная с того, что Лю-
бовь Петровна была любовни-
цей Берии и Сталина и оба ей 
ордена к ночной рубашке при-
крепляли - так сказать, «за осо-
бые заслуги» (улыбается). Но 
у нас никакой желтизны нет 
абсолютно. Наоборот, крайне 
трепетно отнеслись к лично-
сти великой актрисы. Убеж-
ден: с тенями великих вообще 
надо осторожно обращаться - 
я верю в мистику. Бесспорная 
удача ленты, стопроцентное 
попадание - исполнительница 
главной роли Олеся Судзилов-
ская. Мы летали с ней вместе в 
самолете (снимали в Одессе, в 
Севастополе), поворачивался, 
ловил взгляд Олеси  и... му-
рашки бежали по спине. Это 
был совсем не ее обычный 
взгляд! Словно сама Любовь 
Петровна на меня смотрела - 
удивительное актерское пере-

воплоще-
ние.

- Что 
было самым 
сложным для 
вас?

- Режиссер Ви-
талий Москален-
ко ставил нам с 
Олесей актерскую задачу: 
«Вы должны очень трепетно 
друг к другу относиться, ведь 
за плечами столько совмест-
ных концертов, километры 
дорог, это дорогого стоит. Но 
не переиграйте, иначе зри-
тель решит, будто у вас был 
роман или аккомпаниатор 
по-мужски влюблен в артист-
ку. Это уведет сюжет совсем 
в другую сторону». Найти эту 
золотую середину было слож-
но. Но мне кажется, нашли. 
Словом, было что поиграть - 
интересная работа.

Очень серьезно относились 
к деталям, даже, казалось бы, 
незначительным. Была такая 
история. Съемки эпизода: в 
Риге Любовь Петровна вы-
ходит на сцену и поет: «Вьется 
дымка золотая, придорож-
ная...» В зале сидят Алексан-
дров, красноармейцы. А тут 
фашистский налет, началась 

война. Так вышло (на площадке 
случаются подобные наклад-
ки, не от актеров зависит), что 
текст песни актрисе дали толь-
ко перед началом съемки. Оле-
ся возмутилась: «Почему толь-
ко сейчас, я же должна была 
успеть наизусть выучить!» 

Уже массовка набрана, це-
лый зал - вот-вот съемка, 

а актриса отказывается 
играть: «Не знаю слов, 
зачем буду позорить-
ся?!» Но режиссер 
придумал такой ход: 
мой герой предлагает 
зрителям: «Товарищи, 

кто умеет петь, давайте 
на сцену, споем, Любови 

Пет ровне будет приятно 
услышать свою песню в ва-
шем исполнении» - а я-то 
слова знал, мне заранее при-

несли текст. И массовка два ку-
плета спела под моим чутким 
руководством.

Еще несколько теплых слов 
об Олесе. Она сама выполняла 
многие сложные трюки. При-
чем рвалась: не надо каскаде-
ров, я сама, ведь это и есть ак-
терская работа, проживаешь 
жизнь героини по-настоящему! 
Например, снимали эпизод: 
Любовь Орлова спускается по 
пожарной лестнице из театра, 
бежит от толпы поклонников. 
Помню лицо Олеси, когда она 
увидела эту лестницу в севасто-
польском театре - старая, полу-
гнилая. А высота - метров трид-
цать. Но Олеся мужественно 
поставила ногу на эту лестницу. 
С большим трудом режиссер 
убедил ее все же доверить спуск 
каскадеру, а Олесю крупным 
планом сняли уже внизу, на по-
следних ступеньках...

Марта Черемнова

Тележурналист Александр 
Кондрашов рассказал 
о том, как создавался 
нашумевший фильм 
«Крым. Путь на Родину», 
премьера которого 
прошла на канале 
«Россия 1».

Сотрудничество с прези-
дентом, по словам Кондра-
шова, началось практически 
сразу после воссоединения 
Крыма с Россией, однако и 
по прошествии года Вла-
димир Путин совершенно 
спокойно вспоминал мель-
чайшие детали тех событий. 
Как говорит автор фильма, 
у него сложилось впечат-

ление, что президент был 
предельно откровенен, 
хотя и волновался: на-

пример, он тща-
тельно под-

бирал слова, 
когда гово-
рил об опе-
рации по 
с п а с е н и ю 
экс-главы 

Украины Яну-
ковича.

Рассказывая о проведен-
ном времени в Крыму, Кон-
драшов сказал, что после 
воссоединения с Россией у 
подавляющего большин-
ства местных жителей про-
изошло «духовное очище-
ние». И сейчас даже те, кто 
изначально был против из-
менений, не хотели бы воз-
вращения в Украину.

- А еще хочу сказать, что 
благодарен всем, в том чис-
ле и критикам, которые в 
штыки восприняли картину, 
- поведал тележурналист. - 
Спасибо даже Джен Псаки, 
которая сделала рекламу 
этому фильму еще до того, 
как мы устроили официаль-
ную премьеру на нашем ка-
нале.

Евгений Орлов, 
Андрей Князев

На Первом канале 
идет сериал 

«Орлова и 
Александров» -

о легенде советского 
кино и ее муже, 

знаменитом режиссере. 
О съемках мелодрамы 

в стиле ретро нам 
рассказал актер Андрей 

Анкудинов, сыгравший 
аккомпаниатора Любови 

Орловой, который 
исколесил 

со звездой всю страну.
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«От взгляда
  СУДЗИЛОВСКОЙ  
  - мурашки
  по спине»

Андрей 
Анкудинов

«Спасибо ПСАКИ 
за рекламу»
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Первое ощущение: кто 
ж так адаптирует? Скопи-
ровано, а то и собезьянни-
чано. Все серии - по сценам. 
Герои - вплоть до причесок, 
ушей и бород. Если надо 
было снять фильм под ко-
пирку, зачем для этого по-
надобился Лунгин? Это 
как из Царь-пушки по во-
робьям палить. И главное 
- все мимо.

Мысль номер два: как 
при таком пошаговом пла-
гиате сериал умудрился по-
терять нерв и динамику? 
Может быть, из-за купюр? 
Ведь некоторые «сомни-
тельные» детали авторы 
опустили. Секс, например, 
в нашей «Родине» есть 
только супружеский. Или 
никакой. Даже катарский 
принц со своими налож-
ницами развлекается так 
уныло, что не на что смо-
треть. А уж офицеры ФСБ, 
ясное дело, живут исклю-
чительно работой. 

Владимир Машков в 
роли Брагина верен себе. 
Хотя в сценах плена, где 
актер космат и бородат, 
не к месту вспоминается 

Гришка Распутин. А вот 
Виктория Исакова в роли 
уникальной оперативни-
цы ФСБ Зиминой под-
качала. Играет неубеди-
тельно, особенно психоз и 
депрессию. И несмотря на 
похожую стрижку и бес-
спорную внешнюю привле-
кательность, в подметки 
не годится своей амери-
канской предшественнице 
Клэр Дэйнс. Коварный ге-
ний арабского террора в 
исполнении молдаванина 
Валерия Андриуцэ - пре-
сный и нестрашный. Не то 
что Абу Назир у американ-
цев, от которого сразу в 
дрожь бросает. Из прочих 
радуют Сергей Маковец-
кий (начальник Зиминой), 
Тимофей Трибунцев (спец 
по прослушке). И еще Ма-
рия Миронова (жена воз-
вращенца). Вот она как раз 
наглядно показывает, в чем 
российская женщина, стро-
гающая после работы и до-
машних разборок оливье 
на десять человек, превос-
ходит американскую...

Ася Букина

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

  Это наша 
«РОДИНА»
Сериал «Родина» то ли о завербованном, 
то ли о перевербованном разведчике - один 
из самых громких проектов последнего времени. 
Вот почему мы с таким нетерпением ждали 
отечественную версию. Тем более 
что разведчик- Машков, режиссер - Лунгин. 
Увы, ожидания  не оправдались...

КИ
Н

О
П

О
И

С
К.

R
U



13(1109) 
24 марта 2015 года
www.mirnov.ru20 СВЕТСКАЯ ХРОНИКА

Встретила 65-летие Баб-
кина во всеоружии - куда ни 
глянь, везде у нее успехи: и на 
сцене, и на ТВ, и в собственном 
театре, и на законодательном 
поприще - кто забыл, певица 
еще и депутат Мосгордумы. И 
- что немаловажно - в личной 
жизни. Как же ей удается идти 
по жизни с улыбкой?

- Мой совет всем: учитесь 
формировать позитивные 
мысли, смотрите на мир гла-
зами оптимиста, - говорит На-
дежда Георгиевна. - Даже если 
за окном пасмурно, найдите 
повод порадоваться, занимай-
тесь любимым делом. Я лично 
люблю копать грядки на даче, 

сажаю цветы... Не отчаивай-
тесь, когда случаются неудачи, 
ведь любой неуспех - это наука. 
Примите к сведению и двигай-
тесь дальше. Кроме того, я уве-
рена, что человек обязан всю 
жизнь учиться: если остано-
вишься, то постигнет деграда-
ция. Вот и я стараюсь не оста-
навливаться. Читаю все время, 
интересуюсь разными вещами 
- от политологии до медицины 
и книг по искусству...

Коллектив «МН» 
поздравляет любимую 

певицу с красивой датой 
и желает здоровья 

и бодрости духа 
еще на сто лет!

Трагедия в Чите, которая 
произошла несколько дней 
назад, никого не оставила 
равнодушным. Возмущению 
общественности не было 
предела. На имя местного гу-
бернатора поступило письмо 
с требованием принять сроч-
ные меры и обезопасить лю-
дей от бродячих животных. А 
потрясенный ужасной ново-
стью депутат Госдумы Иосиф 
Кобзон (кстати, в парламенте 
он представляет именно За-
байкальский округ) сделал за-
явление, которое сразу вызва-
ло протест у зоозащитников.

«Это вопиющий случай. 
Нельзя дожидаться подоб-
ного, на эту проблему нужно 
было обращать внимание 
раньше. Но раз уж такое слу-
чилось, необходимо срочно 
принимать кардинальные 
меры. Собак нужно отлавли-
вать и уничтожать. И плевать 
на тех «зеленых», которые 
защищают бродячих живот-
ных», - не постеснялся в выра-
жениях народный артист.

В стане так называемых 
зеленых тоже немало из-
вестных и уважаемых лично-
стей: Сергей Юрский, Андрей 
Макаревич, Вера Васильева, 
Юлия Рутберг, Евгений Ми-
ронов, Леонид Ярмольник. 
Последний как раз и стал 
главным оппонентом Кобзо-
на. Популярный актер много 
лет занимается проблемами 
бродячих животных. Его дочь 
Александра даже организова-
ла благотворительный фонд 
«Дарящие надежду», который 
опекает четвероногих, не име-
ющих постоянного места жи-
тельства, - сотрудники фонда 

подбирают бездомных живот-
ных, выхаживают кошек и 
собак, собирают деньги на их 
содержание. Так что о данной 
проблеме Леонид Исаакович 
знает отнюдь не понаслышке.

«Уничтожение собак - не 
решение вопроса. Это бес-
человечно, - заявил в свою 
очередь Ярмольник. - Уверен, 
что Иосиф Давыдович все 
это сказал в сердцах. И если 
спросить еще раз, вряд ли он 
это повторит».

«МН» связался с Иоси-
фом Кобзоном, который в 
это время как раз находился 
в Забайкальском крае, и по 
совету Ярмольника еще раз 
задал вопрос относительно 
произошедшей трагедии.

- Я погорячился?! - не-
доуменно отреагировал на-
родный избранник. - Если 

Ярмольник так думает, это 
его дело. Но пусть лучше при-
зовет к порядку специальные 
службы, чтобы они следили за 
бродячими собаками. Или пу-
скай у себя дома ухаживает за 
этими животными... Нет, мне 
нравится этот зоозащитник! 

Я в сердцах сказал, ну надо 
же! А я и сейчас могу повто-
рить: нужно утилизировать 
бродячих собак. Во-первых, 
они переносчики заразы, а во-
вторых, агрессивны! Я еще не 
знаю мнения Государственной 
думы по этому вопросу, пото-
му что нахожусь в команди-
ровке в Забайкальском крае. 
Но когда вернусь, наверняка 
на официальном уровне будет 
продолжен этот разговор...

Содержание беседы мы 
пересказали Леониду Ярмоль-
нику, и он, разумеется, тоже не 
промолчал:

- Я думаю, нам с Иосифом 
Давыдовичем нужно встре-
титься и обо всем поговорить. 
Кобзон не прав, конечно. И 
могу сказать, что первый раз 
за многие годы он меня непри-
ятно поразил. Может быть, 

это усталость. Может быть, 
нервы. Но если мы сегодня 
начнем уничтожать бездом-
ных собак и дальше пойдем 
по этому пути, то следующим 
шагом будет уничтожение 
бездом ных людей.

И в своей позиции Ярмоль-
ник неодинок. Проблема без-
домных животных давняя, и 
коллеги Леонида Исааковича 
не раз высказывали свое мне-
ние по данному вопросу.

- Я когда увидела по теле-
визору, как уничтожали собак 
и как их волокли, десять дней 
была больная и сейчас живу с 
ножом в сердце, - признается 
народная артистка Вера Васи-
льева.

- Если бы был жив Миха-
ил Ильич Ромм, то он снял 
бы еще один фильм «Обык-
новенный фашизм». Только 
о животных. Уже с собаками 
разобрались, до кошек дош-
ли. У меня такое впечатление, 
что все мы - кошки. Скоро нас 
всех замуруют и останутся 
одни крысы, - вторит ей ак-
триса Юлия Рутберг.

В ближайшее время Гос-
дума наверняка 
займется обсуж-
дением этого во-
проса. Решить его 
радикально - ко-
нечно, самое про-
стое дело. Гораздо 
сложнее признать 
свою ответствен-
ность за произо-
шедшее и принять 
все соответствую-
щие меры, чтобы 
впредь подобные 
трагедии не по-
вторялись. Кстати, 
у того же Леонида 

Ярмольника есть конкретное 
предложение к народным из-
бранникам, и оно представля-
ется вполне разумным.

«Во-первых, необходимо 
финансирование в прилич-
ном объеме для того, чтобы 
животных чипировать и сте-
рилизовать. Во-вторых, люди, 
которые берут себе в дом со-
баку, должны нести за нее от-
ветственность - для этого нуж-
но, чтобы каждый домашний 
питомец был на учете. А бы-
вают случаи, когда заводчики 
не могут пристроить щенков 
в хорошие руки и попросту 
выбрасывают их на улицу. 
За все эти процессы должны 
отвечать конкретные люди, 
назначенные государством», - 
подытоживает артист.

Ксения Позднякова

В 65 Бабкина 
ягодка опять!

Женщины привыкли возраст 
скрывать, но ей это ни к чему - 

выглядит так, что и молодые 
позавидуют. На днях народная 

певица №1 отметила очередную 
круглую дату.

Иосиф Кобзон:
«Пусть Ярмольник
ухаживает 
за бродячими 
животными у себя 
дома!»

Иосиф Кобзон и Леонид Ярмольник встали 
по разные стороны баррикад. Конфликт между двумя 
уважаемыми людьми разгорелся из-за трагедии, 
которая произошла в Чите, где стая бродячих собак насмерть 
загрызла 9-летнего ребенка. Народный артист и депутат 
выступил с громким заявлением: «Собак нужно 
отлавливать и уничтожать!» Актер, а по совместительству 
и зоозащитник возмутился: «Это Иосиф Давыдович 
сказал сгоряча. Я уверен,  что передумает». 
Но не тут-то было!..
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Чехова вышла на тропу войны

- Аскольд, что же 
случилось, почему зверь 
вдруг стал неуправляе-
мым?

- Наверное, включи-
лись инстинкты. Ведь 
для тигрицы сцена, кото-
рую мы снимали, была 
чистой провокацией. Это 
исторический эпизод из 
жизни дрессировщицы 
Маргариты Назаровой. 
Однажды она пришла в 
телестудию с тигром: во 
время интервью взор-
вался один из освети-
тельных приборов, тигр 
испугался громкого зву-
ка и погнался за операто-
ром. В фильме его роль 
играю я. Мы несколько 
раз репетировали: тигри-
ца должна была бросить-
ся за мной, моя же задача 
была - красиво и быстро 
убежать. Но вдруг она 
начала настоящее пре-
следование. Ассистенты 
не ожидали от нее такой 
прыти, не успели среаги-
ровать и остановить - ти-
грица меня догнала.

- В такие моменты 
обычно говорят: «Я 
уже попрощался с жиз-
нью». Или дрессировщи-
ки не пугаются?

- Еще как пугаются! 
Просто профессиона-
лы не впадают в панику. 
Если бы я растерялся 
хоть на секунду, остался 

бы инвалидом.  Тигрица  
же вооружена: клыки, 
когти. А у меня ничего с 
собой для защиты. Она 
повалила меня на землю, 
когтями вцепилась мне в 
ноги, мы начали бороть-
ся. Я схватил ее за морду, 
стараясь, чтобы пальцы 
ей в пасть не попали, но 
она все равно настойчи-
во пыталась меня уку-
сить. Повезло, что не до-
тянулась зубами, иначе 
начала бы меня рвать. А 
так - просто много ды-
рок во мне сделала. По-
том подбежали помощ-
ники, оттащили...

- Неравная схватка - 
тигр, наверное, немало 
весит?

- Тут мне снова повез-
ло: тигрица мелкая по-
палась, килограммов  80. 
Животные, с которыми 
мы с братом выступаем, 
и до 250 доходят.

- Вам придется с 
этой тигрицей сно-
ва встретиться на 
съемоч ной площадке?

- Нет, все уже отсня-
ли, это были заключи-
тельные кадры. А вот 
за тех людей, которые 
с ней будут дальше кон-
тактировать, страшно. 
Ведь животное, которое 
однажды нападает на 
человека, скорее всего, 
сделает это снова. Гра-

ница пересечена, и тигр 
теперь знает, что есть у 
него такая возможность 
- атаковать. Вообще зве-
ри бросались на меня 
много раз. Лапами уда-
ряли, цепляли, были и 
нападения целенаправ-
ленные, когда животное  
намеренно шло убивать, 
но не достигало, к сча-
стью, своей цели, успе-
вали его остановить. 
Но это самая серьезная 
схватка за мою карьеру. 
Меня  впервые настиг-
ли и повалили. Все мог-
ло закончиться очень 
плохо. Мне повезло, что 
в борьбе с тигрицей я 
одержал верх.

- Раны серьезные?
- Раны колотые, рва-

ные, глубокие. Первые 
дни очень больно было. 
Сейчас уже легче, но 
еще прихрамываю. Са-
мое главное, что тигрица 
мне ничего не перере-
зала. Потому что когда 
животное, всадив когти, 
начинает драть, оно ре-
жет сухожилия, артерии, 
вены. И тогда травмы 
могут быть очень серьез-
ными. А так: ну дырки и 
дырки, господи боже мой 
- мужчина вполне может 
такую боль потерпеть. А 
шрамы украшают!..

Ольга Лесина

АскольдЗапашный:
«Повезло, 

что не стал
инвалидом»

Съемки в сериале «Маргарита Назарова» о знаменитой 
дрессировщице чуть не стали последней работой Аскольда Запашного. 

На него неожиданно бросилась разъяренная тигрица. 
С рваными ранами Аскольда доставили в Институт Склифосовского.

Страничка в Insta gram 
18-летней Елизаветы Ан-
типовой, студентки теа-
трального вуза, пестрит 
совместными фотогра-
фиями с Максимом Аве-
риным. То они позируют 
в обнимку, то целуются, 
то дурачатся в маши-
не... Под фотография-
ми девушка оставляет 
восторженные коммен-
тарии: «Самый люби-
мый и талантливый!», 
«Моооооой!», «Очень 
скучаю по моему люби-
мому». Пополняет кол-
лекцию изображений 
Антипова часто - скла-
дывается впечатление, 
что она просто не рас-

стается со звездой 
«Глухаря» ни на один 
день. Сам Максим 
на страничке своей 
подружки тоже от-
метился, написав: 
«Мой прекрасный! 
Дорогой мой чело-
вечек! Я очень рад, 
что ты появилась 
в моей жизни! Ты 

удивительная!»  
Люди, близко 

знающие Аверина, уве-
рены, что такие слова 
актер мог написать лю-
бому другу - человек он 
теплый и внимательный. 
Остальным же кажется, 
что убежденный холо-
стяк нашел свою поло-
вину и вот-вот сделает 
возлюбленной, которая 
младше его на 21 год, 
предложение руки и серд-
ца. Однако, когда друзья 
по соцсети спрашивают 
Елизавету прямо, лю-
бовь у нее с актером или 
дружба, девушка тут же 
уходит от ответа, пред-
лагая обсудить эту тему 
в личных сообщениях. Не 
исключено, что девушка 
просто выдает желаемое 
за действительное. Вот и 
Максим Аверин не знает, 
что ответить на распол-
зающиеся слухи об их 
романе.

- Какой может быть 
тут комментарий? - удив-
ляется актер. - Успокой-
тесь, люди, я реализо-
вываю свои отцовские 
чувства!

Ирина Иванова

У Аверина роман со студенткой?
Актер всегда тщательно 

оберегает личную жизнь, 
но его молоденькой 

подружке захотелось 
похвастаться романом 

со звездой.

Известные девушки 
решили дать бой 

нечистым на руку 
бизнесменам, 

использующим их 
девичью красоту 

в своих корыстных 
целях.

Анфиса Чехова хочет 
отсудить у шоколадной 
фабрики «Конфаэль» 
5 миллионов рублей. 
Именно в такую сумму 
секс-символ российско-
го ТВ оценила ущерб от 
использования ее соблаз-
нительных фотографий 
в рекламе конфет.

- Я считаю, что это 
огромная наглость! - воз-
мущается Чехова. - Мно-
го лет назад я снималась 
для каталога «Конфа-
эль», но была договорен-
ность использовать мое 
фото только в одном 
сезоне, а баннеры с ним 
опять появились, причем 
не только в Москве, но и 
в Сочи.

На претензии Анфи-
сы фабрика никак не 
отреагировала, теперь 
девушка будет добивать-
ся справедливости в суде. 
Но Чеховой еще повезло 

- ее образ использовали 
для продвижения при-
личного продукта. А вот 
фотография полуобна-
женной Вики Дайнеко 
появилась на сайте че-
лябинского салона спа-
услуг, слоган которого 
«Удовлетворите ваши 
любимые фантазии». 
Причем салон этот в го-
роде пользуется дурной 
славой, местные увере-
ны, что под вывеской 
скрывается бордель. 
Сейчас певица вместе 
с адвокатами готовит 
иск. Кстати, ситуация, в 
которую попали Вика 
и Анфиса, отнюдь не 
уникальная. Ранее с по-
добными проблемами 
сталкивались Валерия, 
Мария Кожевникова, 
Лариса Гузеева, Вера Гла-
голева, Вера Брежнева и 
многие другие.

М.Н.

FO
TO

B
AN

K
.C

O
M

На недавнем пре-
мьерном показе Гра-
чевский появился с 
новой спутницей. Длин-
ные волосы, короткая 
юбка, выше и гораздо 
моложе своего кавале-
ра - новая пассия Бо-
риса Юрьевича очень 
похожа на его бывшую 
жену Анну.

С момента развода 
прошел год, но Грачев-
ский до сих пор выби-
рает женщин, похожих 
на экс-супругу, - за по-
следнее время не раз 
уже выводил подобных 
девушек «в люди». Ви-
димо, все еще не может 
забыть Анну, несмотря 
на то что бывшая по-
стоянно причиняет ему 
боль, не давая видеться 
с маленькой дочкой.

- Почему - не знаю, 
- разводит руками ки-
нематографист, - я же 
все требования Анны 
выполнил. Квартиру 
ей купил, алименты по 
80 тысяч в месяц пла-
чу, да и от меня она не 
пешком ушла - на двух 
грузовиках уехала!

Однако обида на 
бывшую, как говорит 
Грачевский, не лиши-
ла его веры в любовь, 
поэтому 66-летний ре-
жиссер не исключает, 
что скоро снова же-
нится. Дело за малым 
- найти подходящую 
кандидатуру. Со своей 
нынешней спутницей 
Катей режиссер зна-
ком больше полугода, 
осенью он выводил 
уже ее в свет. Но тог-

да на все расспросы 
любопытных лишь 
отмахивался, говоря, 
что никаких отноше-
ний между ними нет. 
А вот сейчас стало 
понятно, что роман 
набирает силу: на пре-
мьере Борис Юрьевич 
постоянно держал де-
вушку за руку и что-
то нежно шептал ей 
на ухо. Кто она, чем 
занимается, никто в 
окружении Грачевско-
го пока не знает. Вид-
но только, что юный 
возраст спутницы его 
нисколько не смущает. 
И, видимо, не внушает 
тревоги то, что скорее 
всего создатель «Ера-
лаша» наступает на те 
же грабли...

О. Л.

Грачевский 
нашел 

замену жене
Создатель «Ералаша» 

не изменяет своим вкусам. 
Его новая пассия как две 

капли воды похожа 
на предшественницу.
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- Наталия, как же вам ра-
ботается без забойных хитов 
«Миража»?

- На самом деле это непри-
ятная история. Но я к ней имею 
косвенное отношение. Инициа-
тива была с той стороны, чтобы 
я не исполняла эти песни. Ну 
хозяин - барин, как говорится. 
Запретили и запретили, что ж 
теперь делать?

- А вот Светлана Разина, 
другая бывшая солистка, до 
поры плевала на запреты, 
даже судилась с «Миражом»...

- Вы знаете, у каждого свои 
жизненные принципы. Дело в 
том, что в «Мираже» меня уже 
второй раз сильно обижают. 
Если вспомнить историю 1986 
года - тогда я записала пять пер-
вых песен... Точнее, три из них 
на тот момент уже были запи-
саны Маргаритой Суханкиной. 
Потом она, учась в консерва-
тории, отказалась записывать 
остальные, Андрей Литягин 
(композитор и продюсер груп-
пы «Мираж». - Ред.) вынужден 
был искать девушку с похожим 
по тембру голосом. А дальше 
спрос на «Мираж» рос, рос. Ли-
тягин подумал: зачем мне один 
коллектив, когда у меня может 
быть их десять? И понеслось! 
Одновременно в разных горо-
дах Советского Союза высту-
пили несколько «Миражей», 
все, грубо говоря, под одну фа-
неру. Вот когда это узнала, мне 
реально обидно стало. А еще 
Света Разина, сама того не же-
лая, подлила масла в огонь. Она 
как-то озвучила, сколько полу-
чает с концерта. Эта цифра ока-
залась в три раза больше моей 
- естественно, я напряглась. Не 
понимала: как это так? Звучит 
мой голос... 

- Поинтересовались у Ли-
тягина?

- Да, конечно. Но мне было 
сказано: не нравится - катись. Я 
и ушла... Но даже не из-за денег, 
для меня самое главное - отно-
шение. Я, как челнок, безотказ-
но ездила по всему Союзу - по 
30-40 концертов в месяц. Когда 
в таком безумном ритме вы-
ступаешь, совершенно нет воз-
можности записать следующий 
альбом. Речь об этом Андрей 
заводил неоднократно: мол, 
будет пауза, все запишем. Пау-
зы все не было. И вдруг как-то 
мне Литягин говорит: «Слушай, 
Наташ, готов уже следующий 
альбом - надо бы тебе песенки 
поучить». И Наташа выпадает 
в осадок: «Как это - готов аль-
бом?» - «А вот пока туда-сюда, 
Рита все записала...» Вот что 
стало последней каплей!

«Выходит, 
я - не ретро!»
- Может быть, сейчас, за-

дним умом, вы понимаете, 
что тогда нужно было про-
глотить обиду?

- Нет. У меня просто не было 
повода об этом жалеть. Я тут 
же написала реальный хит 
«Солнце горит», он закрутился 
на всех радиостанциях. Были 
и другие песни - в общем-то 
и своего репертуара хватало. 
Но однажды, когда 
была на гастролях с 
Борей Моисеевым, 
из зала кто-то крик-
нул: «Спойте «Ви-
део»!» Я просто взя-
ла и напела: «Виде-ео, 
видео-о, это не сказка, 
это не со-он». «Все, - 
говорю, - больше не 
могу - мне запрещает 
композитор». При-
хожу за кулисы, Боря 
делает круглые глаза: 
«А чего ты не поешь 
этих песен». Объясняю: 
Борь, вот такая история. 
«Да наплюй, - говорит, - 
столько лет прошло! Вот 
тебе совет: позвони Литя-
гину, тупо купи у него эти 
песни и исполняй их». Что 
я и сделала. Мы встрети-
лись, я деньги ему отдала, 
он говорит: «Все, теперь 
разрешаю». - «Андрюш, ну 
ты хоть черкани, что разре-
шаешь, а то завтра придет кто-
то...» Он берет компакт-диск, 
вынимает из него вкладыш и на 
нем пишет: «Я, Андрей Литягин, 
разрешаю Наталии Гулькиной 
исполнять, переделывать аран-
жировки, снимать видеокли-
пы...» Потом появился автор 
слов Валерий Соколов - я и ему 
заплатила...

- Дальнейшая история из-
вестна. В 2007 году вы с Су-
ханкиной возродили «Мираж», 
потом расстались со сканда-
лом. Но почему же теперь не 
можете петь те песни, если 
все было схвачено-заплачено?

- Да потому что я ругаться не 
умею. И требовать. А еще пото-
му, что, когда пошла к юристам 
и показала свои бумажки, они 
мне сказали: «Наташа, сверните 
их в трубочку и засуньте себе в 
одно место. Ничего не стоят эти 
ваши бумажки, и ничего на суде 
вы не докажете».

- Сейчас много ретрокон-
цертов. Если не ошибаюсь, 
везде Суханкина выступает. 

Вас туда не зовут?
- Меня не зовут, потому что 

Лавров (директор «Миража. - 
Ред.) всем ставит условие: где 
мы, там не должно быть Гуль-
киной. Но знаете, хочу сказать, 
что меня эта история даже 
радует. Потому что, получа-
ется, я - не ретро. Значит, буду 
и дальше идти только вперед. 
Снимать клипы, записывать 
песни...

- Но сейчас, такое впечат-
ление, новое никому не нужно. 
Диски не продаются, на кон-
цертах и корпоративах люди 
просят хиты с 20-30-летней 
выдержкой. И зачем тогда?

- А вы проследите мой твор-
ческий путь - увидите, что у меня 
все время происходят какие-то 
прорывы. Смотрите: я ушла из 
«Миража» - тут же встала на 
ступеньку выше. «Звезды» - это 
уже была моя группа, и я соби-
рала стадионы, дворцы спорта. 
Потом наступило затишье. И 
после этого я прорвалась в кру-
тую модную программу «Ты су-
перстар!», первое место там за-
няла. Я не боюсь жечь мосты и 
кидаться в новую историю. По-
чему нет? Я в отличной форме, 
достаточно молодо выгляжу, 
сейчас сбросила лишний вес. Я 
готова к новым свершениям!

- 90% ваших коллег, ко-
торых принято называть 
звездами 80-х и 90-х, ни о 
каких свершениях даже не 
помышляют. Нет их в 
ящике - и ладно. Есть кор-
поративы, ретроконцер-
ты - им хватает.

- Нет, мне все время надо 
быть на виду. Хочется, да. 
Пока есть силы, есть воз-
можности...

«Считаю, 
что заслуживаю 
большего»

- Хотите выстре-
лить, как Натали с 

«О боже, какой мужчина»? 
И при случае с Басковым «ро-
манчик» завести?

- Вы знаете, я никогда не 
выезжала на чужой славе и на 
вранье. Стараюсь быть искрен-
ней, и в этом, наверное, вся моя 
проблема. Мне говорят: «На-
таш, как ты в этом шоу-бизнесе 
столько лет держишься?» Ну 
вот не могу я никому дерьма 
сделать, наступить на голову и 
пойти дальше - не могу... Или: 
«Все кругом такие звезды, так 
себя ведут! Почему ты не паль-
цуешь, почему не делаешь из 
себя звезду?» А мне не надо это-
го, мне и так хорошо. Я просто 
настолько творческий человек, 
что для меня сцена - это все! 

Знаете, за последние три года я 
выпустила два альбома - «Сама 
по себе» и «Се Ля Ви». Сыграла 
роль королевы Анны в мюзи-
кле «Три мушкетера». Скоро 
выйдет фильм  с моим участи-
ем «По небу босиком». Я уча-

ствую в различных телешоу, 
в частности в программах 
«Живой звук», «Я смо-
гу!». Совсем недавно у 
меня прошла презента-
ция, на которой я пред-
ставила новые песни 
«Безумный мир» и 
«Часы», а также клип 
на песню «В гомоне 
города», снятый в Бу-
дапеште, где, кстати, я 
провела свое детство... 
Все получилось спон-
танно. Естественно, у 
меня было огромное 

желание посетить этот 
город, увидеть его, по-

ностальгировать слегка. И 
вот на день рождения мой за-
мечательный директор Лион 
Куашев сделал мне подарок, 
купив билеты в Будапешт. 
Мы полетели туда и заодно 
уж решили совместить при-
ятное с полезным. Моя под-

руга, живущая в Польше, по-
рекомендовала хороших ребят, 
которые приехали из Варшавы 
со всем оборудованием, с аппа-
ратурой. Так и сняли очень ми-
лый, добрый, теплый и очень... 
киношный такой клип. Сцена-
рий я придумала сама. А песня 
очень спокойная, красивая, при-
зывающая людей не бояться 
одиночества, потому что, даже 
когда они бродят по улицам не-
знакомого города, вокруг них 
происходит жизнь и все идет 
своим чередом - нужно просто 
почувствовать в себе эту гармо-
нию... Также я записала песню с 
бывшим солистом группы Bad 
Boys Blue Кевином Маккоем, 
который из Германии специаль-
но приехал меня поддержать. Я 
начала учить английский язык, 
презентовала коллекцию су-
мок, которая получилась по-
молодежному дерзкой и стиль-
ной... Только что вернулась из 
гастрольного тура по городам 
Дальнего Востока и Камчатки. 
У меня сейчас великолепный 
танцевальный коллектив - ба-
лет Stars. Ребята очень профес-
сиональные, у нас потрясаю-
щие номера. Есть бразильский, 
где мы одеваем себя в перья; 
есть китайский, где появляются 
веера. Есть номера в стиле дис-
котеки 80-х. То есть мы делаем 
не просто концерт, а шикарное 
шоу, от которого люди прихо-
дят в дикий восторг. Это и есть 
моя главная задача, мое предна-
значение, миссия, и я ее с радо-
стью несу.

- А усталости не возника-
ет? Хочется, наверное, иногда 
побыть слабой, опереться на 
сильное плечо?

- Да, хочу, чтобы мне купили 
норковую шубу. Не было тако-
го, понимаете, все сама себе по-
купаю в этой жизни. Но я пред-
почту записать новую песню, 
нежели купить себе что-то... 
Вот вы спрашиваете: зачем? Да 
бог его знает - нравится мне! И 
я предпочту потратить деньги 
на песню, чем на эту дурацкую 
норковую шубу. Да, я хочу быть 
на виду, хочу, чтобы меня не за-
бывали. Считаю, что все-таки 
заслуживаю большего. Знаю, 
что у меня колоссальные воз-
можности, что могу и сейчас 
еще о-го-го как выстрелить. 
Как в свое время выстрелила 
Шер в 50 лет и весь мир пел ее 
песни. А почему нет?..

Дмитрий Мельман, 
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА
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Наталия 
ГУЛЬКИНА:

«Хочу  выстрелить,
как Шер!»

О том, что в одну реку дважды не войдешь, 
она поняла четыре года назад, когда второй раз 
со скандалом ушла из группы «Мираж». 
Однако бурные течения шоу-бизнеса легендарную 
поп-звезду нисколько не напугали. Именно 
сейчас, как говорит Наталия, избавившись 
от всех миражей в своей жизни, она готова 
к новому прорыву.

На презентации нового клипа с  актером 

Александром Носиком
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Папа продает 
квартиру. 
Хотелось 
бы долю...

В 1999 году моему отцу в на-
следство от его мамы, моей 
бабушки, досталась кварти-
ра. Наша семья переехала в 
нее, и мы все в ней прописа-
лись. Но недавно родители 
приняли решение развестись, 
и папа хочет продать квар-
тиру. Имею ли я право как 
дочь хотя бы на долю в ней?

Инна Попова, г. Сергиев Посад.

Адвокат Сергей Трошин: 
«Мне придется огорчить вас, 
Инна. Квартира принадлежит 
вашему отцу, и он  единолич-
но может распоряжаться ею 

по своему усмотрению. Остальные 
родственники не имеют права ни на 
какие доли. Если только ваш отец их 
не подарит».

!
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Руководитель пресс-службы 
Московского управления Фе-
деральной антимонопольной 
службы Анастасия Хруста-
лева: «Нам постоянно посту-

пают жалобы от граждан, которые 
получали письма от компаний ООО 
«Русбьюти» и ООО «Почта сер-
вис», распространяющих рекламу 
стимулирующих мероприятий. Обе 
организации рассылают примерно 
одинаковые объявления. Соглас-
но им, можно стать обладателем 
крупной суммы денег или автомо-
биля. «Скорее проверьте, - пишет 
в рекламе компания «Русбьюти», 
- если номер 114 принадлежит вам, 
мы бесплатно вручим внедорожник 
BMW Х3». Чтобы получить приз, 
надо лишь позвонить по указанно-
му номеру. Во всех подобных случа-

ях организации действуют по одной 
схеме: после звонка гражданина на 
указанный номер ему, как так на-
зываемому главному победителю, 
на адрес высылается товарный ка-
талог, а опытные менеджеры затем 
добиваются того, чтобы гражданин 
что-то купил. Эта покупка или ряд 
покупок якобы максимально при-
близят человека к главному призу 
- деньгам или автомобилю. Такая 
игра продолжается бесконечно. 
Если вы стали жертвой подобной 
рекламы, которую можно расцени-
вать как нарушение ст. 5 ч. 7 ФЗ «О 
рекламе», присылайте нам фотогра-
фии рекламы, именных сертифика-
тов и прочих предложений принять 
участие в той или иной аналогичной 
акции по адресу: 107078, г. Москва, 
Мясницкий проезд, д. 4, стр. 1».

Как не клюнуть на призыв 
«стать миллионером»

Регулярно достаю из почтового ящика конверты, в которых мне 
рассказывают, что я стала победителем какой-то там лотереи, и 
сулят деньги или дорогие подарки. Для этого надо всего лишь по-
звонить по такому-то номеру. Что может скрываться за такой 
рекламой? Ведь и хочется, и боязно.

А.Н. Горлова, г. Москва.

!
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Секреты водонагревателя: 
зри в корень

У нас часто отключают горячую воду - то одно сломается у нашего 
водоканала, то другое. Мы не богатеи и все же хотим купить элек-
троводонагреватель. Но знакомые говорят, что такая техника ча-
сто ломается, хотя и стоит недешево. Если мы все-таки установим 
прибор, на что надо обратить внимание при его использовании?

Иван Сергеевич К., г. Торжок.

Мастер-сантехник Олег При-
тыкин: «Обычно причина по-
ломки водонагревателей в 
кривых руках его владельцев, 
вернее, в неумении правиль-

но пользоваться прибором, который, 
как любая техника, требует постоян-
ного ухода и бережного отношения 
в процессе эксплуатации. Советы 
такие. Первое: никогда не ставьте ре-
гулятор на максимальную темпера-
туру нагрева воды, т.к. в этом режиме 
нагревательный тэн прибора может 
быстро перегреваться и в конце кон-
цов перегореть. Второе. Раз в пол-
года, максимум год, надо полностью 
сливать воду из бака. Извлекать тэн с 

анодом и визуально его осматривать 
(нагревательный элемент не должен 
покрываться толстым слоем извест-
кового налета, который приводит к 
порче магниевого анода). И третье. 
Своевременно производите замену 
обратного клапана в водонагревате-
ле. Когда это делать? Если в момент 
отключения холодной воды из бака 
доносятся протяжные, похожие на 
стон бульканья - значит, клапан не 
справляется со своей работой (не вы-
держивает обратного напора) и вода 
попадает обратно в систему. В такой 
ситуации прибор работает «всухую», 
что может закончиться его перегре-
вом и поломкой».
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Подготовила Елена Хакимова

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

ВПРАВЕ ЗНАТЬ!

Адвокат по семейному праву 
Алла Терентьева: «По времен-
ному месту пребывания можно 
оформить только федераль-
ные государственные пособия: 

единовременную выплату при рожде-
нии ребенка и социальное пособие по 
уходу за ребенком. Если вы не рабо-
таете, получить эти выплаты можно в 
местном отделении Министерства со-
циального развития. Если работаете, 
то по месту вашей работы или по ме-
сту работы супруга, если вы официаль-
но замужем. Остальные положенные 
надбавки - региональные и местные - 
можно получить только по основному 
месту жительства».

!

Прописка - 
временная, сама - 
беременная 

Сейчас я нахожусь на пятом 
месяце беременности. Сама 
прописана в Казани у родите-
лей, но живу в Нижнем Новго-
роде, где получила временную 
регистрацию. Здесь, в Нижнем, 
я и рожать собираюсь. Могу ли 
я в этом городе, а не в том, в ко-
тором прописана, оформить 
положенные мне пособия?

Маргарита Епатко, 
г. Нижний Новгород.

?

Если подарочную 
карту не отоварили 
в срок

Сегодня многие магазины пред-
лагают подарочные сертифи-
каты на определенную сумму. 
Друзья на день рождения пода-
рили мне такой сертификат 
на 5 тыс. рублей, но я не успе-
ла уложиться в срок его дей-
ствия. В магазине сказали, что 
сертификат просрочен, и дали 
от ворот поворот. Выходит, 
и друзья выбросили деньги на 
ветер, и я осталась ни с чем?

Светлана Викулова, 
г. Воронеж.

Специалист агентства по защи-
те прав потребителей «Терри-
тория права» Геннадий Кучер: 
«Подарочные сертификаты 
или подарочные карты позво-

ляют держателю приобрести товар 
в определенном магазине в пределах 
указанной номинальной суммы. С 
точки зрения права подарочный сер-
тификат можно рассматривать как до-
кумент, подтверждающий заключение 
предварительного договора, по кото-
рому в кассу магазина поступил аванс 
на определенную сумму. Подразуме-
вается, что сертификат - подтвержде-
ние права его держателя на получение 
товара в будущем. Если договор, по 
которому внесен аванс, по какой-ли-
бо причине не исполнен, то сторона, 
получившая аванс, должна вернуть 
его обратно на основании того, что 
она ничего специально не предпри-
нимала для исполнения договора, не 
вкладывала для этого никаких допол-
нительных средств, а следовательно, и 
убытков никаких не понесла. К тому 
же указанная в сертификате сумма на-
ходилась в товарно-денежном обороте 
магазина, а значит, уже принесла ему 
какую-то прибыль. Исходя из этого, 
можно считать, что при неиспользова-
нии подарочного сертификата или по 
истечении его срока действия торго-
вая организация по письменному заяв-
лению держателя сертификата долж-
на вернуть ему денежные средства 
по номиналу. Причем без каких-либо 
штрафных санкций. Для начала мож-
но обратиться в местное отделение 
Роспотребнадзора или любую другую 
организацию по защите прав потреби-
телей. Если это не будет иметь воздей-
ствия, то нужно идти в суд».

!

?

Известный российский писатель За-
хар Прилепин и телеканал «3600 Под-
московье» объявляют о старте акции 
по сбору средств в помощь жителям 
Донбасса.

За последние месяцы с помощью 
неравнодушных людей Захару уда-
лось собрать более 12 млн рублей, на 
которые было куплено самое необхо-
димое. Писатель лично собирал груз 
и, рискуя жизнью, отправлялся в зону 
боевых действий. Благодаря этому 
сотни жителей Донбасса получили 
необходимые продукты, лекарства, 
одежду и многое другое. Они смогли 
почувствовать, что в России есть мно-
жество людей, готовых прий ти на по-
мощь.

С 23 по 30 марта телеканал «3600 
Подмосковье» призывает всех, кто 
хочет помочь, перечислять средства 
на личную банковскую карту Захара 
Прилепина. Промежуточные итоги 
будут подводиться каждый день в на-
шем эфире.

Завершится акция 30 марта 14-ча-
совым телемарафоном. В прямом 
эфире «3600 Подмосковье» вы увиди-
те, как пополняется благотворитель-
ный счет, и прочитаете сообщения, 
которые будут написаны при перево-
де средств.

Далее наша съемочная группа от-
правится на Донбасс вместе с Заха-
ром Прилепиным и будет сообщать о 
том, как ваша помощь доходит до по-
страдавших. Подробности акции - в 
эфире телеканала и на сайте 360tv.ru.

Любой вклад может спасти чью-то 
жизнь.

Помоги 
Донбассу!
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Похоже, это странное наме-
рение, озвученное главой Де-
партамента торговли и услуг 
г. Москвы Алексеем Немерю-
ком, чиновники рассматривают 
вполне серьезно.

«Мы уже думали над тем, 
как сделать некий автомати-
зированный киоск по продаже 
именно интересующей челове-
ка информации. К примеру, вы 
подошли к такому автомату, 
увидели яркие 
заголовки, на-
жали пальцем, 
и вам тут же 
быстро распе-
чатали инфор-
мацию, только 
вас интересую-
щую, заплати-
ли 10 рублей и 
пошли. Право-
о б л а д а т е л ь 
информации 
получил свою 
денежку за бу-
магу, чернила, 
прибыль получит и тот, кто 
установил киоск. То есть нам 
надо развиваться в этом направ-
лении», - заявил Немерюк.

Между тем Запад уже раз-
вивался в том же направлении 
примерно пять-семь лет назад, 
сильно разочаровался в столь 
оригинальной идее, а компа-
ния, которая производила ав-
томаты по технологии Print 
on demand, понесла большие 
убытки.

Они были похожи на боль-
шие банкоматы с солидным 
набором функций, в которых 
приходилось долго и упор-
но разбираться. Машины не 
принимали наличные деньги, 
поэтому получить свою га-
зетную статью можно было 
только по банковской карточ-
ке. И если для европейца такая 
форма расчета привычная и 
естественная, то в России за 
газетой с кредиткой  люди не 
ходят даже в продвинутых ме-

гаполисах.
С е б е с т о -

имость печа-
ти даже пять 
лет назад 
оказалась не 
меньше 10 
долларов, поэ-
тому озвучен-
ная Алексеем 
Немерюком 
цена 10 рублей 
уже вызвала у 
специалистов 
шквал крити-

ки и закономер-
ный вопрос: как много найдется 
в Москве людей, желающих 
платить больше 600 рублей за 
газету?

Изготовление и 
установка одного такого типо-
графского монстра стоят по-
рядка 100 тыс. долларов. Его 
ассортимент включает всего 
лишь 200 изданий, в то время 
как скромный газетный киоск 
легко предлагает покупателю 
около 1000 наименований. В 
конце концов, чтобы распе-
чатать какой-нибудь тощий 
журнал, надо ждать около пяти 
минут, а это слишком большая 
роскошь для занятых людей, 
которые могут получить тот же 
товар в соседнем ларьке всего 
за несколько секунд.

Несмотря на явные недо-
статки, новинку попробовали в 
Швеции, затем компания-про-
изводитель поставила «пилот-
ные» автоматы на океанских 
лайнерах и в дорогих отелях. 
Но их услугами пользовались 

не больше 10 человек в день. 
К этому времени европейцы 
давно обзавелись планшета-
ми, где за пару минут можно 
было найти и прочитать ту 
же самую информацию. На 
газетные автоматы никто не 
обращал внимания, и на идее 
печати по выбору в Европе 
был поставлен большой крест.

А спустя несколько лет о 
ней вспомнили московские чи-
новники из Департамента тор-
говли и услуг.

В Ассоциации распростра-
нителей печатной продукции 
(АРПП) такую инициативу 
назвали маниловщиной.

«Это совершенно беспер-
спективная фантазия. Нет ни-
какой надежды, что автоматы 
станут хоть сколько-нибудь 
окупаемыми. К тому же не 
надо забывать о реалиях на-

шей жизни: в России слишком 
много вандалов, которые про-
сто уничтожат эту дорогую 
технику», - прокомментировал 
новость председатель правле-
ния АРПП Александр Оськин. 
Кроме того, опыт европейцев 
показал, что дожди, снег, пыль 
и грязь моментально превра-
щают автоматы в бесполезные 
железные коробки, починить 
которые стоит огромных денег. 
Даже если департамент тор-
говли и поставит их в Москве, 
то это будут богатые отели, 
престижные офисные центры 
и прочие хорошо защищен-
ные от непогоды и хулиганов, 
к тому же снабженные шта-
том уборщиц места. Но о ка-
кой доступности для горожан 
можно тогда говорить?
Профессиональные рас-

пространители уже давно до-
казали, что даже обычные 
автоматы по продаже прессы, 
установленные практически 
на всех станциях метро, - глу-
боко убыточный проект.

«Они нерентабельны в Мо-
скве, к тому же вызывают наре-
кания у покупателей. Автома-
ты, которые не дают сдачу, - это 
по нынешним технологиям 
почти что прошлый век. Такие 
машины имеют минимальный 
ассортимент, бесконечно лома-
ются, «зажевывают» газеты и 
журналы, во многих местах ме-
шают проходу пассажиров. Ме-
трополитен недоволен, издате-
ли тоже не в восторге, не говоря 
уже о покупателях. Нет в этом 
деле никакой перспективы!» - 
подчеркнул Александр Оськин.

Наталья Пуртова

На сей раз столичные вла-
сти ограничились просьбой не 
портить городской пейзаж за-
ляпанными грязью машинами. 
Об этом от имени правитель-
ства попросил глава департа-
мента ЖКХ Петр Бирюков. 
До сих пор обычно назначался 
месячник, во время которого 
сотрудники ГИБДД обращали 
«особое внимание» на внешний 
вид машин. Чумазые от весен-
ней слякоти авто становились 
легкой добычей для сотрудни-
ков правопорядка. Штрафы 
сыпались как из рога изобилия. 
«Почему месячник «Чистый ав-
томобиль» назначают на самое 
грязное время года?» - задавал-
ся риторическим вопросом кто-
то из блогеров.

- После многочисленных 
акций протеста по поводу пар-
ковок и незаконной эвакуации 
чиновники, видимо, решили 
не провоцировать очередной 
скандал на дорогах и ограничи-
лись мягким предупреждением 
со стороны коммунальщиков, 
которые даже к дорожному 
движению непосредственного 
отношения не имеют, - предпо-
ложил в интервью «МН» адво-
кат Дмитрий Демин. А между 
тем наказание за грязь никто не 
отменял.

- Очень немногие водители 
знают досконально свои права, 
поэтому сотрудники ГИБДД 
часто штрафуют практиче-
ски ни за что. А если учесть, 
что сумма небольшая, то люди 
предпочитают не тратить время 
на обжалование, - подчеркивает 
адвокат.

Между тем наказывать про-
сто за грязь на кузове никто не 

имеет права. «Это частная соб-
ственность, и ее внешний вид 
- дело самого хозяина. Но есть 
положение в Кодексе об адми-
нистративных правонаруше-
ниях, где четко сказано: штраф 

может быть наложен за гряз-
ные регистрационные номера», 
- поясняет Дмитрий Демин.

Речь идет о статье 12.2 
пункт 1 КоАП РФ. Она позво-
ляет наложить на водителя 

штраф 500 рублей за нечитае-
мые, нестандартные или уста-
новленные с нарушением гос-
стандарта номера. Вот только 
как определить, нечитаемые 
они или просто грязные?

«Меня остановили на Ка-
ширском шоссе... Я хорошо 
знал свои права, и инспектор 
это сразу понял. Вдруг он обо-
шел машину сзади и заявил, что 
у меня грязные номера, поэтому 
придется выписывать штраф», - 
рассказывает на одном из авто-
мобильных интернет-порталов 
пострадавший москвич Игорь 
Косухин. Он понятия не имел, 
что в статье 12.2 КоАП РФ на-
писано: нечитаемыми номера 
считаются только в том случае, 
если с расстояния 20 метров в 
темное время суток не видна 
хотя бы одна буква или цифра 
на заднем номере. В светлое 
время суток проверять этим 
способом можно и передний 
номер. «Сотрудник ГИБДД не 
отошел на 20 метров, а лишь 
мельком глянул на номер, как 
сразу начал оформлять штраф. 
Если бы я знал тогда, что он сам 
нарушил законодательство!» - 
сокрушается блогер.

Надо признать, что далеко не 
все юристы здесь единодушны. 
Кто-то считает, что определять 
нечитаемость регистрацион-

ных знаков должны понятые, 
потому что сам инспектор при 
желании «не сможет» прочи-
тать номер и с одного метра.

Другие утверждают, что во 
время дождя или любой другой 
непогоды штрафовать за гряз-
ные номера нельзя. Такое поста-
новление можно обжаловать, 
если найти в интернете сводку 
погоды в районе составления 
протокола.

Третьи уверены, что никакие 
сводки из интернета в суде не 
помогут. В крайнем случае, есть 
смысл сделать запрос в Управ-
ление по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей 
среды.

Очень часто нечистые на 
руку инспекторы инкримини-
руют нарушителю статью 12.2 
КоАП РФ, но не первую, а вто-
рую его часть. Там все намного 
строже: штраф 5 тыс. рублей 
или лишение прав до 3 месяцев. 
Надо помнить, что эта часть 
говорит о езде вообще без но-
меров, а популярная отговорка 
полицейских о том, что если 
номер не виден за грязью, зна-
чит, его и нет, не имеет никаких 
юридических оснований и рас-
считана на простаков.

Бывалые водители заметили, 
что активная охота на грязные 
машины обычно прекращается 
с наступлением сухой погоды, 
когда слякоть исчезает сама со-
бой и автомобили приобретают 
более-менее приличный вид. Ну 
а уж один-то месяц последить 
за чистотой регистрационных 
номеров нетрудно даже самым 
отъявленным грязнулям.

Наталья Владимирова
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Изготовление и установка 
такого типографского мон-
стра - это 100 тыс. дол-
ларов. Его ассортимент 
включает всего 200 изда-
ний, в то время как газет-
ный киоск легко предлага-
ет покупателю около 1000 
наименований. 

КСТАТИ

Столичный департамент 
торговли и услуг 

выступил с очередным 
новаторским 

предложением - 
установить автоматы 

для распечатки 
отдельных газетных 

материалов. Можно, 
впрочем, и целого 

номера. Специалисты 
утверждают: если 

они заменят обычные 
киоски печати, то это 

окончательно погубит 
рынок распространения 

печатной продукции.

Изготовление и не больше 10 человек в день

мн
ст
те
но
ни
Кр
по
и 
щ
же
ко
Да
го
то
пр
и
н
к
т
к
м

пр

Чистая разводка 
для грязного авто
Месячник «Чистый автомобиль», который обычно 
приходился на эти весенние дни в столице и 
облегчал кошельки водителей по поводу и без, так 
и не объявлен. Но это не значит, что владельцам 
автомобилей надо расслабиться.

Чиновникам трудно жить 
без автомата
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Антонина Назарова из 
Ленинградской области 
- человек удивительной 
скромности. В начале 

разговора сразу просит, чтобы 
о ней писали поменьше: мол, 
лучше в газете про солдат на-
печатайте, родственников ко-
торых еще не удалось разы-
скать...

- Я сейчас постоянно о 
фронтовике из Воронежской 
области думаю - Василии Ти-
мофеевиче Шерстюкове. Ро-
дился 31 марта 1921 года в селе 
Долгое Семилукского района. 
Попал в плен в Минске еще 
в начале войны - в июле 1941 
года, а погиб в апреле 1942-го. 
Я уже несколько писем отпра-
вила главе сельского поселе-
ния с просьбой помочь найти 
родных Василия Шерстюкова, 
но чиновник так и не ответил. 
Точно знаю, что мои письма до 
него доходили - проследила с 
помощью сайта «Почты Рос-
сии». Все документы были до-
ставлены адресату и вручены. 
Молчит. А так хочется, чтобы 
в канун 70-летия Победы на-
шлись родственники паренька, 
который почти год в немецком 
плену промучился. Неужели 
чиновники земляка настолько 
равнодушны к теме Великой 
Отечественной войны, что им 
сложно потратить немного 
своего времени на поиски род-
ственников этого мальчика? - 
вздыхает Антонина Назарова.

Поисками родственников 
погибших в плену и без вести 
пропавших солдат Антонина 
Васильевна и ее сын Андрей 
стали заниматься семь лет на-
зад. Бойцов разыскивают с 
помощью обобщенного ком-
пьютерного банка данных 

«Мемориал». Если в карточке 
есть данные о его месте рожде-
ния, сразу копируют информа-
цию и готовят ее к отправке на 
малую родину бойца.

- Часто приходится голово-
ломки решать, когда дело во-
еннопленных касается. Немцы 
нередко названия населенных 
пунктов неправильно записы-
вали. Поэтому сидишь крутишь 
в голове, что это может быть 
за город, поселок, деревенька. 
Сопоставляешь данные, вклю-
чаешь логику. Нас некоторые 
спрашивают, зачем мы это де-
лаем, неужели люди, у которых 
в войну пропали близкие, сами 
не могут зайти на сайт и поис-
кать нужную информацию. Но 
поймите, это молодежь такая 
продвинутая сейчас, а у боль-
шинства пенсионеров, особен-
но проживающих в сельской 

местности, компьютеров нет. 
Они и рады бы узнать о судь-
бе своего отца, дяди, брата, да 
не знают, как это сделать. Они 
верят только бумажным пись-
мам, и для них весточка об их 
дорогом родственнике, кото-
рый пропал без вести на полях 
сражений, возможно, самое 
ценное в жизни, - убеждает Ан-
тонина Назарова.

Всю информацию о погиб-
ших бойцах женщина отправ-
ляет в администрации городов, 
райцентров, поселков. Ежеме-
сячно тратит на почтовые ус-
луги половину своей пенсии. Но 
на расходы пенсионерка не жа-
луется. Говорит, это ее личный 
выбор и сетовать тут глупо.

- Меня никто не заставлял 
заниматься поисковой рабо-
той. Ни от кого никогда не 
буду брать деньги на это дело. 

Мы горды тем, что не зависим 
от чиновников или от бизнес-
менов. И пока руки, ноги и 
голова работают, будем про-
должать поиск. У нас дома есть 
специальная коробка, в нее мы 
складываем папки с письмами 
от родственников солдат. Есть 
даже благодарственное письмо 
от Николя Саркози: нам уда-
лось найти место гибели фран-
цузского солдата и сообщить 
об этом во Францию, - улыба-
ется Антонина Васильевна.

Тема Великой Отечествен-
ной войны была свята для 
нее с детства. И своим двум 
сыновьям и дочке прививала 
любовь и уважение к истории 
Отечества с малых лет. «Дети 
выросли, а я, как и прежде, по-
мимо поисковой деятельности 
продолжаю ухаживать за на-
шим поселковым мемориа-

лом», - говорит Антонина Васи-
льевна.

Благоустройство мемориала 
в поселке - личная инициати-
ва пенсионерки. До 2008 года 
памятник был в плачевном со-
стоянии, буквально находился в 
болоте, весь потрескался.

- На нем было выбито всего 
13 фамилий. Просто не хватило 
места, чтобы выбить всех за-
щитников Ленинграда из этих 
краев. Потихоньку начала там 
порядок наводить. Большую 
помощь оказал руководитель 
одного строительного коллек-
тива. То песок давал, то технику 
подгонял, чтобы ветки тополей 
вокруг мемориала подрезать. 
А потом взял и полностью его 
перестроил, вложив миллионы 
рублей. Теперь наш памятник 
самый красивый в области, - 
вспоминает Антонина Назаро-
ва.

Пока изготавливали новый 
мемориал, Антонина Васильев-
на три месяца сидела над Книга-
ми Памяти, выписывала оттуда 
имена бойцов, защищавших 
окрестности ее родного посел-
ка. Старалась не пропустить ни 
одной фамилии.

- В итоге вместо 13 фамилий 
сейчас на нашем мемориале 
выбиты 1243! Он в отличном 
состоянии, и я просто слежу за 
порядком. Летом на цветочной 
клумбе сорняки выпалываю, а 
зимой вокруг мемориала снег 
убираю, - скромничает женщи-
на.

Зачем ей все это? Отвечает: 
у нашего народа одна история, 
одна судьба на всех, и наш долг - 
хранить и беречь эту память.

Елена Миннибаева,
фото автора

Первый взгляд на миловид-
ную блондинку в инва-
лидной коляске вызывает 
пронзительное чувство 

жалости: такая девушка - и 
инвалид. Однако Юля - много-
кратная чемпионка России по 
адаптивной гребле, плаванию 
и бальным танцам. Золотыми 
медалями в доме Юлии увешана 
вся стена! А еще Юля Сидорцо-
ва - успешный дизайнер, люби-
мая жена и мама. Тут не жалеть, 
а завидовать впору. А ведь с дет-
ства прикована к инвалидному 
креслу - врожденная ломкость 
костей.

- То, что в народе называют 
хрустальной болезнью, - рас-
сказывает директор фонда 

«Точка опоры» Анна Борисова. 
- Другой впал бы в отчаяние, а 
она окончила школу, получи-
ла образование дизайнера. С 
17 лет занимается спортом, и 
во всех видах, которыми зани-
малась, отличилась. Занялась 
бальными танцами - вышла 
замуж за партнера, плавани-
ем - заработала две золотые 
медали. А в адаптивной гребле 
у Юлии аж 13 медалей! Сына 
родила. Все врачи ей 
запрещали. А она ни-
кого не послушалась 
и родила - здорового, 
отличного мальчиш-
ку. А уже через месяц 
снова сидела в лодке 
и гребла. Историю 
несгибаемой Юли 
стоит как молитву 
заучить любому, кто 
склонен к депрессии 
и унынию.

«Точка опоры» появилась в 
2010 году («С целью восполне-
ния бюджетных пятен», - шутят 
сотрудники фонда), когда на 
фоне триумфа паралимпийской 
сборной России в Ванкувере 
стало понятно, что петербург-

ская картинка выглядит весьма 
печально.

- Инвалидам-спортсменам 
помогают, конечно, и федера-
ция инвалидов, и спорткоми-
тет, - объясняет Анна Борисо-
ва. - Однако денег в бюджете 
не всегда хватает. Тогда в дело 
вступаем мы.

Команде ребят по адаптив-
ной гребле нужна была лодка. 
Когда сотрудники фонда на-
чали разбираться, выяснилось, 
что инвалиды лодку берут у 
здоровой команды гребцов. 
«Представляете разницу? - 
акцентирует Анна. - Люди с 
повреждениями опорно-дви-
гательного аппарата, слабови-
дящие - и на обычной лодке! 
Старой, тяжелой, у которой чем 

она старше, тем хуже го-
ночные свойства. В ре-
зультате мы нашли день-
ги и заказали для них 
лодку по индивидуально-
му проекту в Германии. 
И хоть сама эта команда 

на Паралимпиаду в тот год не 
попала, но туда поехала наша 
лодка, именно на ней и выступа-
ла российская паралимпийская 
сборная».

А с экипировкой помогли 
Александру Голинтовскому, сла-
бовидящему пловцу.

- Идешь с ним по улице, - 
продолжает Анна, - никто не 
подумает, что инвалид. Лишь я 
знаю, что он может споткнуть-
ся об урну. Но этот человек 
выше своих ограниченных воз-
можностей. Ему сейчас чуть 
больше 20 лет, а медалей уже 
десятки. Только в последние 
несколько лет он завоевал че-
тыре золотые медали в Герма-
нии, дважды стал бронзовым 
призером на Паралимпиаде в 

Лондоне. 

Инвалиды-спортсмены по-
дают нам пример несгибаемо-
сти. А что мы можем дать им? 
Как вообще обстоят дела с 
подготовкой паралимпийцев?

- Если сравнивать с 80-ми, 
когда официально считалось, 
что инвалидов в СССР нет, 
то, конечно, лучше, - говорит 
Анна Борисова. - Однако по 
детскому инваспорту в России 
системно ничего не делает-
ся. Хотя для такого ребенка 
спорт имеет огромное значе-
ние. У моей одноклассницы пя-
тилетний сын с ДЦП научился 
ходить только после того, как 
начал принимать участие в 
лыжных гонках. И это произо-
шло всего за год, хотя до заня-
тий спортом врачи говорили, 
что ходить он не будет.

При поддержке 
«Точки опоры» и феде-
рации спорта инвали-
дов Санкт-Петербурга 
прошел первый фести-
валь детей-инвалидов, 
в котором приняли 
участие 300 человек 
от 5 до 12 лет. Лыжные 
гонки, мини-футбол, 
легкая атлетика, пла-
вание. Глядя на то, как 
их вчера еще не ходив-
шие дети проплывают 
25-метровую дистан-
цию, многие родители 
на трибунах плакали...

Марина Алексеева

Пенсионерка 
из Ленинградской 
области помогает 

искать без вести 
пропавших 

фронтовиков и 
передает сведения 

о месте и дате их 
гибели родным 

и близким.

Санкт-Петербургский 
благотворительный 
фонд помогает людям 
с ограниченными 
возможностями стать 
чемпионами. Он дает 
инвалидам смысл 
жизни, а здоровым - 
веру в себя.

Поисковик Поисковик 
баба Тонябаба Тоня

Инвалиды-Инвалиды-спортсмены спортсмены 
нашлинашли «Точку опоры» «Точку опоры»
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ИНН 7842014991, КПП 784201001,
ОГРН 1107800006566, ОКПО 67503555, 
ОКТМО 40911000 
Юр. адрес: 191015, Санкт-Петербург, 
наб. Робеспьера, д. 4/А, пом. 94-Н
Расчетный счет 4070381040 00 00 00 02 28
В ЗАО «СМБ-Банк», г. Санкт-Петербург
Корреспондентский счет 30101810000000000894, 
БИК 044030894
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- Дмитрий Николаевич, 
говорят, что если челове-
ка захотят убить - убьют. 
Какой бы высокий пост он 
ни занимал. С какой веро-
ятностью телохранитель 
может защитить «приго-
воренного»?

- Если «приговоренный» - 
отчаянная голова, то вероят-
ность его защитить порядка 
5%. Правда, нужно учиты-
вать, кто и по каким причи-
нам заказал этого человека. 
Чем весомее причины, тем 
больше энергии использу-
ется для реализации заду-
манного. Но и охраняемый 
может усилить охрану. Тогда 
начинается гонка качества 
и количества обеих сторон, 
в которой чаще, увы, побеж-
дают нападающие. Главным 
критерием безопасности вы-
ступает здравый смысл. Он 
подразумевает, что охраняе-
мый должен быть законопос-
лушным и адекватным че-
ловеком, тогда есть шанс. В 
противном случае говорить 
о его безопасности можно с 
большими оговорками.

- Каков процент случаев, 
когда телохранитель спа-
сал своего подопечного?

- Статистика, которую мы 
ведем с 1992 года, говорит о 
8-10% случаев.

- А какова роль оружия в 
защите клиента?

- Пистолет, конечно, хо-
рошо иметь, но если голова 
у телохранителя не на том 
месте, то железо вам не по-
может. Даже на пике эконо-
мического передела 90-х го-
дов перестрелки составляли 
не более 15-20% от всех из-
вестных нам причин гибели 
охраняемых лиц. Нынешние 
атакующие технологии стали 
куда более изощренными, не-
жели банальная пальба или 
бомба в автомобиле. Те, кто 
расследует подобные престу-
пления, кроме факта смерти 
и сопутствующих вещдоков 
обычно просто не находят 
связующих нитей между за-
казчиком и исполнителем 
убийства.

- Телохранители часто 
выживают после покуше-
ний на их подопечных?

- Нечасто, поскольку те-
лохранители в отличие от 
сотрудников Федеральной 
службы охраны не служат, а 
выполняют договорные ус-
ловия. Проще говоря, они ра-
ботают, продавая свое время 
и разделяя риски охраняемых 
ими лиц. В критической ситу-
ации шансов выжить очень 
мало, но они есть. При этом 
можно получить серьезные 
последствия - в виде физи-
ческих ран, психологических 
травм, моральной вины. По-
следняя, кстати, компенсиру-
ется здравым рассуждением: 
«А что я мог сделать?»

- Раньше вы и ваши кол-
леги охраняли первых лиц 
страны, сейчас - крупных 
бизнесменов, звезд кино и 
шоу-бизнеса. В чем отли-
чия?

- Система охраны любого 
человека едина. Различия - в 
деталях и в количестве при-
влекаемых специалистов. У 
президентов - это сотни чело-
век и десятки автомобилей, у 
серьезных бизнесменов - де-
сяток специалистов и доста-
точный для их перемещения 
набор оперативного транс-
порта, у поп-звезды - один-
два отчаянных парня и люби-
мый «мерседес».

- Звезды шоу-бизнеса дей-
ствительно нуждаются в 
охране или это часть имид-
жа?

- Это разновидность поте-
хи за деньги достопочтенной 
публики. Шоу-бизнес, с ко-
торым мы привыкли иметь 
дело, - это театр одного ак-
тера. На артисте замыкается 
энергоинформационный век-
тор многомиллионной ауди-
тории, генерируемый самой 
звездой, будь то певец, му-
зыкант, продюсер, теннисист 
или лидер команды спорт-
сменов. Безусловно, они 
нуждаются в охране. Иметь 
дело с этими людьми непро-
сто. Исключение - спорт, там 
есть понятие дисциплины. 
Люди, которые постоянно 
работают над собой, своей 
спортивной формой, более 
адекватны, чем те, кто по 
своей природе одарен, ска-
жем, музыкальными способ-
ностями. Я бы не сказал, что 
для постоянной работы звез-
ды нанимают именно тело-
хранителя. Им скорее нужен 
человек, способный решать 
любые проблемы, которые 
они создают в силу своей де-

ятельности. Концерты 
- отдельная тема, на 
них одними телохра-
нителями не обой-
тись. Здесь работа-
ют целые команды 
безопасности. Чем 
больше зал - тем 
больше бодигар-
дов. Посмотрите 
на райдеры звезд 
первого эшелона: 
15 человек у сце-
ны на серьезном 
корпоративе - 
это минимум. Все звез-
ды на сцене клянутся в любви 
публике, но уже на подмост-
ках ее серьезно опасаются.

- Какие инциденты чаще 
всего происходят во время 
охраны звезд шоу-бизнеса?

- Нам платят как раз за 
то, чтобы таких историй не 
было. Например, пензенский 
клуб телохранителей за пять 
лет провел больше сотни ме-
роприятий по охране мест-
ных и заезжих звезд. В их 
числе Крис Норман, Рикардо 
Фольи, Александр Маршал, 
Григорий Лепс. И что? Ни-
чего интересного! В лицо не 
били, ножами не махали, в 

пьяных выходках никто за-
мечен не был. Замечу: никто 
не говорит, что «ничего по-
добного не было». Главное, 
чтобы «никто ничего не за-
метил».

Конечно, такие истории 
есть. Одну могу рассказать, 
потому что она не нанесет 
никакого ущерба професси-
ональной этике. В середи-

не 90-х некая восходящая, а 
ныне культовая рок-звезда 
в Нижнем Новгороде реши-
ла войти в концертный зал 
не со служебного входа, а с 
основного вопреки преду-
преждению охраны. Девуш-
ка захотела пообщаться со 
своими поклонниками вжи-
вую. Как только она вышла 
из автомобиля, толпа фана-
тов бодро ринулась прямо к 
ней. Если бы охрана, по об-
разному выражению самих 
ребят, «под зад коленом» не 
затолкала очумевшую звез-

ду в машину, ее пришлось 
бы соскребать с этой самой 
машины. Все инциденты 
происходят из-за того, что 
люди расплачиваются за 
свою глупость. Причем рас-
плата чаще всего происхо-
дит собственным здоровьем, 
нервами и обычным челове-
ческим счастьем - это самая 
высокая цена. Она невоспол-
нима.

- Телохранители осу-
ществляют обычно физи-

ческую охрану объекта. 
А от пси-воздействия 
защитить могут?

- Пси-технологии - это 
весьма серьезные вещи. 
Хотя в 90% случаев чело-
век просто не понимает, о 
чем разговор, пока не про-
чувствует на собственной 
шкуре.  Обывательское 
представление об этих мето-
диках ограничивается «бит-
вой экстрасенсов». Я бы, 
например, повнимательнее 
присмотрелся к ситуации, 
когда солидный человек не-
ожиданно отписывает биз-
нес конкуренту; накануне 
важных переговоров попа-
дает в больницу с сердеч-
ным приступом; «ни с того 
ни с сего» азартно проигры-
вает собственный бизнес в 
рулетку... Утешение одно: 
признаки использования по-
добных технологий встре-
чаются лишь на очень вы-
соком уровне. Специалисты 
в этой области уникальны, 
заниматься бытовухой им 
неинтересно.

- Профессиональный те-
лохранитель со стажем, 
как говорится, кожей чув-
ствует опасность. Но и 
обычных людей в повседнев-
ной жизни могут подстере-
гать неожиданности. Есть 
какие-то простые правила 
поведения, которые помо-
гут избежать рисков?

- Да все просто. Не имей 
дел с неизвестными. Не гово-
ри того, чего нельзя написать 
на бумаге. Хочешь быть бли-
же - будь подальше. В пере-
воде на бытовой язык это 
означает: сначала думай, а 
потом делай! В повседневной 
жизни все сводится к разум-
ному балансу требуемого и 
возможного. Помните: не 
все, что вам хочется, дости-
жимо. Не все, что кажется, 
есть на самом деле. Любые 
действия вызывают послед-
ствия. Не мучайте себя чужи-
ми проблемами, не злитесь и 
не ведитесь на лозунги. Ста-
райтесь жить позитивом, не 
выискивая соломинку в чу-
жих глазах. Относитесь к чу-
жому мнению терпимо. Если 
оно вам неприемлемо - не 
спорьте. Просто прекратите 
об этом думать. Как только 
вы освободитесь от лишней, 
враждебной информации, 
мир засияет другими крас-
ками.

Дмитрий Соколов

Телохранителю нужна 
голова, а не пистолет
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Что такое пси-воздействие?
После окончания Второй мировой войны во многих странах нача-

ли разрабатывать «гуманное» оружие - модуляторы специальных 

волн, которые могли бы вызывать в человеке те или иные эмоции. 

Сейчас наиболее активно пси-технологиями занимаются в США, 

Великобритании, Франции, Германии. В Китае работы в области 

экстрасенсорики и психотроники ведутся силами более чем 100 

научных организаций. В Японии над этими проблемами работает 

Институт религиозной психологии. Если верить утечкам в СМИ, 

уже созданы спецсредства суггестивного воздействия (способ-

ствующего внушению) на человека в световом, акустическом, ин-

фракрасном, ультрафиолетовом и радиодиапазоне.
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:
Дмитрий Фонарев - 

президент Националь-
ной ассоциации те-
лохранителей России, 
бывший офицер шта-
ба 9-го Управления 
КГБ СССР. Обеспе-
чивал безопасность 
Юрия Андропова, Кон-
стантина Черненко, 
Михаила Горбачева. В 
частной практике ор-
ганизовывал охрану 
Генри Кисcинджера, 
Билла Гейтса, многих 
других руководите-
лей ведущих мировых 
корпораций.

Убийство Бориса Немцова 
вызвало споры в духе 

расхожей сентенции 
«такие люди 

и без охраны». 
А если бы охрана была? 

На эту тему «Мир 
новостей» попросил 

поразмышлять 
президента Национальной 

ассоциации 
телохранителей России 

Дмитрия Фонарева.
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Градус и азарт

Старенький дом с подбитым 
глазом-окном да покосившейся 
крышей. Голубое небо, рассе-
ченное тонкими березками. А 
во дворе - деревянные сани, за-
бытые наспех сбегавшей зимой, 
да нарядное чучело - дородная 
баба в павловопосадском рас-
писном платке. И это в самом 
элитном и фешенебельном под-
московном поселке - Барвихе! 
Сама простота - изба, туалет на 
улице, огород... Господи, да в нем 
еще и ракета!

- Эту ракету я купил в Бирю-
леве у азербайджанцев в пункте 
приема цветмета, - рассказыва-
ет хозяин дома. - Видно, сдали 
военные. Это, конечно, просто 
оболочка, но внешне - аналог 
настоящей, смертоносной. Од-
нако такая штука - далеко не 
самое страшное оружие из тех, 
которыми целились в нашу 
страну...

- Д-р-р-р-рынь!
И тут я вдруг оказываюсь 

в лихих 90-х. Именно так зве-
нело с разных сторон, когда я 
возвращалась из школы домой. 
Вот он, второй (кроме чучела) 
охранник крыльца - как будто 
материализовавшийся из моих 
воспоминаний игральный авто-
мат, «однорукий бандит».

- Они были завезены к нам в 
начале 1990-х в очень большом 
количестве. И люди бросились 
в них играть как сумасшедшие, 
ведь у нас такого никогда не 
было. А подогрели все вот этим, 
- продолжает Александр, в ру-
ках которого возникает еще 
один предмет. Красно-белая 
этикетка, золотые буквы, спирт 
«Рояль». - А теперь пред-

ставьте, сразу после сухого 
закона, да нашему азартному 
народу, да 96 градусов, да воз-
можность спустить деньги на 
каждом углу... Это оружие куда 
более серьезное, чем бомба или 
ракета.

Ложка Его Величества
- У Запада и России всегда 

были разные интересы, раз-
ные пути, - историк Александр 
Серегин уверовал в это с мла-
дых ногтей. Подтверждение 
нашел у любимого Достоев-
ского: несмотря на то что За-
пад нас не любит, писал он, 
именно из России придет и к 
нему спасение.

- Ну вот смотрите. - В руках 
Серегина деревянная ложка. - 
Кажется, простая вещь. А ведь 
она живет на свете уже 100 лет. 
И за эти годы принадлежала и 
мужику, и царю. Жила и в ро-
скоши, и в тюрьме. Побывала и 
реликвией, и предметом вожде-
ления, и ненужным хламом. До 
тех пор как оказалась у меня.

Ручку украшает настоящее 
аккуратно вырезанное трое-
перстное знамение, а основание 

- вен-
зель. Оказы-

вается, царский.
- Меня же 

многие в Мо-
скве знают как коллекционера. 
Вот и принес мне эту ложку 
один человек, - рассказывает 
Александр. - Отдавая, поведал 
историю. Представьте, эта лож-
ка вместе с его дедом несколько 
лет пробыла в лагере заклю-
ченных на Соловках. С ним 
туда пришла, с ним и вышла. 
И это чудо, конечно, не только 
потому, что она деревянная, но 
и потому, что в таких местах 
ложки ценились на вес золота, 
их крали. Но дед моего знако-
мого несколько лет ухитрялся 
прятать ее. Не менее интерес-
ной оказалась и предыстория. 
Оказалось, что деду тому лож-
ка досталась от его деда. Ну а 
ему досталась от самого царя 
Николая II, которому ложка 
эта, по семейной легенде, была 
подарена деревенскими мужи-
ками. А почему нет? Видите, на 
ложке вырезан вензель «НАII», 
Николай Александрович Вто-
рой. Я специально ради этого 
поднимал архивы. Да, была та-
кая монограмма у царя.

- Человека, который ее при-
нес, можно понять, - вздыхает 
Александр. - Сказал, что, может, 
никому никогда ее бы и не от-
дал, но положение безвыходное 
- нужны деньги на лекарства. 
Впрочем, чаще семейные ре-
ликвии отдают без малейшего 
сожаления, просто не ценят их 
- такие времена...

Сквозь мутное стекло
- Ссудная система, 

на которой сидит вся 
Европа, себя изжи-

ла, - убежден историк-
коллекционер. - И наша, бю-

рократическая составляющая 
тоже долго не протянет, с ней 
все ясно. Система мироустрой-
ства трещит со всех сторон, все 
пора менять.

В качестве еще одного вещ-
дока Александр выносит из 
комнаты предмет, которым, 
чувствуется, очень гордится. 
Что-то маленькое и хрупкое. 
Очки.

- Наденьте, если хотите, - 
предлагает хранитель древно-
стей.

Надеваю, все становится 
мутным и большим...

- Это было пару лет назад, - 
рассказывает Александр. - Мне 
позвонила женщина из Брян-
ской области, из деревни Ло-
коть. Сказала, что в их деревне 
закопан клад. И закопал его ее 
дед, служивший там комендан-
том в 1943 году, при фашистах. 
Кольца, серьги, коронки со всех 
односельчан, кого расстрелял...

Александр с товарищами 
тут же выехал на место. Да и 
любой бы на их месте рванул. 
Любой историк уж точно. Ведь 
Локотская республика - один 
из самых загадочных и мало-
известных эпизодов Великой 
Оте чественной войны.

- Это довольно большая 
территория меж Брянской, Ор-
ловской и Курской областей. 
Фашисты проводили здесь со-
циальный эксперимент, - рас-
сказывает Александр. - За-
действовано было больше 
полумиллиона человек. В этой 
«республике» немцы 
проверяли, смогут ли 
русские жить не 
по-русски. В ос-
нове системы - 
индивидуализм 
и наказания. 
Каждому дали 
землю, про-

фессиональную роль, но все 
под строжайшим контролем 
запретов. Нельзя: дружить, 
встречаться, помогать. Необ-
ходимо: отчитываться и доно-
сить. Ужас. Массовые казни. 
Знаменитая женщина-палач 
Тонька-пулеметчица, расстре-
лявшая тысячи земляков, - она 
тоже оттуда...

- Ну и нашли клад?
- И да и нет. Тот, за которым 

ехали, не нашли. Зато откопа-
ли кое-что другое. Картотеку 
жителей деревни. В цинковом 
ящичке, все аккуратно, с фото-
графиями, на немецком. Его я 
отдал в администрацию. А вот 
это взял себе. Чьи это очки? За-
гадка. Но тоже в ящике лежали, 
как что-то очень ценное...

- Я уверен, что единствен-
ный выход для всех нас - это 

собраться всем вместе, как 
было при строитель-

стве коммунизма в 
прошлом веке, - рас-
суждает он. - Под ги-
гантский националь-
ный проект. Вместо 
унылого наблюдения 

за кризисом заняться 
небывалым! Проект для 150 
миллионов человек! И тогда 
энтузиазм, долго дремлющий в 
наших генах, проснется.

В стране еще множество на-
поминаний о той эпохе, как и в 
доме Серегина. Вот печатная 
машинка из 1920-х, с Лубянки, 
из подвалов ЧК. Сколько за 
свою жизнь она напечатала 
приговоров тем, кто «тормо-
зил приход светлого будуще-
го»? Писсуар-утка из 1960-х, 
сделанный специально для 
ударников производства, что-
бы справлять нужду прямо у 
станка, ведь надо было сроч-
но строить коммунизм. Теле-
фонный аппарат из 1930-х, 
принесенный сторожем с дачи 
Берии. Что и чьим голосом 
говорил он в его ухо? Старин-
ный стул начала прошлого 
века, наводящий на мысли о 
теще Кисы Воробьянинова. 
За свой век он поддержал не-
мало аристократических за-
дов и даже самого маршала 
Ворошилова. В последние де-
сятилетия он принадлежал его 
адъютанту.

Историк вышел меня прово-
дить и вдруг закричал:

- Эй! Дед Павлик! Привет! - 
Серегин замахал руками. - Смо-
трите, это тот самый адъютант 
Ворошилова, у которого я вы-
просил стул. Ему на днях испол-
нилось 97 лет.

За жидким забором соседне-
го дома я увидела деда, гневно 

потрясающего кулаком 
вдогонку проезжаю-

щим иномаркам. 
Наше прошлое, 
которому наше 
настоящее со-
всем не нра-
вится. Зато 
нравится буду-
щее, в которое 
верит его сосед 

коллекционер. В 
нем даже нынеш-

ний «враг народа», 
вороватый чиновник, 

будет выглядеть как Алек-
сандр Серегин - в кожаном пид-
жаке от Армани с зашитой в 
подкладку ладанкой. Он будет 
уважать людей и историю.

Посмотрев на нас, дед Пав-
лик сменил гнев на милость и 
радостно засмеялся - беззубым 
и трогательным смехом древ-
него старика, что так похож на 
младенца.

Марина Алексеева, 
фото автора

землю, про-

у р
Рояль». - А теперь пред-
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История - учит, времена - логичны, а будущее 
России - просто прекрасно. Так считает москвич, 
историк Александр Серегин. Всю жизнь наш герой 
собирает вещдоки в доказательство своей теории. 
В необычном Музее позабытых вещей побывал 
корреспондент «МН».

В КОММУНИЗМ В КОММУНИЗМ 
с ладанкой с ладанкой 
за подкладкойза подкладкой
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Насморк, или, как его науч-
но называют, ринит, занесен в 
Книгу рекордов Гиннесса как 
самое распространенное за-
болевание в мире. В среднем 
взрослый человек переносит 
насморк до десяти раз в год.

Если следовать медицин-
ской классификации, то на-
сморк не может быть от-
дельным заболеванием. Это 
лишь симптом той или иной 
патологии (аллергии, ОРВИ 
и т.п.). Поэтому и лечебные 
меры обычно принимаются не 
только для устранения самого 
насморка, но и для ликвидации 
причины, его вызвавшей.

Насморк при ОРВИ про-
ходит несколько стадий раз-
вития.

Первая стадия. Микробы, 
проникающие  в полость носа, 
действуют раздражающе на 
его слизистую оболочку. По-
являются чувство жжения, 
сухости в полости носа и сле-
зотечение. Эта стадия может 
длиться от нескольких часов 
до двух суток.

Вторая стадия. Жжение и 
сухость в носу исчезают, начи-
нается выделение слизи, имен-
но поэтому эту стадию часто 
называют «влажная». Дыха-
ние становится затрудненным, 
появляется заложенность 
носа, снижается чувствитель-
ность к запахам. Часто эта 
стадия характеризуется появ-
лением головных болей, сла-
бости, повышением темпера-
туры тела. Эта стадия длится 
обычно 2-4 дня.

Третья стадия. Начинается 
на 4-5-й день: гнойно-слизи-
стые выделения густой кон-
систенции, снижение отека.

Лечим 
гайморит без 
проколов

Бытует мнение, 
что если простуду не 
лечить, то она прой-
дет за неделю, а если 
лечить - за 7 дней. 
Увы, нелеченый на-
сморк нередко закан-
чивается осложне-
ниями - воспалением 
околоносовых пазух, 
то есть гайморитами, 
синуситами, фронти-

тами. Они могут вызвать еще 
более серьезные вещи - воспа-
ление оболочки головного моз-
га с летальным исходом.

«Любой недолеченный на-
сморк может перерасти в 
гайморит, который, в свою 
очередь, грозит внутриглаз-
ничными и внутричерепными 
осложнениями. Наиболее опас-
ны такие, как абсцесс, распро-
странение инфекции в грудную 
клетку, в полость черепа (ме-
нингит), инфекционно-токси-
ческий шок, сепсис», - говорит 
врач-оториноларинголог выс-
шей категории Татьяна Бабич.

В последнее время  число 
заболеваний носоглотки стре-
мительно растет. Это связано 
с ухудшающейся экологией, 
массовым снижением имму-
нитета, неважным качеством 
питания, с тем, что вовремя не 
выявляются и не лечатся аде-
ноидиты и тонзиллиты. При 
этом именно носоглотка яв-
ляется теми воротами, через 
которые вирусы и бактерии 
попадают в наш организм.

Ежегодно в России от раз-
личных форм риносинусита 
страдают более 10 млн человек, 
из которых хроническими фор-
мами заболевают более 2,8 млн. 
Воспаление пазух носа встреча-
ется чаще заболеваний сердца 
или астмы и приносит больше 
дискомфорта, чем боль в спине 
и сердечная недостаточность.

Около 50% пациентов лор-
врачей - больные с синуситом 
(острым или хроническим вос-
палением придаточных пазух 
носа). Эти заболевания все 
чаще диагностируют у детей, 
ежегодный прирост составля-
ет 14%. Как рассказывает за-
меститель главврача детской 
больницы №13 им. Филатова 
Илья Зябкин, дети в любом ме-

гаполисе болеют чаще, 
чем в сельской мест-
ности. «Для Москвы 
нормально, если ребе-
нок болеет 7-8 раз в год, 
тогда как в деревне ре-
бенок болеет не более 
5-6 раз ежегодно. А чем 
чаще болеют дети, тем 
больше вероятность 
развития у них бакте-
риальных осложнений. 
Кроме того, рост забо-
леваемости детским си-
нуситом связан и с невысокой 
квалификацией многих врачей, 
которые работают в поликли-
никах. Диагностируют такие 
болезни нередко поздно, мето-
ды современной диагностики 
(компьютерную томографию, 
эндоскопию) часто применя-
ют лишь тогда, когда болезнь 
зашла далеко. И к нам в стаци-
онары дети поступают уже на 

госпитальном этапе. Мы в Фи-
латовской больнице проводим 
до 86 операций в год детей с 
хроническими синуситами. Это 
очень много. Синусы - второй 
эшелон защитной системы ор-
ганизма, поэтому они поража-
ются позже».

К счастью, проколы (или 
пункцию) как метод лечения 
синуситов сегодня используют 
все реже. «Распространение 
приобрели беспункционные 
методы с помощью так назы-
ваемого ЯМИК-синус-катете-
ра. Пункция вскрывает только 
одну пазуху, а ЯМИК-катетер 
позволяет очистить сразу обе. К 
тому же это менее травматично 
и более эффективно, - говорит 
доктор Зябкин. - Но если у па-
циента не устранена причина 
хронического синусита, он бу-
дет обостряться вновь и вновь. 
Причины же таких болезней 
чаще всего хирургические - ис-
кривленная перегородка носа, 
увеличенные носовые ракови-
ны, или увеличенные аденоиды. 

Если болезнь перешла в хрони-
ческую стадию, к сожалению, 
без хирургического лечения не 
обойтись. Специалисты нашей 
клиники сегодня освоили са-
мые современные бескровные 
операции - баллонную синусо-
пластику. Разрезов вообще не 
делается - в носовую полость 
вводится специальный баллон, 
который расширяет проход, от-
крывая путь к пазухам».

Смывайте и вдыхайте
Но до печальных осложне-

ний, требующих хирургическо-
го лечения, ситуацию лучше 
не доводить. Поэтому насморк 
следует лечить после появле-
ния первых же симптомов.

Эксперты советуют с пер-
вого дня насморка 
промывать нос теплой 
водой с добавлением 
небольшого количе-
ства соли. Также мож-
но воспользоваться 
готовыми растворами 
на основе морской 
воды (аквамарис, ак-
валор, маример). Эти 
препараты смыва-
ют накопившиеся на 
слизистой выделения 
вместе с болезнетвор-
ными микроорганиз-
мами, увлажняют сли-
зистую оболочку носа.

Если нет аллергии, 
можно делать ингаляции око-
ло 10-12 минут с бальзамом 
«Звездочка», эфирными  мас-
лами: эвкалиптовым, лимон-
ным, мятным. Эффективны 
ингаляции с использованием 
настоев трав ромашки, мяты, 
душицы.

Если вы вне дома и эти 
процедуры недоступны, то 
подойдут специальные таб-
летки для приема внутрь - 
синупрет, коризалия. Они не 
повреждают слизистую носа 
и могут применяться дольше, 
чем, например, капли. При 
этом они также способству-
ют уменьшению отечности.

Для улучшения носового 
дыхания можно применять 
сосудосуживающие средства 
на основе ксилометазолина 
(в аптеке их всегда достаточ-
но и можно выбрать любое), 
однако следует помнить, что 
их можно использовать не 
более 4 дней, чтобы избе-
жать неблагоприятного вли-
яния на слизистую.

НЕ ЧИХАЙТЕ НА НАСМОРК!Для многих из нас 
насморк - непременный 
атрибут межсезонья. 
Многие даже считают, что 
и лечить его не нужно. Ох, 
как они не правы!

Если в составе продукта есть соевый 
лецитин, или добавка Е 322, - это на 90% 
означает, что ГМО там есть. Речь идет 
о конфетах, шоколаде, тортах и пирож-
ных, вафлях, выпечке, сладких газиро-
ванных напитках и т.д.

Еще один компонент рибофлавин (B2), 
или E 101 (он же E 101а), также может 
быть произведен из генно-модифициро-
ванных организмов. Он добавляется в 
каши, безалкогольные напитки, детское 

питание и продукты для похудания. Кара-
мель (E 150) и ксантан (E 415) тоже могут 
быть изготовлены из ГМ-зерна.

Не мешает знать поименно и на-
звания прочих добавок, в которых мо-
гут содержаться компоненты-мутан-
ты. Это E 153, E 160d, E 161c, E 308-9, 
Е 471, E 472a, E 473, E 475, E 476b, E 
477, E479a, E 570, E 572, E 573, E 620, 
E 621, E 622, E 633, E 624, E 625, E 951. 
Иногда на этикетках указываются на-
звания добавок, а не код. Глюкоза, со-
евое масло, декстроза, подсластители 
аспартам, аспасвит, аспамикс, синте-
зированный витамин С (аскорбинка) 
также могут содержать ГМО.

- Я вообще не понимаю смысла дис-
куссии про использование ГМО, потому 

что каждый день мы едим продукцию с 
ГМО. Это продукты с трансгенной соей. 
Например, в сосисках в 90% случаев со-
держатся трансгенные компоненты. Во 
всех кондитерских изделиях присутствует 
лецитин, производная той же сои. На наш 
рынок привозят из-за рубежа продукцию 
19 трансгенных линий - соя, кукуруза и т. д. 
Мы это едим, - говорит профессор, акаде-
мик РАСХН Петр Харченко.

- ГМО могут вызывать онкологию, бес-
плодие, аллергию и резистентность к анти-
биотикам, - считает директор по внешним 
связям Союза органического земледелия 
Анна Любоведская. - Мы советуем роди-
телям избегать промышленных сладостей. 
Лучше выпекать их самим. По крайней 
мере, вы будете уверены в составе продукта.

Родителей, желающих оградить 
детей от продуктов с ГМО, экологи 
огорошили суровой правдой жизни: 
практически во всех промышленных 
сладостях, которые так любят 
ребятишки, содержится вот это 
самое из трех букв.

 выделения из носа становятся густыми, зеленого цвета. Это 
означает, что присоединилась бактериальная инфекция;

 заложенность носа остается длительное время, но выделений 
из носа нет либо они скудные и прозрачные;

 если к насморку присоединилась боль в ухе, повысилась тем-
пература, начались головные боли;

 гнойные выделения из носа приобретают затяжной характер и 
сопровождаются  болями в области глаз, переносицы, лба, щек.
- Если насморк и чихание сохраняются больше двух недель, то 
под острым инфекционным ринитом на фоне ОРВИ может скры-
ваться обострение аллергического ринита. И в данном случае 
требуется абсолютно другая тактика терапии, - предупреждает 
врач высшей категории Екатерина Успенская.

Когда следует обратиться к врачу:

Это можно определить с помощью сахарино-
вого теста, который называют золотым стан-
дартом современной оториноларингологии. 
С его помощью измеряется транспортная 
функция мерцательного эпителия носа.
В ходе теста в нос помещается сахарин и за-
меряется время, за которое во рту возникнет 
сладкий привкус, то есть как быстро реснички 
продвинут сахарин через всю полость носа.

1-4 минуты - аллергический ринит;
5-7 - норма;
9-15 - острый инфекционный ринит;
16-28 - хронический ринит.

КАКОЙ У ВАС НАСМОРК?

Материалы подготовила Арина Петрова
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Один из самых популярных зим-
них видов спорта в России, броса-
ющий вызов хоккею и фигурному 
катанию, переживает переходный 
период. Ушла команда олигарха 
Михаила Прохорова, с которой на 
Олимпиаде в Сочи было завоевано 
одно «золото» (мало, ведь мы хоте-
ли минимум два).

Александр Касперович воз-
главил мужскую сборную России 
весной 2014-го, став победителем 
странного конкурса-эксперимен-
та. Тогда заявку на любую тре-
нерскую должность мог подать 
почти кто угодно, соответствую-
щий нехитрым требованиям ре-
гламента.

К тому моменту Касперович 
добился определенных успехов в 
молодежной и резервной команде. 
Казалось, что Александр Влади-
мирович как тренер устраивает бо-
лее-менее всех, включая спортсме-
нов, многие из которых хорошо 
знали его методы.

Но оказалось, что нет.
После заключительной гон-

ки сезона биатлонисты Дмитрий 
Малышко, Евгений Гараничев и 
Тимофей Лапшин заявили, что им 
не нравится работать с Касперови-
чем. Не та метода, да еще и дикта-
тура.

Гараничев: «Не буду больше 
тренироваться с Касперовичем. 
Мне с ним хуже. Нам не подходит 
его методика».

Малышко: «Сезон получился 
провальным, я очень недоволен. 
Не думал, что буду находиться в 
таком состоянии. Проблема была 
в подготовке. Когда готовятся по 
10-15 человек, результата ждать не 
стоит».

Лапшин: «Я тоже не буду рабо-
тать с Касперовичем. Мы видим, 
как работают люди в других стра-
нах. Там есть диалог. А у нас какая-
то диктатура. Что будет дальше со 
сборной России - не знаю».

Сборная России останется, как 
ни крути. А вот останутся ли «бун-
товщики» в сборной - вопрос.

Бунт в футболе в 1994 году, когда 
отказники выступили против Пав-
ла Садырина (самые популярные 
спортсмены страны, как обычно, 
делили бабло), привел к провалу 
на чемпионате мира и кризису в на-

шем футболе, который длится по 
сей день.

Бунт в баскетболе привел к 
тому, что от федерации все от-
вернулись, а сборная России стала 
такой слабой, что не может ото-
браться на важные турниры. Наш 
баскетбол отброшен в каменный 
век.

Мы не можем вспомнить ни од-
ного случая, когда бунт спортсме-
нов привел к чему-то хорошему. 
Потому что это черная, деструк-
тивная сила. «Лучше бы вы допинг 
жрали пачками, чем так позори-
лись бы на весь мир», - пишут бо-
лельщики.

В прошлом номере «Мир ново-
стей» писал, что Касперович хочет 
добровольно уйти со своей долж-
ности. Так зачем же этот скандал?

Вот четырехкратный олимпий-
ский чемпион Александр Тихонов 
предлагает поступить просто. Он 
призвал выгнать бунтовщиков на 
мороз.

«Я бы всех этих спортсменов 
собрал и выгнал из сборной. Мы 
это уже проходили: на меня пи-
сали жалобы Круглов, Черезов, 
Чудов, Ярошенко. Писали пре-
зиденту страны. Я ушел. Но за-
вещал, что через три года будет 
полный провал, через четыре - 
развал и история биатлона будет 
очернена.

Никто не сделал никаких вы-
водов. Аликин пошел на поводу у 
спортсменов. Дальше Чудов, Кру-
глов, Черезов сгноили Аликина. 
А на следующий год у сборной не 
было ни одной медали».

Можете смеяться над Тихоно-
вым. Но он снова может оказаться 
прав.

Когда просят подвести итоги 
биатлонного сезона, то просят 

уйти от скандалов. Мол, зачем 
Шипулин наехал на болельщиков: 
«Давайте-ка, встаньте с дивана и 
сами пробегите 5 км». Надо от-
вечать на конкретные вопросы: 
«Почему у наших биатлонистов не 
бегут лыжи? Почему они так пло-
хо стреляют из винтовок? Ружья 
кривые, что ли? Почему хромает 
физика?»

Но это как оценивать итог сбор-
ной России по футболу на чемпио-
нате мира в Бразилии по вопросам: 
«Почему Кокорин мазал по воро-
там?» и «Почему Акинфеев пускал 
такие невероятные бабочки?»

Потому что все упирается в 
главного тренера - Фабио Капел-
ло. Если ему не нравится работа 
Акинфеева, в ворота нужно было 
ставить Лодыгина. И это италья-
нец отвечает за подготовку своих 
спортсменов.

Тут то же самое.
Итак, в Ханты-Мансийске за-

вершился последний этап Кубка 
мира по биатлону. Общий зачет 
выиграла Дарья Домрачева из Бе-
ларуси, а среди мужчин первым 
стал Мартен Фуркад из Франции. 
Второе место занял Антон Шипу-
лин, и это единственное светлое 
пятно в этом биатлонном сезоне 
России.

Кстати, Шипулин не присоеди-
нился к бунту, выдержав нейтра-
литет: «Ребят можно понять - они 
недовольны результатом. Сейчас 
нельзя пороть горячку. Я не могу 
сказать плохого слова про Каспе-
ровича, но и не стану говорить, что 
ребята во всем не правы».

Шипулин, напомню, трениро-
вался с личным тренером Андреем 
Крючковым. И взял медаль. Дума-
ется, ключевое слово тут «трени-
ровался», а не «Крючков».

Главным событием выходных 
стал демарш главного тренера 
тульского «Арсенала» Дмитрия 

Аленичева, который на матч 
с ЦСКА выставил резервный 

состав. И получил 1:4. 
Что стоит за поступком 

экс-футболиста «Спартака»?

Аленичев обиделся, что 
РФПЛ признала неготовым 
поле в Туле, поэтому пере-
несла матч в Москву на ста-
дион «Локомотива». «Мы не-
досчитались 20 тысяч своих 
болельщиков!» - возмущался 
главный тренер «Арсенала». 
И объявил, что на эту игру 
выставит дубль.  Причем сам 
Аленичев на этом матче не 
появился, сославшись на бо-
лезнь и отдав бразды правле-
ния своему помощнику Була-
тову.

Мало кто заметил, что в 
пяти первых матчах 20-го 
тура Премьер-лиги ни одна из 
команд-хозяек не сыграла на 
родном стадионе. Но все гово-

рили только о том, как обиде-
ли тульский «Арсенал».

Но ведь РФПЛ в кои-то 
веки поступила благоразумно, 
в соответствии с регламентом. 
И нарвалась на такой скандал. 
Причем Аленичева поддер-
жал даже губернатор Туль-
ской области, так что на руках 
у тренера был карт-бланш.

Но кто виноват в том, что 
поле на стадионе «Арсена-
ла» оказалось не готово к 
весенней части чемпионата? 
Может, глава РФПЛ Сергей 
Прядкин должен был лично 
привезти новый газон в Тулу?

В итоге «Арсенал» оказал-
ся на грани зоны вылета, где 
будут считать даже разницу 

забитых и пропущенных мя-
чей. Аленичев получил мощ-
ный пиар. У него в этом смыс-
ле есть богатый опыт. В 2006 
году он, будучи футболистом 
«Спартака», взорвал футболь-
ное царство, дав разгромное 
интервью о главном тренере 
Александре Старкове. Вскоре 
латышский специалист поки-
нул клуб. Правление «Спарта-
ка» отчислило Аленичева, он 
завершил карьеру и вступил 
в партию «Единая Россия». 
А через год был избран на 
должность представителя от 
Омской области в Совет Фе-
дерации, в которой пробыл до 
2010 года.

И теперь очередная вол-
на. Этак и до поста главно-
го тренера «Спартака» или 
бери выше - сборной России 
недалеко. А что? Вот про-
валится Фабио Капелло в 
отборе к Евро, и сметут ита-
льянца народным гневом. У 
кого самый боевой и пози-
тивный имидж? У Дмитрия 
Аленичева.

Удивляет, почему РФПЛ 
не дисквалифицировала на-
ставника «Арсенала», кото-
рый официальный матч лиги 
превратил в потешные игры. 
Значит, одни клубы играли 
против боеспособного соста-
ва из Тулы и теряли очки, а 
армейцам ни с того ни с сего 
повезло. Принципами чест-
ной игры тут и не пахнет.

Вот что Саша написал 
в своем инстаграме: «Моя 
девочка, спасибо, что ты 
появилась в моей жизни. 
Очень дорожу тобой». И 
выложил фотографию с 
Шубской.

У спортсменов вообще 
очень хорошая реакция. 
Маша Кириленко опе-
редила Сашу - в январе 
вышла замуж. Ее избран-
ником оказался 37-летний 
чиновник Алексей Степа-
нов, который старше не-
весты на 10 лет, с 2009 года 
возглавлял Комитет госу-
дарственных услуг города 

Москвы, а в структурах, 
связанных со столичным 
правительством, работал 
с 2003 года.

Через месяц после их 
свадьбы интернет обле-
тела новость: «Мэр столи-
цы Сергей Собянин под-
писал распоряжение об 
освобождении Алексея 
Степанова от должности 
председателя Комитета 
государственных услуг 
Москвы по его собствен-
ной инициативе».

А что мы знаем о но-
вой девушке Овечкина? 
Анастасия Шубская роди-
лась 16 ноября 1993 года в 
Швейцарии. Мама - Вера 
Глаголева, актриса театра 
и кино, режиссер, сцена-
рист и продюсер, заслу-
женная, народная... Папа 
- Кирилл Шубский, биз-

несмен, судостроитель, 
президент компании 

«Согласие-Альянс».
Девушка пошла 

по стопам своей 
мамы и уже успе-
ла сняться в трех 

фильмах: «Ка-де-
бо» (2005); «Чертово 

колесо» (2006, фильм 
Веры Глаголевой); «Жен-
щина желает знать» (2008, 
сериал). В 2009 году по-
ступила на продюсерский 
факультет ВГИКа, ко-
торый окончила летом. 
Также девушка известна 
как модель, участвует в 
фотосессиях в Калифор-
нии, украшает собой мно-
гочисленные вечеринки. 
Надеемся, Анастасия 
украсит и жизнь знамени-
того хоккеиста.

Биатлонисты 
«отстрелялись» 

по тренеру

Итог биатлонного сезона 
можно описать одной 

фразой: в сборной 
России созрел бунт - 

спортсмены выступили 
против старшего тренера 

Александра Касперовича. 
Год получился и так 

на тройку с минусом, 
а теперь наш биатлон 

вообще ждет мрачное 
будущее.

Личная жизнь Александра 
Овечкина бьет ключом. 
Не успел он расстаться 

с теннисисткой Марией 
Кириленко, которой 

даже делал 
официальное 

предложение, 
как закрутил роман 

с 21-летней Анастасией 
Шубской - дочкой актрисы 

Веры Глаголевой 
и бизнесмена 

Кирилла Шубского.

Овечкин встречается 
с дочкой Веры 
Глаголевой

Аленичев сделал пиар-дубль

Материалы подготовил Степан Строев
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Проблемы в деловой сфере и 
личной жизни Близнецов ста-
новятся все более острыми. 
Помните, что нежелание идти 
на компромисс может приве-
сти к возникновению проблем 
в бизнесе. В среду доверьтесь 
интуиции и действуйте по ситу-
ации. В понедельник возможны 
финансовые потери.
Благоприятные дни - 25 и 29.
Неблагоприятные дни - 27 и 
28.

Прекрасное время для творче-
ской деятельности и реализа-
ции новых проектов. Забытые 
отношения и идеи могут обре-
сти второе дыхание. В четверг 
будьте аккуратны в личных отно-
шениях, не позволяйте мелким 
ссорам выбить вас из колеи. В 
понедельник ждите выгодных 
партнерских предложений.
Благоприятные дни - 26 и 31.
Неблагоприятные дни - 27 и 
30.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Если вас окружили конкуренты, 
играйте по правилам и не за-
бывайте о вежливости несмо-
тря ни на что. Баланс интере-
сов и предпочтений будет луч-
шим ключом для эффективного 
сотрудничества на сегодня. В 
пятницу займитесь спортом. Во 
вторник Меркурий подскажет 
правильное решение.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 27 и 
29.

Продвижение дел у Тельцов 
может немного приостано-
виться в связи с техническими 
препятствиями, юридически-
ми трудностями или небла-
гоприятным человеческим 
фактором. В среду не прини-
майте поспешных решений. 
Воскресенье проведите со 
второй половиной.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 26 и 
30.

Раки будут жить на волне надеж-
ды и вдохновения. Однако  не 
будьте излишне требовательны 
и не теряйте самообладания, 
бунт и провокационные выпады 
могут сыграть с вами злую шутку. 
В середине недели воздержи-
тесь от семейных конфликтов.
Выходные проведите в обще-
нии с приятными вам людьми.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 
30.

Сегодня Львы не должны со-
мневаться в удаче. У вас пре-
красные перспективы, если вы 
собираетесь за  границу, ищете 
нового партнера или вторую 
половину. В четверг подписы-
вайте документы. В субботу бла-
годаря Юпитеру можете стол-
кнуться с конкуренцией на фоне 
обостренного самолюбия.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 27 и 
28.

Обстоятельства толкают Дев 
к инициативе, однако все, на 
что вы можете надеяться се-
годня, - это везение. Девам-
предпринимателям звезды не 
советуют спешить с открыти-
ем нового бизнеса. Четверг 
удачное время для крупных 
приобретений. Выходные по-
святите культурному отдыху.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 
30.

Весам следует немного снизить 
деловую активность. Старай-
тесь обходить споры и конф-
ликтные ситуации и не ставьте 
во главу угла собственные инте-
ресы, иначе окружающие отве-
тят вам равнодушием. Сделайте 
ставку на дипломатичность в 
среду. В субботу не раздражай-
те ваших близких по пустякам.
Благоприятные дни - 25 и 29.
Неблагоприятные дни - 27 и 
31.

Вероятность революционных 
изменений на любовном фрон-
те становится все сильнее. Не 
бойтесь резких перемен и по-
воротов судьбы, страсти и при-
лив адреналина сделают вашу 
жизнь счастливой. Четверг хо-
рош для подписания докумен-
тов. В воскресенье займитесь 
собственным имиджем.
Благоприятные дни - 27 и 31.
Неблагоприятные дни - 25 и 
30.

Не страдайте от излишней 
подозрительности, но и не 
игнорируйте важные стороны 
вашей жизни, весна время об-
новления и активных действий. 
В середине недели используй-
те прилив силы и уверенности 
в решении рабочих вопросов. 
В субботу ваш ключ к успеху - 
выдержка и терпение.
Благоприятные дни - 27 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 
31.

Сосредоточьтесь на всем, что 
прямо или косвенно способ-
ствует укреплению вашего 
эмоционального состояния. 
Если вам неожиданно пред-
ложат закончить долгие и 
пустые отношения, найдите в 
себе силы пойти на эту жертву. 
В пятницу не принимайте все 
близко к сердцу. 
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 27 и 
31.

Психологическая атмосфера 
в вашей семье не является 
стабильной. Не пытайтесь на-
деть маску безразличия - вам 
вряд ли удастся это. Появление 
новых интересов в пятницу не-
много снимет напряжение. В 
понедельник ваше выступле-
ние на публику будет иметь со-
мнительный успех.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 
30.

25 марта трин Солнца и Сатурна усилит стремление 
к моральному совершенству, чувству ответственности 
и самодисциплине, удачный день проявить свою 
одаренность среди коллег. Оборотная сторона этого 
аспекта делает человека неторопливым, не способным 
действовать быстро и решительно в острых ситуациях.

28 марта квадратура Венеры и Юпитера отразится 
в неадекватной оценке финансового положения, 

возможно неудачное вложение денег, склонность к 
излишествам и перееданию. 30 марта трин Венеры 

и Плутона сулит удачные романтические свидания и 
любовь с первого взгляда.

25 - 3125 - 31
МАРТАМАРТА

       

- У меня вилка упала.
- Значит, женщина придет.
- Вилка пластмассовая...
- Значит, женщина будет 

резиновая!

И весенняя депрессия пре-
вращается... Превращается 
депрессия... В элегантный 
весенний запой!

После долгих месяцев не-
везения мне наконец улыб-
нулась удача. И как-то так 
нехорошо улыбнулась...

- Серега, привет, какие у 
тебя планы?

- Наполеоновские!
- Тоже решил валить из 

России?

Женщинам бывает недо-
статочно, чтобы муж был 
сыт. Они стараются, чтобы 
он был сыт по горло!

- Софочка, я прочитала, 
что для похудения надо уголь 
активированный пить.

- Циля, чтобы похудеть, 
уголь надо не пить, а раз-
гружать.

- Сынок, подойди к окну. 
Видишь? Когда-то это станет 
твоим.

- Трубопрокатный завод?
- Нет, занавески, мне они 

от бабушки достались.

- Чем вы занимались до 
того, как женились?

- Чем, чем... Чем хотел, 
тем и занимался!

Если диарея застала вас 
врасплох, не пугайтесь! Это 
может усугубить ситуацию.

Надоело быть хозяином 
страны! Унизьте меня. Хочу 
быть слугой народа…

- Бабушка! Сколько ки-
лометров до соседнего села?

- Пять было. А потом при-
ехали специалисты, переме-
ряли и намеряли семь. Теперь 
ходим лишних два километра.

Учительницу спрашивают:
- Скажите, а не задают ли 

вам дети вопросы на интим-
ные темы?

- О-о-о-о-о, да! Их очень 
развлекает моя полная не-
осведомленность…
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PR-ОТДЕЛ

1. Кардамон. 5. Пантеон. 8. Вытачка. 9. Заметка. 10. Краевед. 11. Игрушка. 14. Акушерка. 
17. Указка. 19. Плечо. 21. Углевод. 23. Абакан. 26. Сыч. 28. УАЗ. 29. Ошейник. 31. Автопарк. 
33. Род. 34. Лайм. 37. Командир. 39. Степлер. 42. Лисичка. 43. Радушие. 44. Торонто. 45. 
Азиатка. 46. Агитатор. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Красотка. 2. Новикова. 3. Катманду. 4. Чечевица. 5. Праздник. 6. Теле-
шоу. 7. Нагайка. 12. Гага. 13. Шелкопряд. 15. Убеждение. 16. Каучук. 18. Кувейт. 19. «Пежо». 
20. Осин. 22. Лиза. 24. Байк. 25. Норд. 27. Злато. 30. Имре. 32. Вий. 35. Апостроф. 36. 
Молчание. 37. Казанова. 38. Рейнджер. 39. «Сабрина». 40. Побудка. 41. Рулетка.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №12 (1108)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Торговец батонами. 2. На-
стройщик прибора. 3. Сеньор де Карабас из сказки Перро. 4. 
Ширма по сути. 5. Зрелый мужчина по сравнению с мальчиком. 
6. Георгий, снявший «Мимино». 7. Эпатажная певица Жанна. 13. 
Целина иначе. 14. Красавица из комедии «Девчата». 16. Семейка, 
спешащая к улью. 18. Ленивый парнишка из прибаутки. 19. Джен-
нифер в «Свадебном переполохе». 20. Картина Э. Мане. 24. За-
чинщик крупной ссоры. 26. Вредный советчик из писателей. 27. 
Зелень на коре деревьев. 29. Тихий залив. 30. Вертящийся ци-
линдр. 32. Столичная река Англии. 35. Уникальная человеческая 
особь. 37. Раздел физики с «ньютоновым яблоком». 39. Место тру-
да шахтера. 41. Удаленный от центра район города. 43. Процеду-
ра лишения свободы. 46. Нашатырный … в аптечке. 48. Мифиче-
ская бездна или соус. 51. Бумажное здание проектировщика. 53. 
Дама из теплых широт. 55. Дрейфующий лед. 56. Фиаско военной 
кампании. 57. Сильное потрясение. 58. Советская лыжница Раи-
са. 59. Фестивальный курорт Франции. 60. Тщеславие на пустом 
месте. 62. Остров на севере Японии. 63. Морская «шкатулка» для 
жемчужины. 65. «Решето» с чаинками. 67. Блюдо после супа. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Борис, сыгравший Ча-
паева. 4. Лидер в веселье. 8. Жительница Тираны. 9. Инженер из 
романа А. Толстого. 10. Плод – «аллигаторова груша». 11. Воздая-
ние за грехи. 12. Итальянский вариант вермута. 15. Хомут на шее. 
17. Волька, выпустивший Хоттабыча. 21. Друг Герды во дворце 
Снежной королевы. 22. «Супруга» гривастого хищника. 23. Цель-
ные сушеные абрикосы. 25. Манера чеканить шаг. 28. Кардинал, 
сменивший Ришелье. 31. Слуховая трубка Айболита. 33. Мелкая 
рыбешка в консервах. 34. Загогулина в мозгу. 36. Сценический 
макияж. 37. Древние индейцы-мексиканцы. 38. Равнина под 
откосом. 40. Единоличник на троне. 42. Итальянец, наставник 
Шуберта. 44. Столетие для историка. 45. Бижутерия на шее. 
47. Египетская царица начала XIV в. 49. Музыка, милая сердцу 
ковбоя. 50. Регимантас, литовский актер. 52. Ответственный за 
одежду артистов. 54. Жезл в пару к державе. 56. Обработанное 
плугом поле. 58. Помойка за чертой мегаполиса. 60. Перенос-
ной дом оленевода. 61. Профессия Варфоломея Растрелли. 64. 
Четвероногий комиссар из кино. 66. Лекарь с целебной муравой. 
68. Кусок металлического листа. 69. Найденная вещь. 70. Шари-
ки на шнурке, перебираемые при молитве. 71. Кризис на гекта-
рах с пшеницей. 72. Мария, давшая имя московскому театру. 73. 
Оранжевая ягода с колючего куста. 
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